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редолимпийский выпуск «Бюллетеня российского дзюдо» вобрал 

в себя много значимых и красивых мероприятий, предвосхитивших 

главное и долгожданное событие года — Игры в Токио.

Большую часть второго номера нашего журнала мы отдали 

репортажам с татами ответственных международных и российских 

стартов, наполнивших календарь второго квартала 2021 года. 

В первую очередь это два официальных состязания: апрельский 

Чемпионат Европы в Лиссабоне и июньский Чемпионат мира 

в Будапеште. Мундиаль в столице Венгрии подвёл черту под 

квалификацией к Играм-2020 и подарил отечественной истории 

долгожданного чемпиона мира в лёгком весе Яго Абуладзе, который 

закономерно стал героем выпуска, и двух медалистов: «серебряного» 

Тамерлана Башаева и «бронзового» Якуба Шамилова. В центре нашего 

внимания — первый в истории Татарстана майский турнир «Большой 

шлем», что прошёл в невероятно тёплой атмосфере в Казани. 

На этом состязании наша команда в присутствии многочисленных 

болельщиков выступила блестяще, завоевав пятнадцать 

наград (четыре золотых, шесть серебряных и пять бронзовых). 

Отечественный календарь был также оживлённым: за три минувших 

месяца состоялось пять всероссийских стартов: юниорские в санкт-

Петербурге и Армавире, молодёжные в Мурманске, а также турниры 

в КАТА-группах до 13 и до 15 лет — в Новороссийске. 

Мы расскажем и покажем красивые моменты прошедших в 

различных городах страны интересных событий: турнира памяти 

Анатолия Рахлина в санкт-Петербурге, этапа Европейской школьной 

лиги в сергиевом Посаде и международного турнира силовиков 

в Москве, а также поделимся новостями проекта «Дошкольное 

дзюдо» в сочи. В новом номере продолжится образовательный 

проект Евгения Кулдина, посвящённый истории дзюдо, Кодокана и 

его основателя Дзигоро Кано. 

Эти события заслуживают интереса любителей российского дзюдо 

даже в преддверии главного старта — Олимпиады в Японии. Мы 

ждём от наших спортсменов удачного выступления на родине дзюдо. 

Желаем олимпийцам России показать себя в Токио с лучшей стороны 

и в красивой и честной борьбе добиться высочайших наград этих 

престижных состязаний!

Главный редактор 

Марина Майорова
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С
толица самого западного 
государства на континен-
те ранее уже принимала 

важный предолимпийский старт 
Европы в 2008 году: тогда чем-
пионом в шестой раз в карьере 
стал супертяжеловес Тамерлан 
Тменов, «серебро» (также шестое 
в личной коллекции) заработали 
Теа Донгузашвили и Вера Моска-
люк, а «бронзу» — Алим Гаданов. 
В принципе, у российской сборной 
хорошая европейская статистика: 
с 1992 года представители нашей 
страны более шестидесяти раз 
поднимались на высшую ступень 
пьедестала почёта этих состяза-
ний, в общей сложности завоевав 
свыше 190 наград. В Лиссабоне 
наши спортсмены выступали во 
всех семи категориях у мужчин и 
в шести из семи категорий у жен-
щин (за исключением 52 кг). Все-

ЧЕмпИОНАт 
ЕВРОпы-2021  
В ЛИССАбОНЕ
Через полгода после проведённого в столице Чехии Чемпионата 
европы-2020 дзюдоистам старого света представился шанс 
завоевать титул-2021 в главном городе португалии лиссабоне 
в середине апреля. реализовать его на сто процентов удалось 
российскому супертяжу иналу тасоеву, дополнившему 
«золотом» португальского евро коллекцию из двух серебряных 
медалей прошлых Чемпионатов континента. в шаге от 
заветного титула была остановлена дарья давыдова (63 кг), 
а ещё пятеро наших спортсменов поднялись в лиссабоне на 
третью ступень пьедестала.

Улыбка чемпиона
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го же участниками предолимпий-
ского первенства стали свыше 350 
атлетов из 45 государств Европы.

«До начала Игр осталось мень-
ше ста дней, и мне кажется, что 
Чемпионат Европы в Лиссабоне 
будет интересным в предолим-
пийском свете: он позволит за-
работать хорошие очки и реали-
зовать свои амбиции атлетам, 
нацеливающимся на пьедестал в 
Токио, — предвосхитил состязания 
спортивный директор Федерации 
дзюдо России Кирилл Денисов. — 
Надо отдать ребятам должное: 
из-за переноса сроков Олимпиады 
цикл удлинился на целый год, и им 
приходится готовиться в очень 
непростых условиях. Они жертву-
ют очень многим, и я надеюсь, что 
им за это воздастся».

Главный подарок всем россий-
ским болельщикам преподнёс в Лис-

сабоне наш супертяж инал	тАСоеВ, 
завое вавший «золото» в категории 
свыше	100	кг. В его честь под сво-
дами лиссабонской арены торже-
ственно прозвучал гимн России.

Инал продвигался к заветному 
«золоту» словно тайфун, сметая 
с пути соперников одного за дру-
гим. Два года назад в Минске Та-
соев — чемпион Европы и мира 
среди юниоров — ворвался в элиту 
взрослого европейского дзюдо, до-
шёл до финала, но не совладал там 
с чемпио ном мира-2018 грузином 
Туши швили. В прошлом ноябре наш 
атлет вновь оспаривал «золото» 
Европы и вновь до него не добрал-
ся: в тот раз преградил путь Иналу 
его товарищ по команде Тамерлан 
Башаев. В Лиссабоне россиянин 
«размялся», немного потрепав нам 
нервы, с малоизвестным испанцем 
Челару Григорас, едва не упав на 

собственном движении, но тут же 
исправился, загнав соперника в 
партер и придушив за считанные 
секунды. Австриец Алленштофер 
так красиво упал от первой же кон-
тратаки Тасоева, что оценка «ваза-
ари» удивила даже его. Вторую по-
пытку встречного движения Инал 
довёл до логического конца — про-
контролировал весь путь австрийца 
от момента отрыва от татами и до 
момента его касания ковра всем 
телом, получив заслуженный «ип-
пон». При этом россиянин неудачно 
ударился рукой о жёсткую поверх-
ность и уходил с татами, с подозре-
нием поглядывая на пальцы левой 
руки. Впереди была ответствен-
нейшая встреча — полуфинал, и 
серьёзный оппонент — тот самый 
Тушишвили. В паузе между схватка-
ми доктор сборной Дарья Ткаченко 
искусно затейпировала руку, почти 

Тасоев в схватке с Тушишвили
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вернув ей полноценность. Правда, 
после острых клинчей с Тушишвили 
Инал не всегда мог сдержать эмо-
ции и морщился от боли, но быстро 
мобилизовывался и снова шёл в 
атаку. В динамичной битве титанов 
хороший бросок Тасоева не получил 
оценки, впрочем, как и следующий, 
с грохотом сокрушивший грузин-
ского великана на татами. И тогда 
россиянин преследовал соперника 
в партере, прихватив на жёсткое 
удержание. Все отведённые се-
кунды, пока Тушишвили лежал под 
прессом, он от отчаяния стучал себя 
кулаком по голове. Добившись по-
беды, Инал повернулся в сторону 
врачебного стола и послал симво-
лическое «спасибо» российскому 
доктору Даше.

Финал приготовил Тасоеву опыт-
ного оппонента — трёхкратного 
чемпиона Европы, трижды вице-
чемпиона мира, дважды бронзово-
го медалиста Игр голландца Грола. 
Три года назад дебютант «Мировой 
серии» Тасоев красиво выиграл у 
Грола в полуфинале первого свое-
го победного «Большого шлема» в 
ОАЭ. В 2021-м наш атлет закрепил 
успех, вновь обыграв голландца в 

полуфинале «Мастерса» в Катаре. 
Находясь на расстоянии вытянутой 
руки (пусть и травмированной) от 
заветного «золота» Европы-2021, 
Инал уже не воспринимал никакие 
преграды как серьёзные. Он про-
бовал себя в стойке, в партере и 
в борьбе лёжа едва не попался на 
удержание, однако сумел уйти из 
опасной ситуации. В следующую 
минуту Тасоев сам поймал нужное 
мгновение и, подхватив голландца, 

броском через грудь припечатал его 
к татами.

«Мне очень нужна была эта побе-
да! — сказал Инал, сойдя с верхней 
ступени пьедестала, где во время 
гимна стоял, прижав руку к серд-
цу. — На третьей для себя «Ев-
ропе» я не хотел вновь остаться 
лишь с «серебром». Да и тот факт, 
что в первые дни у нашей сборной 
не случилось «золота», меня под-
стёгивал. Конечно, я немного вол-

Победное удержание Тасоева

Тасоев — чемпион

6 Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

В центре внимания



новался, ведь мне очень хотелось 
прервать «серебряную серию» и 
выиграть, наконец, «Европу». Ду-
маю, и тренеры тоже переживали: 
всем хотелось красивого заверше-
ния предолимпийского чемпионата 
и «золота».

Перед финальным блоком я с удо-
вольствием посидел на улице: пого-
да была чудесная, на солнце очень 
тепло, и пошёл за своим «золо-
том». Все, с кем я боролся в этот 
день, были достаточно опытными 
соперниками, но Тушишвили в полу-

финале дал мне великолепный бой. 
Я получил огромное удовольствие 
от борьбы с ним и в конце схват-
ки поблагодарил его за этот заряд 
адреналина, который в итоге по-
мог мне выиграть в финале».

Впервые в карьере серебряным 
призёром взрослого континенталь-
ного Чемпионата стала в Лиссабоне 
дарья	 дАВыдоВА	 (63	 кг).	 Четыр-
надцать лет назад очаровательная 
Даша выиграла титул чемпионки 
юношеского Первенства Европы. 
следом были награды двух юниор-
ских «Европ» и одного «мира»-2009, 
а потом и «бронза» молодёжно-
го Первенства старого света-2011. 
Первые успехи на взрослом уровне 
к Давыдовой пришли в 2016-м, ког-
да она стала финалистом «Большого 
шлема» в Тюмени и «Гран-при» в Таш-
кенте. За последние пару лет росси-
янка четырежды добивалась мест 
на пьедестале турниров «Мировой 
серии», но подиумы официальных 
стартов ей не покорялись. В Лисса-
боне досадная традиция была раз-
рушена: наша дзюдоистка не про-
сто добилась награды, а боролась 
за «золото» в финале с опытнейшей 
соперницей — чемпионкой мира и 
Олимпийских игр словенкой Трстень-
як. Боролась достойно, на равных.

К главному поединку дня Давы-
дова пришла благодаря уверенным 
победам над выходцем из успешных 
юниоров финкой Канервой, кото-
рую Даша роскошным подхватом 
отправила на «иппон» в дополни-
тельном периоде, и над косовар-
кой Фазлиу, которую тоже красиво 
переиграла в «голден скоре». На-
ставник нашей сборной Дмитрий 
Морозов настойчиво рекомендовал 
Даше с трибуны «показать подхват, 
а сделать заднюю», и она его услы-
шала: подтянула соперницу, обо-
значила, что сейчас будет пытаться 
делать коронный бросок, а следом 
обманула и сделала другую люби-

Врач сборной Дарья Ткаченко поздравила Тасоева с победой

Фазлиу — Давыдова
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мую технику, опрокинувшую Фазлиу 
на татами. словенка Лешки в полу-
финале имела преимущество бла-
годаря замечаниям Давыдовой, но 
наша спортсменка перетянула чашу 
весов в свою пользу, вновь пре-
красным амплитудным броском до-
бившись решающего технического 
преимущества на последней секун-
де встречи. На несколько секунд дав 
волю эмоциям, Даша сошла с татами, 
уже настраиваясь на главную встре-
чу с Трстеньяк, счёт личных встреч с 
которой у россиянки был 0:4. 

стартовав в хорошем темпе, Да-
выдова грамотно вела встречу, ста-
раясь уловить нужный для атаки 
момент. И всё же реализовать си-
туацию первой сумела словенка: со 
стороны падение выглядело почти 
на живот, но оценку всё же заслу-
жило — «ваза-ари», которую Трсте-
ньяк умело удержала до финальной 
сирены и стала трёхкратной чемпи-

онкой Европы. У Даши же — драго-
ценное «серебро».

«Мне кажется, это пятый 
Чемпионат Европы в моей карье-
ре, — попыталась вспомнить ви-
це-чемпионка Давыдова в микс-
зоне. — На двух предыдущих я 
оставалась седьмой и вот сегодня 
добилась награды. Думаю, что ре-
шающими факторами в этом до-
стижении стали упорные трени-
ровки, работа над собой, желание 
выиграть медаль плюс вера в себя 
и своих тренеров. Пока все мои 
встречи с Трстеньяк заканчивались 
её победами: она очень суетная, 
много делает разных движений, 
работает на скорости, опережая 
меня. Думаю, что её можно одо-
леть, надо только отработать 
«заготовки». На оставшееся до 
Игр время план: много работать. 
Чтобы завоевать медаль в Токио, 
нужно быть в лучшей форме».

Вице-чемпион Европы-2020 
Яго	АБУЛАдЗе	(60	кг) стал в Пор-
тугалии обладателем «бронзы». 
Коронный партер принёс россия-
нину победу в стартовой встрече 
со словенцем старкелом, пусть и не 
имеющим пока крупных успехов на 
международной арене, но обладаю-
щим силой и упорством. 31-летний 
болгарин Герчев, дважды серебря-
ный призёр Евро, всегда отличался 
непредсказуемостью на татами и в 
четвертьфинале с Яго смог удивить 
всех молниеносной атакой на пер-
вых же секундах встречи — бросок 
через голову принёс ему первую 
оценку «ваза-ари». следом болгарин 
провёл такую же быструю подсечку, 
которую Абуладзе попытался скон-
трить, но всё же первым в падении 
коснулся татами. В группе утешения 
Яго выместил всю досаду на чемпио-
не Европы-2016 французе Хияре, не 
дав ему и опомниться, а в малом фи-

В атаке Дарья Давыдова
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Вице-чемпионка Европы Дарья Давыдова

Абуладзе в малом финале

Яго Абуладзе с «бронзой» Евро-2021
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нале с израильтянином Коколаевым 
в блестящей связке двух бросков до-
бился преимущества в «ваза-ари», 
которое подкрепил амплитудным 
броском с края татами, оценкой ко-
торому не могло быть ничто, кроме 
«иппона». В красивом падении рос-
сиянин явно травмировался, но, тем 
не менее, сумел подняться и муже-
ственно сойти с татами победителем, 
почти не хромая.

«На любом турнире я стремлюсь 
добиться «золота», — признался 
Яго журналистам. — Дополнитель-
ным стимулом выиграть в Пор-
тугалии было «серебро» ноябрь-
ского Чемпионата Европы-2020 
в Праге, но… Впрочем, любая ме-
даль — всегда лучше, чем ничего, но 
выиграть «золото» — это совсем 
другое, это значит, что ты силь-
нейший. В Португалии улучшить 
прошлогодний результат мне по-
мешали допущенные тактические 
ошибки. Постараюсь не допускать 
их на следующих турнирах».

Решающий бросок Абуладзе в малом финале

Дмитрий Морозов и Сабина Гилязова после схватки за третье место
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Впервые на официальный пьеде-
стал поднялась в Португалии меда-
листка четырёх этапов «Мировой 
серии» Сабина	ГиЛЯЗоВА	(48	кг). 
Набравшая за несколько последних 
лет опыта и уверенности в себе, 
техничная россиянка в Лиссабо-
не смогла проявить себя в полной 
мере. В первом круге сабина чисто 
прошла бельгийку саленс, а во вто-
рой встрече дня также убедитель-
но взяла верх над хозяйкой татами 
португалкой Коста. Не смогла ни-
чего поделать с Гилязовой и фран-
цуженка Клеман в четвертьфинале: 
сабина контролировала все движе-
ния соперницы, умело сбивая темп и 
гася любые проявления активности, 
подавляя француженку в каждом 
движении. В «голден скоре» преи-
мущество россиянки вылилось-таки 
в закономерное третье «шидо» для 
Клеман. Лидер мирового рейтинга 
косоварка Красничи, победитель-
ница двух «Мастерсов» и медалист-
ка Чемпионата мира-2019 в полу-

финале с Гилязовой действовала 
по аналогичной схеме и вынудила 
судей трижды наказать россиян-
ку за две с небольшим минуты по-
единка. Забегая вперёд, скажу, что 
обидчица сабины в итоге выиграла 
«золото» Евро-2021, правда, доста-
лось оно ей без борьбы в финале, 
поскольку двукратная чемпионка 
мира украинка Белодед не смогла 
продолжать борьбу за награды по-
сле тяжело выигранной у второй 
россиянки в этом весе Ирины Дол-
говой встречи за выход в финал. 

Ира, обладательница четырёх на-
град чемпионатов Европы, включая 
золотую-2018, в схватке за «брон-
зу» с француженкой Клеман в ос-
новное время имела преимущество 
в активности, но в «голден скоре» 
не смогла его довести до победного, 
сама набрала комплект жёлтых кар-
точек и осталась лишь пятой.

В борьбе за «бронзу» Лиссабона 
Гилязовой противостояла словенка 
Штангар, третий призёр Евро-2019. 

Ведомая грамотными подсказками 
наставника сборной России Дми-
трия Морозова, сабина избежала 
опасного партера словенки, а сама 
технично обманула соперницу и 
заработала «ваза-ари», которое 
смогла сохранить до финальной 
сирены.

«Я верила в себя, в свои силы, 
знала, что могу завоевать медаль 
Чемпионата Европы, — рассказа-
ла сабина после награждения. — 
И очень рада, что добилась желае-
мого. Пусть она не золотая, а лишь 
бронзовая, но это тоже хорошо, 
ведь это первая медаль в моей ка-
рьере. К сожалению, я не выдержа-
ла схему борьбы, которую мы раз-
работали с тренерами, допустила 
много ошибок, но над ними можно 
работать. Мой наставник, брон-
зовый призёр Чемпионата мира 
Иван Першин, выигрывал «золо-
то» на «Европе», и мне тоже хо-
телось стать чемпионкой Старо-
го Света. Иван Василье вич очень 

Гилязова в схватке за «бронзу»

11Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

Репортаж номера



поддерживает меня: мы постоян-
но на связи, обсуждаем тактику 
борьбы. Жаль, что из-за ковидных 
ограничений он не смог быть со 
мной в  Лиссабоне».

Бронзовые медали в личные кол-
лекции добавили в Португалии уже 
отмечавшиеся на турнире этого 
уровня	 муса	 могушков	 (73	 кг) и 
мадина	таймазова	(70	кг).

Повторила ноябрьский резуль-
тат бронзовый призёр Евро-2020, 
обладательница «серебра» «Ма-
стерса»-2021 мадина	 тАЙмАЗоВА	
(70	кг). В стартовой схватке с опыт-
ной ирландкой Флетчер россиянка 
доминировала и добилась техниче-
ского преимущества в «голден ско-
ре». В четвертьфинале Таймазовой 
противостояла 19-летняя хорватка 
Цветко — чемпионка Европы среди 
кадетов и молодёжи, обыгравшая в 
предыдущем поединке чемпионку 
мира из Франции Гайе. Используя 
эффект неожиданности, соперница 
создала несколько опасных ситуа-
ций, одну из которых, в «голден 
скоре», смогла закончить с оценкой 
«ваза-ари». В группе утешения Ма-
дина в первой встрече была силь-
нее словенки Погачник, а во второй, 
схватке за третье место, получила 
приятный подарок: четырёхкрат-
ная чемпионка Европы голландка 

Мадина Таймазова и Дмитрий Морозов

Мадина Таймазова в поединке группы утешения
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Поллинг не вышла на татами из-за 
травмы, подписав себе поражение, 
а россиянку сделав обладательни-
цей «бронзы», второй в её карьере.

«Мы хорошо подготовились в 
ходе последних сборов — в Лисса-
боне я была в отличной форме, — 
рассказала теперь уже двукратный 
призёр чемпионатов Европы Ма-
дина Таймазова. — Конечно, мне 
очень хотелось улучшить прошло-
годний результат, и это слишком 
сильное желание сыграло для меня 
не лучшую роль: я поторопилась, 
недооценила соперницу, допустила 
много ошибок на захватах. Поня-
тен спектр проблем, с которыми 
надо успеть поработать до Игр, 
чтобы на главном старте не до-
пускать промахи, способные разру-
шить олимпийскую мечту».

Обладатель двух наград чемпио-
натов мира 2011 и 2014, вице-чем-
пион Европы-2017 опытный муса	

моГУШкоВ	(73	кг), за свою карьеру 
собравший 24 медали турниров «Ми-
ровой серии», добавил к ним порту-
гальскую «бронзу». Начав борьбу 
со второго круга, Муса выиграл в 

нём у поляка стодольского: россия-
нин сделал множество амплитудных 
бросков, но они не получили оценок, 
зато принесли ему преимущество в 
активности — соперника трижды 

Обладатель «бронзы» Евро Муса Могушков

Могушков —  Карапетян
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наказали «шидо». Уроженца Осетии 
чемпиона Европы Карапетяна, вы-
ступавшего под флагом Армении, 
Могушков попробовал сломить си-
лой, но в итоге переиграл техникой: 
заработал «ваза-ари» и сохранил 
его до финальной сирены. Победи-
тель молодёжного Евро-2018 косо-
вар Гжакова раньше уже проигры-
вал россиянину, но в Лиссабоне не 
дал Мусе закрепить преимущество 
в счёте личных побед. Хитрая так-
тика позволила представителю Ко-
сова добиться преимущества в два 
«шидо», а затем, заманив в угол та-
тами, вынудить его отступать и полу-
чить неминуемое третье замечание. 
столь же физически сильный оппо-
нент достался Могушкову в группе 
утешения: чемпион Европы-2019 
швед Масиас блокировал все попыт-
ки нашего атлета атаковать и тонко 
ловил моменты для контратаки. Тем 

не менее небольшое преимущество 
в активности завоевал россиянин, 
и в «голден скоре» оно было допол-
нено третьим «шидо» скандинава за 
запрещённый захват за ногу. Чемпи-
он мира среди юниоров-2018 турок 
Чилоглу тоже исповедовал силовую 
борьбу и, вложившись в первый бро-
сок, повел в счёте — «ваза-ари». От-
ступать в бою Муса не привык и по-
тому в очередной попытке сравнял 
счёт, а в третьей — и вовсе подавил 
сопротивление соперника, добив-
шись досрочной победы и «бронзы» 
Чемпионата Европы-2021.

«Три последних турнира в сезоне 
были для меня неудачными, а этот 
старт вышел трудным, но принёс 
долгожданную награду, — при-
знался Могушков после награжде-
ния. — Даже не припомню, сколь-
ко раз я боролся на «Европе», но 
личная медаль у меня до Лиссабона 

была лишь однажды, а ещё команд-
ная, с Чемпионата в Минске-2019, 
где я помог сборной, выиграв в ре-
шающей встрече.

С Гжакова у меня всегда сложные 
схватки. Сегодня я допустил так-
тическую ошибку, перестоял, по-
лучил «шидо», ставшее роковым. 
И в группе утешения, и в схватке 
за «бронзу» соперники тоже были 
очень неудобными, но я смог их одо-
леть. Я уже много лет в сборной, 
но сохраняю желание бороться и 
побеждать. У меня есть цель, ко-
торую я чётко понимаю, и потому 
делаю всё возможное для её дости-
жения. Моя большая семья — жена 
и шестеро детей — меня во всём 
поддерживает, и я очень благода-
рен за это. Не каждая супруга смог-
ла бы на протяжении тринадцати 
лет терпеть отсутствие мужа 
дома по триста дней в году».

Коронная техника Мусы Могушкова
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Чемпион Европы-2020 михаил	
иГоЛьНикоВ	(90	кг) в Лиссабоне 
стал третьим призёром. стартовав 

с тактической победы в поединке 
против экс-россиянина Целидиса, 
Миша во втором круге с медали-

стом турниров «Мировой серии» 
словаком Рандлом минуту прове-
рял его на устойчивость в подхвате 
и в нужный момент идеально про-
вёл коронный бросок. Интерес и 
опасность предполагала четверть-
финальная встреча Игольникова с 
чемпионом мира голландцем Ван 
Т Эндом:  в 2018-м на «Мастерсе» 
россиянин одолел голландца, а в 
2021-м на аналогичном турнире в 
Катаре Ван Т Энд «вернул должок» 
в полуфинале. Однако в Португалии 
принципиальный поединок не слу-
чился: голландец не вышел на тата-
ми четвертьфинала из-за травмы. 
Игольников получил место в полу-
финале с грузином Гвиниашвили — 
опытным атлетом, выигравшим за 
карьеру десять турниров «Мировой 
серии», но на официальных стар-
тах имевшим успех на юниорском 
«мире» (дважды), а на взрослом 

Игольников — Гвиниашвили
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лишь раз достигавшим «бронзы» 
Евро, в прошлом году в Праге. При 
этом на трёх состязаниях (юниор-
ской, молодёжной и взрослой «Ев-
ропе») Бека проигрывал именно 
Игольникову и к Лиссабону при-
шёл, уступая россиянину в личном 
счёте 1:3. Мощный Гвиниашвили и 
техничный Игольников — схватки 
силы и шахматной продуманности. 
Грузин словно и весил больше за-
явленных 90 кг: никак не мог Миша 
поднять его на коронный подхват. 
Но всё же добился преимущества 
по «шидо». В очередном жёстком 
захвате Гвиниашвили пересилил 
сопротивление россиянина и про-
вёл немного корявый, но от этого 
не ставший менее эффективным 
бросок, уходя от опасности ко-
торого Игольников прокрутился, 
встав на голову. судьи дали грузину 
«ваза-ари». В необходимости оты-
грываться Миша решил рискнуть, 

и этим соперник тут же восполь-
зовался, тонко зацепив, опрокинул 
нашего атлета на татами.

Чемпион мира серб Майдов ни 
разу в своей карьере у Игольнико-
ва не выигрывал — оставался по-
верженным в финалах Евро-2018 и 
2020, и снова проиграл в схватке за 
третье место в Лиссабоне. Проверив 
подхватом один раз, во второй по-
пытке Игольников, словно на крюч-
ке, подвесил соперника и, подержав 
в таком неудобном положении, в 
нужный момент крутанул и обрушил 
на ковёр. Признающий только «зо-
лото», Миша и стоя на пьедестале 
отказался показывать фотографам 
свою «бронзу», и сойдя с него сразу 
же стянул награду с шеи.

«Сегодняшний день сложился 
не совсем так, как я его планиро-
вал, — рассказал Михаил в микс-
зоне. — В схватке за выход в фи-
нал я допустил детскую ошибку. 

Судья оценил действие соперника 
как «ваза-ари», хотя мне казалось, 
что там оценки не было. А я затем 
зачем-то побежал на соперника, в 
результате попался на элементар-
ный бросок — подсечку под пятку 
и проиграл. В ситуации, когда на-
страивался как минимум на финал 
и как максимум на «золото» — и 
так неудачно провёл полуфинал, 
всё же смог собраться на борьбу за 
«бронзу» с давно известным мне 
соперником, довольно титулован-
ным атлетом. Не люблю выраже-
ние «спортивная злость», скажем 
так: «спортивный настрой» был 
такой, что сделал только то, что 
было необходимо. Вышел, показал 
свою борьбу, поклонился, ушёл.

До чемпионата я пообещал, что, 
если завоюю медаль, обязательно 
передам привет тем, кто помог 
мне дойти до пьедестала: Туапсе, 
Екатеринбургу, родителям, лич-

Шикарная подсечка Игольникова
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Ильясов в поединке с Липартелиани

Ещё одна награда 
в богатую 
коллекцию  
Мусы Могушкова

«Бронза»,  
не принёсшая 
радости 
Михаилу 
Игольникову
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ному наставнику Джанболету На-
гучеву, тренеру сборной Евгению 
Кулдину, спортивному директору 
ФДР Кириллу Денисову. Евгений и 
Кирилл последние десять дней на 
всех тренировках стояли со мной 
в паре, и им приходилось нелегко: я 
много бросал, много работал на за-
хватах, не жалея спарринг-партнё-
ров. Без такой подводки мне было 
не обойтись. Спасибо всем!»

В шаге от пьедестала остался наш 
опытный тяжеловес Нияз	 ильясов	
(100	кг). Ему так и не удалось из-
менить парадоксальную ситуацию: 
успешно выступающий на чемпио-
натах мира, дважды призёр миро-
вых первенств 2018 и 2019 годов 
европейский взрослый пьедестал 
россия нин ни разу в карьере не по-
корил. В Португалии Нияз уверен-
но дошёл до полуфинала, пройдя 

по ходу и чемпиона Европы серба 
Куколя, и главную надежду порту-
гальцев на «золото» чемпиона мира 
Фонсеку, где позволил втянуть себя 
в вязкую игру опытному и титуло-
ванному атлету — призёру Олим-
пийских игр, трижды вице-чемпиону 
мира грузину Липартелиани. Всем 
своим видом соперник показывал, 
как устал, что борется из последних 
сил. Он собрал два замечания и до-
вёл встречу до «голден скора», в ко-
тором в одну секунду создал удоб-
ную для себя ситуацию и, не дав 
Ниязу опомниться, атаковал, доведя 
бросок до оценки. Такой же вяз-
кой была борьба и в малом финале 
россиянина с чемпионом Европы и 
мира Коцоевым, выступающим за 
Азербайджан. Проверив реакцию 
соперника на подсечку, Нияз решил 
действовать, но Коцоев был готов 

к его атаке и умело контратаковал. 
Ильясов — пятый. 

В общем зачёте сборная России с 
семью медалями заняла шестое ме-
сто, уступив по количеству наград 
только французам, у которых их 
было восемь (1-3-4). Всего же ме-
дали из четырнадцати комплектов 
развезли по домам атлеты двадцати 
стран из 45 участвовавших.

«Результат мужской сборной в 
Лиссабоне считаю удовлетвори-
тельным, хотя, как максималист, 
рассчитывал на большее количе-
ство золотых наград, — подвёл 
итоги состязаний в Португалии 
главный тренер сборной России Ха-
санби Таов. — Порадовал Инал Тасо-
ев: очень хорошо боролся. С бронзо-
выми медалями Чемпионат Европы 
завершили Яго Абуладзе (60 кг), 
Муса Могушков (73 кг) и Михаил 

Чемпион мира Фонсека в борьбе с Ильясовым
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Игольников (90 кг), но им по силам 
было дойти до финалов и оспорить 
титулы чемпионов. Остальным, 
не попавшим на подиум, помешали 
допущенные тактические ошибки. 
В каждом из спортсменов сборной 
России я уверен. Это спортсмены 
топ-уровня. И они вдохновляют 
меня как тренера. Наша подготов-
ка к Играм идёт по плану, и к глав-
ному старту ребята подойдут в 
лучшей форме.

Хочу поблагодарить всю  семью 
российского дзюдо — наших 
спортсменов, тренеров, врачей, 
массажистов, болельщиков, СМИ. 
Всех тех, кто поддерживает наш 
вид спорта».

сам Хасанби Таов тоже удосто-
ился в Лиссабоне награды: он 
получил специальный приз от Ев-
ропейского союза дзюдо в пре-
стижной номинации «Лучший тре-
нер мужской сборной» по итогам 
2020 года. Наставник россиян вы-
сказал благодарность отметившим 
его деятельность, подчеркнув, что 
это достижение принадлежит всем 
специалистам, работающим с отече-
ственной командой.

ЕсД отметил ещё двух наших 
соотечественников. Тренер сбор-
ной России, член президиума ФДР 
Виталий Макаров был отмечен за 
вклад в развитие образовательных 
программ дзюдо в 2020 году. «Луч-
шим судьей 2019 года» был при-
знан рефери олимпийской катего-
рии Василий смолин. «Я счастлив 
получить эту высокую награ-
ду — это очень ценный трофей 
для каждого, избравшего карьеру 
рефери, — сказал Василий смо-
лин. — Я благодарен Федерации 
дзюдо России и всем, кто поддер-
жал мою кандидатуру в этой но-
минации. Спасибо за доверие!»

Текст и фото Марины Майоровой (ФДр)

Флеш вероники СовеТовой (ТаСС)

Василий Смолин, Сергей Соловейчик и Хасанби Таов

Виталий Макаров и вице-президент Европейского союза дзюдо Джейн Бридж

Интервью со спортивным  
директором Федерации дзюдо  

России Кириллом Денисовым
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П
андемийное время приучило 
нас к разного рода необыч-
ностям: перенесённой на 

год, но сохранившей «в титуле» 
2020 год Олимпиаде в Токио или 
же преобразованию всех турниров 
«Мировой серии» в «Большие шле-

мы» в 2021-м. Ещё один интересный 
факт, подаренный нам ковидным 
настоящим — проведение Чемпио-
ната мира в олимпийский год, но 
тут причина опять же в переносе 
Игр, ведь свою статистику «миры» 
сохранили: предолимпийский про-

шёл в 2019-м в столице будущей 
Олимпиады Токио, потом был год 
паузы, и вот в новом, 2021-м, оче-
редной мундиаль собрал на своих 
татами претендентов на почётное 
звание в Будапеште. Если быть точ-
ным, то «миры» в олимпийские года 

ЧЕмпИОНАт мИРА  
В буДАпЕштЕ
последний квалификационный старт к главному турниру «пятилетки», играм в токио, лиЧный 
и командный Чемпионат мира по дзюдо прошёл в венгерской столице 6–13 июля, немногим 
более Чем за месяц до наЧала олимпиады. несмотря на скептиЧеские прогнозы, предрекавшие 
состязаниям малое представительство, в будапешт приехали свыше 660 атлетов, представлявших 
118 государств планеты. в острейшей конкурентной борьбе российская сборная, выступавшая в 
венгрии без флага и гимна, сумела добиться трёх наград разного достоинства и занять место в 
Четвёрке сильнейших. в будапеште у нас появился первый за последние десять лет Чемпион мира 
в наилегЧайшем весе — яго абуладзе (60 кг), серебряную награду завоевал супертяж тамерлан 
башаев (свыше 100 кг), а бронзовую — якуб шамилов (66 кг).

Пьедестал категории 60 кг. Награждавшие медалистов Евгений Куйвашев (слева) и Василий Анисимов (справа)
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в истории случались, причём дваж-
ды: в 1980-м и 1984-м в Нью-Йорке 
и Вене проводились мировые пер-
венства, но только среди женщин, 
которые в те времена в Олимпиадах 
ещё не участвовали.

скептики ошиблись не только в 
количестве стран, но и в уровне ма-
стерства участников. Вопреки их 
предсказаниям лидеры мирового 
рейтинга, двенадцать из четырнад-
цати, всё же рискнули и вышли на 
татами чемпионата, отдалённого от 
Игр столь небольшим сроком. Наша 
команда в Будапеште насчитыва-
ла восемнадцать человек — девять 
мужчин и девять женщин, которые 
выступали в двенадцати из четыр-
надцати личных категорий (кроме 
90 кг у дзюдоистов и 70 кг у дзюдо-
исток), а также в турнире среди сме-
шанных сборных. Из-за вступившего 
в силу решения спортивного арби-
тражного суда (CAS), признавшего 
нашу страну нарушившей антидо-
пинговые правила, отечественная 

сборная в Венгрии выступала в 
статусе нейтральной команды Феде-
рации дзюдо России, не имея права 
использовать российский флаг и 
гимн. И если в стартовый день, когда 
Яго Абуладзе выиграл долгожданное 
«золото» в категории 60 кг, диктор 
объявлял его принадлежность как 
«Russian judo federation», приятно 

грея слух российского болельщи-
ка, то в остальные семь дней наших 
спортсменов называли исключи-
тельно «Нейтральный атлет, пред-
ставляющий RJF».

Тем не менее периодически зри-
тели «Ласло Папп Арены» слышали 
звучащее под сводами дикторское 
«Россия»: в этот момент объявляли 

Открытие Чемпионата мира

Рефери Евгений Рахлин  
в Будапеште официально 
представлял Россию
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имя рефери, который судил поедин-
ки финального блока. Нашу страну 
на «мундиале» представлял Евге-
ний Рахлин — судья олимпийской 
лицензии. «Ситуация необычная, 
но решение принято, и два года нам 
с ним жить, — высказался Евгений 
о санкциях по отношению к россий-
ской команде. — Наши дзюдоисты 

выступают как нейтральные ат-
леты, но какие они нейтральные? 
Они наши! Они бьются за себя и за 
свою страну. Что касается меня 
лично, то это немного другая 
история: к счастью, мы добились 
того, чтобы судья мог на чемпио-
нате мира представлять Россию. 
Пришлось вести переговоры, на-

стаивать на своём, и было решено, 
что я буду выступать в Будапеште 
под флагом России. И на Олимпиаде 
в Токио — тоже».

Перед стартом Чемпионата глав-
ный тренер мужской сборной Ха-
санби Таов сказал: «Задачи у ребят 
в Венгрии те же, как и всегда — 
выступить максимально хорошо. 
Мы нацелены на победы и будем 
стараться по максимуму биться 
за первые места. В состав вошли 
не все лидеры команды, мы хотим 
проверить в деле и молодых спорт-
сменов».

Молодой, но уже проверенный 
атлет 23-летний Яго	АБУЛАдЗЕ за-
воевал для России историческое 
«золото» Чемпионата мира-2021 в 
Венгрии. Татами Будапешта, принёс-
шее ему в октябре 2020 года первую 
победу на турнире «Большого шле-
ма» в карьере, стало счастливым 
для него и в июне 2021-го. Выиграв 
«иппонами» четыре из пяти встреч, 
Абуладзе по праву занял верхнюю 

Евгений Рахлин
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ступень мирового пьедестала лег-
ковесов. До Яго в летописи нашего 
вида спорта чемпионом мира в этой 
категории был лишь один атлет — 
Николай Ожегин, победивший в 
1995 году в Японии. 

Обладатель наград двух моло-
дёжных первенств Европы Абулад-
зе на взрослом татами попробовал 

себя в 2018-м, на «Большом шлеме» 
в Осаке, где стал серебряным призё-
ром. За прошедшие с того момента 
годы россиянин ещё несколько раз 
поднимался на пьедестал турниров 
«Мировой серии», добился двух 
наград на двух последних чемпио-
натах Европы и на «мир» приехал 
пусть и дебютантом, но имеющим 

уже серьёзную репутацию опасного 
для соперников борца.

Красиво стартовав с чистой по-
беды амплитудным броском над 
темнокожим французом Будой, во 
второй схватке с призёром Чем-
пионата Азии Айбеком Уулу из 
Киргизии Яго вернулся к коронной 
технике борьбы в партере: хитрый 

Горячая поддержка из ВИП-ложи — Василий Анисимов, Амруди Эдильгириев и Кирилл Денисов

Излюбленный приём Абуладзе
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любимый переворот — и вот уже 
азиат лежит, прижатый спиной 
россиянина к татами. секунды 
удержания на табло бежали не спе-
ша, словно притормаживаясь из-за 
неустанных попыток киргизского 
атлета вывернуться из-под удер-
жания: 17, 18, 19… и в этот момент 
Айбек Уулу переворачивается на 
живот. Вторая попытка россияни-
на была безупречной и принесла 
ему билет в следующий круг к дву-
кратному вице-чемпиону Европы 
болгарину Герчеву, которому наш 
дзюдоист две последние схватки 
проиграл. На сей раз Яго не допу-
стил ошибки: уверенно сконтрил 
атаку соперника, заработал «ваза-
ари» и полученное преимущество 
сохранил до финальной сирены.

Полуфинал свёл Абуладзе с чем-
пионом мира-2015 среди юниоров 
Шамшадином из Казахстана. В тот 

триумфальный для казаха год Абу-
ладзе переиграл его в малом фина-
ле питерского Кубка Европы сре-
ди юниоров. Встретившись через 
шесть лет на новом, взрослом уров-

не, Яго вновь доказал своё преиму-
щество. Правда, со второй попытки: 
первое удержание прервалось на 
17-й секунде, а следующее принес-
ло заветную высшую оценку.

Коронный переворот Абуладзе

Абуладзе — Герчев
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с соперником по финалу, ещё 
одним представителем Казахстана 
Киргизбаевым, наш атлет тоже уже 
боролся, и счёт их встреч до Буда-
пешта был равным — 1:1. сразу 
взяв инициативу в свои руки, Яго 
попробовал любимый переворот в 
партере, но соперник ушёл из-под 
удержания на девятой секунде. 
Тогда в ход пошли броски из стой-
ки, два подряд — через бедро, а 
следом — и задняя подножка, ко-
торые обеспечили российскому 
легковесу победу в этой схватке и 
турнире в целом.

«Я очень рад, — признался 
светящийся, как его золотая на-
града, Абуладзе. — Эмоции меня 
переполняют! Очень надеюсь, что 
мои товарищи по команде нашей 
сильной сборной России поддер-
жат мой почин и в следующие дни, 

вдохновившись, добьются мест 
на пьедестале в своих категори-
ях. «Золото» Будапешта я посвя-
щаю семье моего очень хорошего 
друга, который, к сожалению, 
недавно покинул нас. Он всегда 
меня поддерживал. Я благодарен 
тренерскому коллективу, всей на-
шей сборной и особенно Евгению 
Прокопчуку, Мураду Мезожанову и 
Абреку Нагучеву, которые помогли 
мне подойти к Чемпионату мира 
в прекрасной форме. Спасибо вам, 
ребята! И конечно же, я счастлив 
разделить свою победу с моим от-
цом и тренером. Он с детства со-
провождал меня на всех состяза-
ниях, но в постковидных условиях 
не мог быть на трибуне на турни-
рах, где я боролся. Спасибо главно-
му тренеру сборной Хасанби Таову 
и Федерации дзюдо России за то, 

что помогли отцу попасть в зал 
в Будапеште: это было сильной 
мотивацией для меня, чтобы его 
порадовать. 

На турнирах уровня Чемпионата 
мира многое решает психологиче-
ский настрой. С Киргизбаевым мы 
встречались не раз на турнирах и 
на сборах, хорошо знаем друг дру-
га. Перед финалом отец подсказал 
мне, что делать, подчеркнув, что, 
если что-то пойдёт не так, надо 
импровизировать. Доволен, что 
всё у меня получилось».

В награждении категории Абу-
ладзе приняли участие глава Феде-
рации дзюдо России Василий Ани-
симов и губернатор свердловской 
области Евгений Куйвашев.

Победа Яго действительно смог-
ла воодушевить его товарищей по 
команде. Во второй день состя-

Василий Анисимов и Яго Абуладзе  
на церемонии награждения 
медалистов в категории 60 кг

25Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

Репортаж номера



заний в Венгрии Якуб	 ШАмиЛоВ 
(66	кг) завоевал ещё одну награду 
для нашей сборной — бронзовую. 

В Будапеште Якуб сумел совме-
стить красивую борьбу и уверенное 
продвижение по турнирной сетке до 
медального блока. Опытный борец, 
добившийся первых официальных 
наград («золота» юниорской Евро-
пы и «бронзы» юниорского «мира» в 
2010-м году), на взрослых состязани-
ях высочайшего уровня в медалистах 
до июня 2021-го не был, зато собрал 
пятнадцать наград с турниров «Ми-
ровой серии» и закрепился в двад-
цатке сильнейших атлетов мирового 
рейтинга в этой категории. Чемпио-
нат в Будапеште раскрыл его потен-
циал и обоснованность претензий на 
титул. Американца Берлинера Якуб 
с лёгкостью прошёл двумя бросками 
на «ваза-ари», призёра Чемпионата 
Панамерики аргентинца Алмога со-
крушил уже на 19-й секунде схватки, 
а затем также красиво обыграл в тре-
тьем круге румына Борс Думитреску. 
Лидер мирового рейтинга итальянец 
Ломбардо смог лишь раз подловить 
Шамилова на ошибке, но не дал 
россиянину отыграться, выбив его в 
группу утешения. В споре претенден-
тов на «бронзу» Якуб был неудержим 
и, красивым броском через грудь до-
бившись «иппона» над белорусом 
Минковым, обеспечил себе место в 
малом финале. 

Пластичный и сильный азер-
байджанец сафаров до этого дня 
дважды проигрывал Шамилову и в 
Венгрии старался изо всех сил пре-
рвать досадную традицию. Однако 
Якуб был быстрее, мощнее и скон-
центрированнее и в «голден скоре» 
первым сумел провести удачную 
атаку, скрутив соперника на татами. 
Есть первая в коллекции мировая 
«бронза». Вручил её нашему меда-
листу почётный гость Чемпионата 
легендарный борец греко-римского 
стиля Александр Карелин.

«Я был удивлен, увидев, что на-
граждать нас будет Карелин, — 
признался Шамилов. — Думаю, 
это на удачу, когда трёхкрат-
ный олимпийский чемпион вруча-
ет тебе медаль. Он сказал мне: 
«Чуть-чуть не получилось». На-
деюсь, что поеду на Игры, и там у 
меня всё получится.

С Ломбардо мы раньше боро-
лись: я обыгрывал его в малом 
финале «Большого шлема» в Гер-
мании. Думал, что в Будапеш-
те мне удастся его тактически 
переиграть, но он меня обманул. 
Что ж, это дзюдо. Лобардо тоже 
не стал сегодня чемпионом мира, 
проиграл Маруяме — одному из 
сильнейших дзюдоистов послед-
него десятилетия. Думаю, и мне 
с ним было бы нелегко бороться. 
Хотя… В Венгриии первый номер 
рейтинга в категории 60 кг япо-

нец Нагаяма в предвариловке про-
играл азербайджанцу и даже не 
утешался.

Я очень доволен, что добился в 
Будапеште медали, ведь это пер-
вый чемпионат мира в моей карье-
ре. Ранее в категории 66 кг была 
огромная конкуренция, и впереди 
были Михаил Пуляев, Камал Хан-
Магомедов и Муса Могушков. Эти 
гиганты не давали мне проходу. 
Естественно, я мечтал о «золоте», 
но и мировая «бронза» существен-
но поправила мой рейтинговый 
счёт и, надеюсь, увеличила шансы 
попасть на Олимпиаду. Хотя конку-
ренция у нас до сих пор острая: мы 
все шли плотной группой, и каждый 
из десяти имел равные шансы.  Ме-
даль Яго Абуладзе меня, безусловно, 
воодушевила, и я рад тому, что 
смог поддержать позитивный на-
строй для команды».

Победитель встречи  
за «бронзу» 
Якуб Шамилов
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Шамилов — Минков

Якуб Шамилов в малом финале
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Второй участник мирового пер-
венства в этом весе — триумфатор 
«Большого шлема»-2021 в Казани 
мурад	 Чопанов	 (66	 кг) — хоть и 
не дошёл до пьедестала, оставил о 
себе яркие впечатления. В тяжёлой 
стартовой встрече он смог сломить 
упорное сопротивление таджика 
сайдабуророва в «голден скоре», 
а затем шикарной подсечкой от-
правил на «иппон» представителя 
Гаити. Остановить молодого росси-
янина, рвущегося к мировому пье-
десталу, смог только медалист «Ма-
стерса» монгол Йондонперенлей, 
в «голден скоре» в равной борьбе 
первым добившийся оценки.

Один из самых стабильных атле-
тов нашей сборной чемпион Евро-
пы-2020, победитель трёх турниров 
«Мировой серии» тамерлан	БАША-
еВ дополнил «серебром» копилку 
российской сборной в Будапеште, 
дойдя до финала мужского супертя-
жа в последний день личных состя-
заний Чемпионата мира-2021.

В Будапеште Тамерлан также был 
посеян под первым номером и со 
стартовой встречи демонстриро-
вал свою готовность взойти сегод-
ня на вершину пьедестала. Особо 
не рискуя, Башаев провёл первую 
четырёхминутку поединка первого 
круга с немцем Хейнле, а в самом 
начале «голден скора» скрутил со-
перника в контратаке. Хозяин тата-
ми венгр сипож тоже не поддался 
россиянину в основное время, да 
ещё и заставил понервничать нас, 
когда шустро атаковал, пытаясь про-
вести бросок через голову. В допол-
нительном периоде Тамерлан, уже 
заметно прихрамывающий на пра-
вую ногу, атакуя из стойки, прихва-
тил ворот кимоно венгра и, скрутив 
его в партер, почти сразу вынудил 
сдаться.

Рослый таджик Рахимов, меда-
лист двух чемпионатов Азии, слав-
ный амплитудным подхватом, в 
Будапеште впервые боролся с Ба-
шаевым и не устоял от его мощного 

переворота. И пусть оценкой ему 
была лишь «ваза-ари», Тамерлан 
преимущество удержал. Было вид-
но, что победа далась ему нелегко: 
туго перевязанная нога явно беспо-
коила нашего борца, ограничивая 
в движениях. Полуфинал — и на 
сей раз хорошо знакомый соперник 
21-летний грузин Заалишвили — 
чемпион мира среди юниоров, вы-
игравший в этом сезоне два «Боль-
ших шлема», и в финале одного из 
них, в Тель-Авиве, победивший на-
шего тяжа. Большую часть схватки, 
сопровождавшейся поддержкой 
хора голосов «Тамерлан, давай!!» из 
ложи почётных гостей, где за Баша-
ева болели президент ФДР Василий 
Анисимов, спортивный директор 
Кирилл Денисов и глава Федерации 
дзюдо северного Кавказа Амруди 
Эдильгириев, дзюдоисты пытались 
отразить действия друг друга и кон-
тратаковать. Прямая атака принесла 
Башаеву преимущество в полпобе-
ды, а доведённый до конца корон-

Башаев в полуфинале с Заалишвили
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ный бросок через спину дополнил 
его недостающей половиной.

И вот финал, последний поеди-
нок чемпионата: Башаев и японец 
Кагеура, прославившийся тем, что 
однажды сумел обыграть до того 
непобедимого Ринера. с Башаевым 
японец уже встречался, и к Буда-
пешту счёт их побед и поражений 
был равным — 1:1. Кагеура вы-
игрывал у россиянина в четверть-
финале турнира в столице Венгрии 
в 2018-м, а наш атлет взял реванш 
у родоначальника дзюдо в том же 
году в малом финале «Мастерса» в 
Китае.

В венгерском финале Тамерлан 
умело контролировал действия со-
перника, параллельно пробуя раз-
ную технику, стараясь пробить обо-
рону азиата. На последней минуте 
встречи Кагеура вырвался из-под 
контроля и удачным подворотом 
перекатил Тамерлана через спи-
ну боком по татами — «ваза-ари». 
На то чтобы отыграться, у Башаева 

Победный партер Башаева

Победный бросок Башаева в четвертьфинале
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оставалось менее минуты, и он смог 
перевернуть японца в партере и 
даже накрыть удержанием на по-
следних секундах финала, однако 
соперник выкрутился из опасного 
положения и вышел из этой встречи 
победителем. Российский атлет — 
вице-чемпион мира. В этой кате-
гории у нашей страны «серебро» 
было лишь раз: на Первенстве в 
Бразилии в 2007 году его получил 
Тамерлан Тменов.

«Я рад, что добился мировой 
награды, обидно лишь, что не зо-
лотой, — признался Тамерлан 
Башаев. — Все шансы стать по-
бедителем у меня были. Сейчас я 
испытываю смешанные эмоции: с 
одной стороны, приятно впервые 
в карьере стать мировым призё-
ром, а с другой стороны — обид-
но, ведь ехал я в Венгрию, чтобы 
стать чемпионом.

В первой же атаке сегодня я 
травмировал голеностоп — при-
шлось терпеть, взять боль в кулак 
и сделать всё возможное, чтобы 
показать лучший результат, на ко-
торый я способен. Травма не позво-
ляла мне выполнять полноценно 
коронные броски с колен. Один раз 
рискнул на адреналине, но… Да и в 
партере в финале с Кагеурой недо-
работал, недодержал «осаекоми».

Имя Тамерлан имеет определён-
ную ценность в дзюдо, и прежде 
всего, благодаря Тамерлану Тмено-
ву. Он — легендарный спортсмен, 
двукратный призёр Олимпийских 
игр. Когда я был маленьким, рав-
нялся на него. Сегодня, как оказа-
лось, я повторил его успех 14-лет-
ней давности».

Завоёванное в Венгрии «сере-
бро» позволило нашему тяжеловесу 
обойти всех соперников в мировом 
рейтинге и прийти к финишу предо-
лимпийской гонки первым номером 
квалификации, сместив на вторую 
строчку именитого японца Хара-

саву. Напомним, что медали миро-
вого первенства сопровождаются 
самыми большими рейтинговыми 
очками для олимпийской квалифи-
кации: «золото» стоит 2000 очков, 
«серебро» — 1400, а «бронза» — 
1000 баллов. 

седьмыми в Будапеште остались 
чемпион Европы Арман	 Адамян	
(100	 кг) и призёр европейского 
первенства Анастасия	 конкина	
(57	кг).

Традиционно ярко и эмоциональ-
но боролся в Венгрии Арман Ада-
мян. За считанные секунды сокру-
шил соперника из Новой Зеландии 

Костера в первой встрече, а во вто-
ром с круге со шведом Дварби, прес-
сингуя, сначала добился преимуще-
ства в два «шидо», а потом красиво 
переиграл оппонента, со всей силы 
припечатав его к татами. Двукрат-
ный чемпион Панамерики канадец 
Элнахас в четвертьфинале первым 
добился оценки за техничный бро-
сок («ваза-ари»), а когда Арман ре-
шил продолжить борьбу в партере, 
стремительно накрыл нашего атлета 
удержанием и не выпустил до по-
бедной сирены. В группе утешения 
Адамян столкнулся с одним из са-
мых титулованных дзюдоистов — 

Ответ Башаева болеющим за него 
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серебряным медалистом Олимпиа-
ды в Рио, трижды вице-чемпионом 
мира грузином Липартелиани. Рос-
сиянин лишь раз обыгрывал этого 
хитрого соперника — в финале три-
умфального для себя Чемпионата 
Европы в Минске-2019. Две следу-

ющие встречи остались за Липар-
телиани. И в Будапеште грузинский 
дзюдоист не дал Арману взять ре-
ванш. В продолжение одной из атак 
Адамяна Липартелиани после паузы 
скрутил нашего дзюдоиста на бок 
и заработал «ваза-ари», которое 

благодаря опыту сумел сохранить 
до окончания времени схватки. А у 
россиянина — седьмая строчка в 
протоколе категории 100 кг. 

Анастасия Конкина (57 кг) так-
же уверенно стартовала в Венгрии, 
обезоружив великолепным болевым 

Болевой от Анастасии Конкиной

Амплитудный бросок от Адамяна
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португалку Гомез в первом круге 
и подавив активностью любимицу 
местной публики чемпионку Евро-
пы венгерку Каракаш — во втором. 
Остановить стремительно набираю-
щую ход россиянку смогла косовар-
ка Гжакова, обладательница шести 
европейских наград и семнадцати 
медалей «Мирового тура». Её атака в 
начале четвертьфинала получила от 
судей высший балл. В первой схватке 
группы утешения с вице-чемпионкой 
Европы немкой Штоль Настя сна-
чала доминировала, добившись за 
счёт активности преимущества в два 
«шидо», но затем пропустила бросок 
соперницы и попалась на удержание, 
выйти из-под которого не смогла. 

Другим атлетам нашей команды 
не удалось выйти из предваритель-
ного турнира.

Три награды: «золото» Яго Абу-
ладзе, «серебро» Тамерлана Ба-
шаева и «бронза» Якуба Шамило-
ва — обеспечили нашей сборной 
четвёртое место в итоговом про-
токоле вслед за японцами (5-4-2), 
грузинами и испанцами, завоевав-
шими по одному «золоту», «сере-
бру» и двум «бронзам».

«В целом команда выглядела 
очень хорошо, молодцы! — про-

комментировал итоги Чемпионата 
мира наставник мужской сборной 
Хасанби Таов. — Тренерский штаб 
доволен ребятами, хотя, конечно, 
они могли побороться ещё лучше. 
Хочу поблагодарить всех спорт-
сменов, которые выложились здесь 
по максимуму, наших спарринг-пар-
тнёров, весь наш тренерский кол-
лектив и всех тех, кто болел, пере-
живал и подбадривал нас эти семь 
дней. И, конечно, нашу Федерацию 
дзюдо и её президента — Василия 
Васильевича Анисимова, который 
болел за нас всем сердцем здесь, в 
Будапеште. 

Тамерлан Башаев боролся герои-
чески, и это не громкие слова. В пер-
вой схватке он сильно травмировал 
ногу, и оставшиеся поединки бился 
реально через боль, но показал ха-
рактер. Хочу поблагодарить нашу 
медицинскую команду: врача Дарью 
Ткаченко и массажиста Игоря Мед-
ведкова — за их работу: они сдела-
ли так, что нога в этой ситуации 
работала, а Тамерлан, грамотный 
спортсмен, показал при этом мак-
симум из возможного.

Приятно, что благодаря побе-
де Яго Абуладзе мы возвращаемся 
домой с «золотом». Давно такого 

не было. Яго справился с ответ-
ственностью и напряжением и от-
боролся чётко. Ещё один весомый 
вклад в общий результат на этом 
чемпионате — «бронза» Якуба Ша-
милова».

В командном турнире сборная 
России — дважды бронзовый меда-
лист этих состязаний — обыграла 
сильных соперников из Монголии 
и Южной Кореи, но уступила в по-
луфинале японцам, а во встрече за 
третье место — в упорной борьбе 
проиграла команде Бразилии.

«Если учесть, что у нас в составе 
были как опытные, так и молодые 
дзюдоисты, то итог неплохой, — 
дал оценку выступлению россиян 
на Чемпионате мира спортивный 
директор Федерации дзюдо России 
Кирилл Денисов. — У нас есть «зо-
лото», «серебро» и «бронза» в ин-
дивидуальных состязаниях. Я счи-
таю, что все ребята хорошо себя 
показали. Даже те, кто допустил 
ошибки, имеют запас прочности на 
будущее, и я надеюсь, что в следую-
щем олимпийском цикле смогут его 
реализовать».

Текст и фото Марины Майоровой (ФДр)

Флеш вероники СовеТовой (ТаСС)

Россия — Монголия
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День за днём с дзюдо



С
казать, что любители дзюдо 
в России «золота» ждали, это 
не сказать ничего. После три-

умфального выхода из вынужден-
ного «ковидного» отпуска осенью 
2020 года, когда на первых стар-
тах — «Большом шлеме» в Буда-
пеште и Чемпионате Европы в Пра-
ге — команда России завоевала в 
общей сложности восемь наград 
высшей пробы, минуло полгода. 
Полгода — и четыре турнира: «Ма-
стерс» в Катаре и три «Шлема» — 
в Тель-Авиве, Ташкенте и Тбилиси, 
где российские сборники были на 
пьедестале, но ни разу — на верх-
ней его ступени.

тамерлан	БАШАеВ, что стал три-
умфатором в Турции в престижной 
категории свыше	 100	 кг, на про-
тяжении последних шести месяцев 
был одним из самых стабильных ат-
летов: участвовал в пяти турнирах, 
на всех дошёл до финального блока, 
одержал две (с учётом Антальи) по-
беды, дважды становился серебря-
ным призёром и лишь раз, в Дохе, 
остался пятым, проиграв в схватке 
за «бронзу». Так что в его победе 
в Анталье есть высшая справедли-
вость. Заслуги Башаева отметил и 
президент Федерации дзюдо Рос-
сии Василий Анисимов в поздрави-
тельном письме: «За время высту-
пления в составе сборной России 
молодой атлет, без преувеличения, 
вырос в звезду мирового уровня». 

В Анталье Башаев победил украин-
ца Гордиенко и словенца Дражича, а 
затем, в полуфинальном «голден ско-
ре», взял верх над чемпионом мира и 
Олимпийских игр чехом Крпалеком, 
взвинтив темп и размашисто уложив 
Крпалека на татами.

«Сегодняшняя победа — это на 
девяносто процентов результат 
домашней работы, — признался 
Башаев. — Во-первых, мы хорошо 
потрудились на сборе в Кисловодске, 
а во-вторых, уже здесь, в Анталье, 

«бОЛьшОй 
шЛЕм»  
В АНтАЛьЕ

на Четвёртом с наЧала года турнире «большой шлем», который 

прошёл с 1 по 3 апреля в турецкой анталье, российский 

супертяж тамерлан башаев завоевал долгожданную золотую 

медаль для нашей сборной.

Тамерлан в финале состязаний в Анталье
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вместе с тренерами удачно выбира-
ли тактику на конкретных соперни-
ков. К примеру, Крпалек — безуслов-
но, очень титулованный противник, 
и победить его в основное время 
сложно. А вот в «голден скоре» сде-
лать это было проще. Я физически 
был лучше готов и этой возможно-
стью воспользовался».

В финале Тамерлану тоже достал-
ся серьёзный оппонент — японец 
Хисайоши Харасава, обладатель 
серебряных медалей Чемпионата 
мира и Олимпийских игр. Победу 
россиянину за минуту до гонга при-
несла удачная контратака.

«С японцем понадобилось «вклю-
чить» психологию, — прокоммен-
тировал решающую встречу Тамер-
лан. — За Харасавой был «должок»: 
в первой нашей встрече он меня 
обыграл. Желание взять реванш 
очень помогло мне настроиться по-
сле сложного полуфинала».

«Красава победил Харасаву», — 
такой комментарий появился под 
фотографией победителя Башаева 
в Instagram-аккаунте ФДР. 

Ещё трое россиян привезли со 
средиземноморского побережья 
Турции бронзовые медали. 

У иркутского дзюдоиста мурада	
ЧоПАНоВА	 (66	 кг) до Антальи в 
коллекции было несколько наград 
с юниорских первенств Европы и 
мира, в том числе «золото» Евро-
2019 в Ижевске, а также победа 
на континентальном Кубке того же 
года в Оренбурге. «Бронза» турец-
кого «Большого шлема» стала пер-
вой медалью Мурада на турнирах 
«Мировой серии», да и сами состя-
зания такого уровня были у Чопа-
нова лишь четвёртыми в жизни. Для 
спортсмена, ещё недавно выступав-
шего за «молодёжку», попасть на 
пьедестал топ-турнира — это безу-
словное достижение.

В утренней части Чопанов побе-
дил нигерийца Алхассане, голландца 
Верхорстерта и марокканца Бушиту, 
однако в полуфинале уступил испан-
скому атлету Мартину Гайтеро. В пое-
динке за «бронзу» Мураду достался 
опасный соперник — двукратный 
призёр чемпионатов мира азербайд-
жанец Орхан сафаров. Успех россия-
нину принесла оценка «ваза-ари», 
полученная за бросок с колен. По-
сле этого Чопанов сковал атакующие 
действия соперника, не дав ему воз-
можности исправить ситуацию.

«В целом результатом я дово-
лен, — сказал Мурад по окончании 
турнира. — Особенно с учётом 
того, что месяц назад в Тель-
Авиве я боролся за «бронзу», но 
проиграл. В Турции мне очень хоте-
лось попасть в финал, и, видимо, я 
переоценил свои силы. Почувство-
вал, что мне удался захват, решил 
рискнуть и попался на контрпри-

Победитель турнира Тамерлан Башаев
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Встреча за «бронзу» в весе 100 кг

Обладатель «бронзы» Мурад Чопанов Арман Адамян
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ём. Перед финальным блоком глав-
ный тренер сборной Хасанби Таов 
сказал мне: «Никаких советов, про-
сто выходи и борись, как умеешь». 
И мне это помогло, потому что 
психологически последняя встреча 
была самой тяжёлой: всё-таки на 
кону стояла медаль».

Третьим призёром в Анталье стал 
вице-чемпион Европы Арман	 АдА-
мЯН	(100	кг). В утренней части он 
победил Церьянича (Венгрия), Бо-
родавко (Латвия) и Рейеса (Канада). 
В полуфинале с чемпионом мира 
Вольфом из Японии Арман повёл 
«ваза-ари», но пропустил бросок на 
«иппон», зато в схватке за «бронзу» 
уже сам «иппоном» победил чемпио-
на Европы-2017 серба Куколя.

Куколь — Адамян

Победный бросок Мурада Чопанова в малом финале
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Бронзовую награду завоевала на 
турецком татами Антонина	ШмеЛЁ-
ВА	(78	кг). На старте дня россиян-
ка выиграла у туниски Дзугуи, но в 
четвертьфинале уступила эквадорке 
Чале. В раунде утешения Шмелёва 
выбила из борьбы израильтянку Ла-
нир, а в малом финале не оставила 
шансов трёхкратной медалистке чем-
пионатов Азии китаянке Ченьжао Ма.

Двое представителей сборной 
России вышли в медальный раунд, но 
потерпели поражения в поединках 
за бронзовые медали. Альберт	огу-
зов	(60	кг) не сумел повторить успех 
2018 года: тогда в Анталье он завое-
вал своё пока что единственное «зо-
лото» «Мировой серии». В этот раз 
Альберт проиграл в четвертьфинале 
французу Йяру, затем в группе уте-
шения «отыгрался» на болгарине 
Герчеве, но в споре за бронзовую ме-
даль не совладал с представителем 
Китайского Тайбея двукратным ме-
далистом чемпионатов Азии Юнг-Вей 
Янгом, попавшись ему на удержание.

Вернулась в строй после долгого 
периода реабилитации чемпион-

Малый финал в весе 48 кг: Ришони — Павленко

Антонина Шмелёва Антонина Шмелёва в малом финале с китаянкой Ма
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ка мира среди юниорок	 Анастасия	
Павленко	(48	кг). Её дебют на тур-
нирах «Мировой серии» состоялся в 
мартовском Ташкенте, но в Узбеки-
стане Настя уступила в первой же 
встрече. В Турции Павленко дошла 
до полуфинала, взяв верх в утреннем 
блоке над турчанкой Озкан, азер-
байджанкой Гурбанли и туниской 
Харбауи. После этого удача от росси-
янки отвернулась. В полуфинале она 
не справилась с итальянкой Милани, 
попав под удержание, а в схватке за 
третье место ничего не смогла проти-
вопоставить израильтянке Ришони, 
двукратной победительнице турни-
ров «Мировой серии».

Также три победы подряд одержал 
дебютант «Мировой серии», вице-
чемпион мира, чемпион Европы среди 
юниоров давид	карапетян. Однако в 
его весовой категории 81	кг для вы-
хода в полуфинал этого оказалось 
недостаточно. В четвертьфинале кам-
нем преткновения для Давида стал 
обладатель «бронзы» Чемпионата 
Европы-2016 швед Пацек, а в утеше-
нии Карапетян не справился с азер-
байджанцем Фатиевым, выигравшим 
«бронзу» в Тбилиси-2021.

с одной золотой и тремя бронзо-
выми медалями сборная России за-
няла пятое место в общем зачёте. 
Лидерами итогового протокола с 
двумя золотыми и двумя серебряны-
ми наградами стали сборные Италии 
и Японии. Третьи — канадцы (1-1-2), 
на четвёртом месте Турция (1-1-1). 
Медали высшего достоинства в Ан-
талье завоевали представители две-
надцати стран; и хотя бы по одному 
разу на пьедестал почёта поднялись 
спортсмены из 23 сборных. После 
«Большого шлема» в Турции «Миро-
вая серия» дзюдо взяла паузу, пред-
назначенную для проведения конти-
нентальных чемпионатов. 

Текст алексея Полякова (ФДр)

Фото Габриэлы Сабау (IJF)Великолепная техника Огузова

В атаке Анжела Гаспарян
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Т
ёплая поддержка российских 
болельщиков, истосковав-
шихся по личному присут-

ствию на красивых турнирах с уча-
стием любимых атлетов, которые, 
в свою очередь, ничуть не меньше 
соскучились по зрительским симпа-
тиям, сотворили в Казани трёхднев-
ный фееричный спортивный празд-
ник, в финале которого мы получили 
четыре золотых, шесть серебряных 
и пять бронзовых медалистов, уди-
вивших филигранной техникой и 
эмоциональной отдачей. 

«бОЛьшОй шЛЕм»  
В КАзАНИ
первый в истории татарстана турнир «большой шлем», Что прошёл в казани с 5 по 7 мая, стал 
достойным завершением необыЧного «мирового тура» сезона 2020-2021, а выступление сборной 
россии, занявшей первое общекомандное место, добавило ярких красок в общую палитру события.

Самобытная поддержка
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«Казань побила рекорд по вре-
мени между принятием решения 
о проведении мероприятия и его 
реализацией, — сказал на же-
ребьёвке турнира вице-президент 
Международной федерации дзюдо, 
глава Европейского союза дзюдо 
сергей соловейчик. — Хочу побла-
годарить Президента Татарстана 

господина Рустама Минниханова 
и его администрацию, Федерацию 
дзюдо Татарстана и её президента 
Павла Николаева за прекрасную ор-
ганизацию, за их энтузиазм и пре-
данность делу. Казанский «Боль-
шой шлем» — очень важная часть 
олимпийской подготовки для всех 
спортсменов».

Кто бы и что бы ни говорил про 
воздействие родных стен, в силе и 
необходимости такой поддержки 
убедились все, кто оказался в май-
ские дни в зале «Татнефть Арены». 
Каждый наш атлет, выходивший на 
казанский татами, разительно отли-
чался от того, кого мы могли наблю-
дать на прошлых состязаниях «Ми-
рового тура» сезона 2020–2021. 
Они неумолимо шли вперёд, ис-
крили и взрывались невероятными 
атаками, проводили фантастиче-
ские по красоте броски, побеждали 
опытных и титулованных, ранее не-
проходимых соперников и дарили 
свои эмоции залу в ответ на восторг 
понимающей дзюдо публики.

Первое «золото» для российской 
сборной в Казани завоевал предста-
витель нового поколения команды 
мурад	ЧоПАНоВ	(66	кг).	Три года 
назад	он заявил о себе на междуна-
родной арене в состязаниях юнио-
ров: стал вторым на Первенстве 
 Европы-2018 в софии и третьим — 

Награждение в категории 81 кг провели глава ФДР Василий Анисимов и вице-президент Валентин Хабиров

Глава Татарстана на открытии турнира в Казани
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на Первенстве мира в Нассау. Годом 
позже Мурад стал сильнейшим на 
молодёжном Чемпионате старо-
го света в Ижевске, а в 2021-м бо-
ролся за «бронзу» в Израиле, стал 
третьим призёром в Турции. В Каза-
ни Чопанов победил на домашнем 
«Большом шлеме», досрочно за-
вершив все пять схваток: взял верх 
над словаком Поляком, снёс с ног 
костариканца санчо, восхитительно 
переиграл азербайджанца Хусей-
нова в четвертьфинале, не оставил 
и шанса грузину Ниниашвили в 
полуфинале — не сломался после 
отмены «иппона», а тут же вторым 
подхватом поставил жирную точ-
ку в вопросе сильнейшего в этой 
встрече, а в главном поединке про-
контролировал и уложил на лопатки 
броскового белоруса Минкова, взяв 
в довесок к «золоту» ещё и реванш 
за своё полуфинальное поражение 
в Тель-Авиве в феврале этого года и 

Минков — Чопанов

Первое «золото» в карьере Чопанова
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за нанесённую Минковым «обиду» 
товарищам по сборной в Казани: 
белорус в четвертьфинале заставил 
ошибиться победителя «Большого 
шлема» в Екатеринбурге-2017	 Аб-
дулу	 Абдулжалилова, а в «голден 
скоре» полуфинала остановил по-
бедный ход ещё одного российско-
го атлета — победителя четырёх 
турниров «Мировой серии» Якуба	
ШАмиЛоВА. Последний в итоге 
стал бронзовым призёром состяза-

ний, выйдя победителем из дерби 
малого финала с медалистом «Ма-
стерса»-2021 Арамом Григоряном, 
допустившим в борьбе опасное дви-
жение головой и получившим за это 
дисквалификацию. 

«Для меня это был принципиаль-
ный вопрос — победить Минкова, 
ведь он сегодня выбил из борьбы 
сразу двоих россиян, — заявил Му-
рад. — Я не мог никому отдать 
«золото» дома, ведь за меня на 

трибунах болели отец и братья: 
как можно проигрывать! Настро-
ился, был готов и физически, и 
морально. Для меня очень важно, 
что тренеры в меня верят и дают 
возможность проявить себя. Вкупе 
с регулярными тренировками это 
даёт результат. Весовая катего-
рия 66 кг очень сильная — на всех 
турнирах «золото» забирают раз-
ные атлеты. В российской команде 
конкуренция тоже острая, и это 
хорошо, ведь, только соперничая с 
сильными, можно расти».

Очередную историческую побе-
ду праздновала в Казани мадина	
тАЙмАЗоВА, завоевавшая первую 
в карье ре золотую медаль турнира 
«Мировой серии» в категории 70	кг.

За последний год улыбчивая 
россиянка с копной непослушных 
кудряшек столько раз удивляла по-
клонников дзюдо, что ничего, кроме 
сюрпризов и новых достижений, 
от неё уже и не ждут. серебряный 
медалист «Мастерса»-2021, бронзо-
вый призёр двух последних чемпио-
натов Европы Мадина Таймазова в 
Казани «размялась» в первом кру-
ге с гречанкой Телциду, коронным 
броском заработав «иппон» через 
две минуты от первого «хаджи-
ме». Во втором поединке с немкой 
Буткерейт заставила нас немного 
понервничать, когда пару раз ока-
зывалась в опасном положении в 
партере, но на последних секундах 
схватки затянула-таки соперницу в 
оборот коронного броска — «ваза-
ари». Опытную шведку Бернхольм, 
что пятнадцать раз в карьере под-
нималась на пьедестал турниров 
«Мировой серии», Мадина также 
пропустила через «мясорубку» сво-
его броска через спину, заработав 
высший балл за тридцать секунд 
до финальной сирены. Полуфинал 
свёл Таймазову с главной сопер-
ницей — двукратной чемпионкой 
мира японкой Араи, не преодолён-

Мурад Чопанов и наставник сборной  
Таов после победного финала
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ной до этого дня «горой» мирового 
дзюдо. стереотипная фраза «схват-
ка, достойная финала» как нельзя 
лучше подходит под эту ситуацию. 
Казалось, что взгляды, устремлён-
ные со всех концов зрительного 
зала на центральный татами, сдела-
ли его намного ярче двух других, ну 
а само действие, разворачивающее-
ся на ковре, электризует каждого, 
кто за ним наблюдает. Напряжение 
главного тренера Дмитрия Моро-
зова, по традиции секундировав-
шего Мадину, систематически, по-
сле каждого подворота россиянки 
вырывалось наружу заряженным 
и подбадривающим словом «Мо-о-
ло-де-е-ец!» и толкало её в новую 

атаку. В равной, упорной борьбе 
без оценок прошла первая четырёх-
минутка. Трибуны включились на 
максимум в «голден скоре», сканди-
руя «Россия! Россия!», и через ми-
нуту с небольшим получили «ответ» 
от Таймазовой, прокатившей-таки 
японку по татами. Есть оценка, есть 
принципиальная победа, есть место 
в заветном финале.

Немка скоччимарро, чемпионка 
мира-2017 среди юниоров, вице-
чемпионка взрослой «Европы» того 
же года, уже встречалась Мадине на 
спортивной дороге. Пять лет назад 
она была сильнее россиянки в ко-
мандном финале континентально-
го Первенства до 21 года, а в 2020-м 

не справилась с нашей дзюдоист-
кой на татами постковидного Чем-
пионата в Праге. Третья встреча 
Таймазовой с рослой и жёсткой со-
перницей в Казани проходила под 
несмолкаемые звуки зрительского 
скандирования: «Мадина! Мади-
на!» Прервался он лишь раз, когда 
россиянка, сбившая ногу в кровь 
о татами, обратилась за помощью 
врачей. Доктор Дарья Ткаченко 
не только перевязала стопу, но и 
выручила спортсменку, отдав ей 
свою резинку для волос вместо по-
рвавшейся в борьбе. Восемь минут 
борьбы не смогли выявить явного 
лидера. В накалившейся ситуации 
всё мог решить один удачный под-
ворот. И его сделала наша Мадина. 
Чёткость касания татами спиной 
скоччимарро было проверено на 
камерах повтора судейской комис-
сией, которая вынесла окончатель-
ное решение — «ваза-ари», осве-
тившее лица всех участников этой 
напряжённой баталии не только на 
татами, но и в зале.

После награждения победитель-
ницу от души поздравил президент 
Федерации дзюдо России Василий 
Анисимов, с гордостью сфотогра-
фировавшись с Мадиной на память.

«Меня переполняют эмоции! — 
сказала сияющая победительни-
ца. — Очень приятно победить 
дома. Когда судьи остановили 
встречу, я была готова к тому, 
что оценку могут не дать, но, 
увидев повтор броска на большом 
экране, перестала сомневаться, 
ведь соперница упала на бок. Если 
говорить о полуфинале, то я не 
настраивалась на Араи, как на 
что-то грандиозное. Наставник 
сборной Дмитрий Морозов дал мне 
верные наставления, а я вышла и 
сделала то, чему меня учили.

Хочу сказать большое спаси-
бо моему первому тренеру Герасу 
Джиое ву, а также главному трене-

Мадина Таймазова с «золотом» турнира
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ру сборной Северной Осетии Алику 
Бекузарову и президенту Федера-
ции дзюдо Санкт-Петербурга Ми-
хаилу Рахлину, которые болели за 
меня с трибун: я вас слышала!»

Немного задержавшись в зале 
для интервью и прохождения про-
цедуры сдачи допинга, Мадина 
решила не переодеваться и отпра-
виться в гостиницу прямо в кимоно: 
благо погода в Казани это позво-
ляла. Восторженные болельщики 
встречали чемпионку на улице и 
овациями сопровождали до авто-
буса, фотографируя и благодаря за 
доставленную радость. Пообщать-
ся с поклонниками и дать автограф 
Таймазовой не разрешили: правило 
«пузыря» для спортсменов работа-
ло строго. Впрочем, организаторы 
сделали в Казани этот уже при-
евшийся, но всё ещё необходимый 
режим максимально комфортным. 
Так, в официальном отеле, где жили 

делегации, удалось отгородить для 
них большую «чистую» зону, где 
можно было наслаждаться много-
образием ресторанов и кухонь, не 
мешая при этом привычной работе 
остальной гостиницы.

Два российских атлета — мах-
мадбек	махмадбеков и Аюб	хажа-
лиев	 — составили великолепный 
финал турнира в категории 73	 кг, 
сохранив восторженные эмоции 
от впечатляющего продвижения 

Араи — Таймазова

Финал в категории 70 кг
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по турнирной сетке до решающей 
схватки дня и подкрепив их прояв-
лением искренней тёплой дружбы 
по завершении принципиального 
поединка за «золото» сос тязаний. 

Вице-чемпион молодёжного Пер-
венства Европы-2020 21-летний 
махмадбек	мАхмАдБекоВ мог бы 
получить в Казани приз «Лучший 
борец турнира в партере», если бы 
такой вручался, поскольку именно 
в борьбе лёжа он заработал пять из 
шести «иппонов» дня. Немца Зинга 
россиянин удержал, поймав после 
уверенного подхвата. Азербайд-
жанцу Маммадалиеву жёстко сде-
лал болевой, а затем заставил ка-
питулировать в партере именитого 
родственника — призёра чемпио-
ната мира сомона Махмадбекова, 
защищающего флаг Таджикистана. 
Не смог избежать коронного боле-
вого приёма от россиянина и чем-
пион Европы Карапетян из Армении 

Махмадбеков — Карапетян

Финалисты категории 73 кг
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в четвертьфинале, а быстрый уду-
шающий заставил израильтянина 
Бутбула просить о пощаде в схватке 
за выход в финал. 

В другой группе к финалу продви-
гался, собирая «иппоны» исключи-
тельно амплитудными бросками, 
второй российский атлет — 24-лет-
ний Аюб	хАжАЛиеВ, вице-чемпион 
молодёжной Европы-2019. Одолел 
двумя бросками на «ваза-ари» ко-
стариканца санчо, обыграл бель-
гийца Касса, а в третьем поединке 

за минуту с небольшим одержал 
«составную» победу над голланд-
цем Ван дер Колком. Не устоял под 
таким напором и опытный дзюдоист 
скворцов из ОАЭ: в четвертьфинале 
Аюб чётко проконтролировал оба 
его падения. словно подглядев за 
Махмадбековым, Хажалиев в полу-
финале тоже включил партер в по-
бедный арсенал: болевым взял верх 
над ещё одним титулованным со-
перником — медалистом чемпиона-
тов Европы грузином Таталашвили. 

И вот финальное российское 
дерби. Аюб попробовал продол-
жить прессинговать в партере, но 
Махмадбеков сумел избежать опас-
ной ситуации, не позволив товари-
щу заработать оценку. схватка пе-
ретекла в «голден скор», где теперь 
уже Махмадбек изменил традицию 
и атаковал из стойки, красиво рас-
крутив Хажалиева в воздухе и уло-
жив на татами. Бросок получил 
заслуженную оценку, на которую 
победитель, казалось, и не среа-
гировал должным образом, пото-
му как в первую очередь бросился 
обнимать побеждённого товарища, 
лежащего на татами, и лишь потом 
поднялся и поприветствовал зри-
телей, явно не ожидавших такого 
порыва его души. Думаю, если бы 
правила позволяли, Махмадбеков и 
с татами сошёл бы вместе с  Аюбом, 
а так ему пришлось догнать това-
рища уже за пределами ковра и, 
обняв, уйти из зала.

«Несмотря на «золото», оцени-
ваю своё выступление в Казани на 
семь баллов из десяти, — сказал 
Махмадбек после награждения. — 
По ходу дня мне пришлось бороть-
ся с двоюродным братом Сомоном. 
Чтобы не подводить свои страны, 
боролись всерьёз. Мы выросли вме-
сте, тренируемся в одном зале. 
Но это спорт. Была долгая рубка, 
но мне повезло сделать удушаю-
щий в партере. То же самое и в 
финале: мы с Аюбом близкие дру-
зья. Поэтому для нас эта схватка 
ничего не решала. Так вышло, что 
выиграл я. Просто удача. Уверен, 
что и Аюб обязательно выиграет. 
Сегодня в команду пришло много 
молодых спортсменов, которым 
немного за двадцать. Мы голод-
ные, хотим новых побед, трени-
руемся, боремся и хотим больших 
результатов».

«Я очень доволен, — признался 
серебряный медалист Хажалиев. — 

Аюб Хажалиев

Золотой финал Махмадбекова
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В атаке Хажалиев

Хажалиев — Кас
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Рад, что смог попасть в финал. 
По ходу дня я болел за Махмадбека: 
хотел, чтобы он стал моим сопер-
ником. Со знакомым человеком бо-
роться тяжело. На сборах нет и 
дня, чтобы мы не спарринговали. 
Сегодня всё сложилось в его поль-
зу. Он поймал меня на ошибке, но 
всё равно я рад. Я родом из Чечни, 
у нас молодёжное дзюдо сегодня 
на подъёме. Ребята тренируются, 
завоёвывают медали на турни-
рах, первенствах. Уверен, что и на 
международной арене скоро о себе 
заявят».

Красивую, золотую точку, а по 
сути — восклицательный знак под 
итогами выступления российской 
сборной в Казани поставил чемпи-
он Европы-2021 тамерлан	БАШАеВ, 
выигравший турнир супертяжелове-
сов в последний день состязаний. 
Это «золото» стало для россиянина 

Тамерлан Башаев — победитель турнира в Казани

Финал мужского супертяжа: Башаев — Сильва
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вторым подряд с турниров «Большо-
го шлема» и пятой наградой в сезоне 
2020-2021 годов, возобновившемся 
в прошлом октябре.

В первом круге Башаев двумя 
мощными бросками на «ваза-ари» 
одолел узбекского тяжа Юсупова, 
затем оставил поверженными бе-
лоруса Ваховяка и вице-чемпиона 
мира-2017 бразильца Давида Моуру, 
вроде бы и готового к атакам Башае-
ва, но всё равно не устоявшего про-
тив его коронной «спины». В финале 
россия нину противостоял ещё один 
представитель Бразилии — пяти-
кратный призёр Олимпийских игр 
и чемпионатов мира, шестикрат-
ный чемпион Панамерики Рафаэль 
сильва. Он существенно превосхо-
дил нашего борца по габаритам и 
физической мощи, поэтому Башаев 
решил сделать акцент на скорость и 
активность. Это принесло результат: 
арбитр трижды наказал бразильца за 

пассивность, что обеспечило нашему 
тяжеловесу победу и заслуженное 
«золото» домашнего старта.

«Приятно осознавать, что рос-
сийская сборная и я в её составе 
так хорошо выступили на домаш-
нем турнире, — признался Баша-
ев. — Я рад, что смог дать повод 
для положительных эмоций и тем 
отечественным болельщикам, ко-
торые переживали за нас у теле-
экранов дома, и тем, что приехали 
со всей России, и в том числе из 
Москвы, из моего зала, и из Грозно-
го в Казань, чтобы поддерживать с 
трибун.

Первая встреча по традиции 
была сложной: на старте всегда 
непросто включиться на все сто 
процентов. Я сделал несколько 
ошибок, но на второй минуте со-
брался и довёл встречу до победно-
го. Что касается финального пое-
динка с Сильвой, то в плане было 

вывести борьбу «голден скор», из-
мотать соперника. Конечно, хоте-
лось завершить схватку броском, 
но не получилось. Тем не менее я вы-
играл эту встречу, и это неплохой 
результат.

Я благодарен федерациям дзюдо 
России и Татарстана за прекрасную 
организацию турнира и в особенно-
сти за возможность бороться пе-
ред зрителями. Это очень важный 
аспект состязаний — слышать, 
как болеют и поддерживают тебя. 
Уверен, что в моей победе собраны 
все те положительные частички, 
что посылали мне болельщики, и 
именно они помогли мне выиграть 
сегодня».

Тамерлан тоже задержался в 
зале: десятки волонтёров, что рабо-
тали на турнире, обступили победи-
теля и не отпускали, пока не полу-
чили автограф и фото на память со 
звездой.

Евгений Кулдин поздравляет  
Башаева с победой
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Тамерлан Башаев с «золотом» Казани
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Вместе с Хажалиевым серебряны-
ми призёрами в Казани стали ещё 
пятеро россиян: ирина	 долгова	
(48	 кг) и Роберт	 мшвидобадзе	
(60	кг), дарья	межецкая	(57	кг), 
Алан	 хубецов	 (81	 кг) и Арман	
Адамян	(100	кг).

Японцы привезли в Казань не-
большую команду в четыре челове-
ка. Три женщины: все как одна — 
чемпионки мира, и один мужчина. 
Две выступавшие в первый день: 
Тонаки (48 кг) и Абе (52 кг) — по 
сетке прошли, словно это не турнир 
«Мировой серии», а тренировочный 
лагерь, и стали обладательницами 
золотых наград. В наилегчайшем 
весе 48	 кг именно японка не по-
зволила нашей ирине	 доЛГоВоЙ, 
чемпионке Европы-2018, завоевать 
пятое в карьере «золото» «Миро-
вого тура». В главном поединке с 
Тонаки, которая однажды уже обы-
грывала нашу дзюдоистку в фина-
ле домашних состязаний (на «Ма-
стерсе» в санкт-Петербурге-2017), 
Ирина пропустила атаку соперницы 
(оценку дали, но потом отмени-
ли), но не смогла выбраться из-под 
крепкого удержания и осталась с 
«серебром».

Вместе с Долговой на пьедестал 
почёта категории 48 кг в Казани 
поднялась ещё одна российская 
дзюдоистка — триумфатор двух 
первенств Европы и юношеских 
Олимпийских игр в Буэнос-Айресе 
19-летняя ирэна	 хУБУЛоВА, до-
бравшаяся до «бронзы» благодаря 
уверенной и эффективной тактике 
нападения. В малом финале она за 
шестнадцать секунд расправилась 
с израильтянкой Ришони, получив 
высший балл за первый же бросок.

«Это мои первые состязания 
«Мирового тура», и я рада, что сра-
зу добилась медали, — призналась 
Хубулова. — Ещё и опыт получила 
бесценный. Завоевать «бронзу» в 
Казани мне помогли правильные 

Российские призёры  
в наилегчайшем весе: 
Ирина Долгова — 
«серебро» и Ирэна 
Хубулова — «бронза»

Победа Ирины Долговой
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установки тренеров: я выиграла 
захват, а с ним и ситуацию в це-
лом. Ну а для лучшего результата, 
думаю, мне пока не хватило именно 
практики соперничества на взрос-
лом уровне: сегодняшние мои со-
перницы были старше и опытнее 
меня».

Чемпион мира из Грузии Чхви-
миани преградил путь к «золоту» 
нашему легковесу, вице-чемпиону 
мира-2018, двукратному чемпиону 
Европы Роберту	 мШВидоБАдЗе	
(60	 кг). Роберт в Казани был по-
сеян под номером один и уверенно 
прошёл по турнирной сетке к за-
ветному финалу. Грузинский атлет 
Чхвимиани был достойным оппо-
нентом Роберту в финале. Изнури-
тельный поединок, продлившийся 
почти девять минут, был соперни-
чеством силы и характеров, в ко-
тором решающей всё же была вы-
носливость, позволившая гостю со 
второй попытки удержать-таки хо-

Гурбанли — Хубулова

Роберт Мшвидобадзе — 
«серебро» и Рамазан 
Абдулаев — «бронза»
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В атаке Абдулаев

Финал в категории 60 кг

54 Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

День за днём с дзюдо



зяина татами в опасном положении 
в партере положенные для победы 
секунды.

Компанию Мшвидобадзе на пье-
дестале почёта составил чемпион 
молодёжной Европы-2019 Рамазан	
АБдУЛАеВ, завоевавший в Казани 
вторую в карьере «бронзу» «Боль-
шого шлема» после израильской. 
Он тоже проиграл Чхвимиани в 
предварительном турнире, а «брон-
зу» оспорил у товарища по команде 
Аюба Блиева, поймав его на удер-
жание.

Второе место в категории 57	 кг	
заняла в Казани победительни-
ца Европейских игр-2019 дарья	
межеЦкАЯ. Она была посеяна 
лидером группы В и по ходу дня 
показала такой ураган из стреми-
тельных атак и рвущихся наружу 
эмоций, что и без того тёплый и 
отзывчивый зал «Татнефть Арены» 
раскалился и закипел восторгом. 
Вице-чемпионке Панамерики бра-

зильянке Начименто пришлось вы-
кручиваться через сальто в воздухе 
после подворота Межецкой. сле-
дом обозрели зал с высоты полёта 
над татами призёр парижского тур-
нира кореянка Ким и сербка Пери-
сич в полуфинале. После каждой 
чистой победы Даша щедро дари-
ла эмоции залу и получала в ответ 
столь же восторженную энергию 
зрительской поддержки. К сожале-
нию, в финале этот энергетический 
поток смогла прервать мировая 
медалистка француженка Ресе-
вё, получившая оценку за бросок 
вместо Межецкой, которая якобы 
первой коснулась татами в момент 
обоюдного падения. Тем не менее 
Даша нашла в себе силы поблаго-
дарить зрителей и получила от них 
искренние аплодисменты.

Финалистом состязаний в Казани 
в категории 81	кг стал чемпион Ев-
ропы-2018 Алан	хУБеЦоВ. Пройдя 
хорвата Дружету, киргиза Масаби-

рова, бельгийца Чучи и корейца Ли 
в полуфинале, Алан в решающем 
поединке с венгром Унгвари пона-
чалу так же действовал тактически. 
Однако схватка, перейдя в «голден 
скор», разрешилась техническим 
действием, инициатором которого, 
к сожалению, выступил соперник 
Хубецова. У Алана — «серебро», 
ставшее восемнадцатой наградой 
нашего дзюдоиста в его карьере.

«Пожалуй, поставлю себе оценку 
«удовлетворительно», — сказал 
Алан после награждения. — Было 
бы «золото», поставил бы выше. 
В финале я действительно при па-
дении опёрся на обе руки и потому 
не стал спорить с судьей, давшим 
победную оценку Унгвари. Хочу 
сказать большое спасибо болель-
щикам, которые так тепло боле-
ли за нас трибун — я ощущал их 
поддержку. И надо отметить: ор-
ганизация турнира в Казани — на 
высшем уровне».

Победный бросок Дарьи Межецкой
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Хубецов — Дружета

Адамян в схватке за третье место
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«серебром» завершил высту-
пление в Казани и победитель 
Европейских игр в Минске Арман	
АдАмЯН	 (100	 кг). На предвари-
тельном этапе он взял верх над 
турком Шишманларом, сербом 
Досеном и бразильцем Леонардо 
Гонсалвешем, которого смог обы-
грать, проигрывая по ходу встре-
чи «ваза-ари». В полуфинале 
Адамян взял верх над неудобным 
соперником — чемпионом мира-
2018 корейцем Гу-Хам Чо, которо-
му до этого дважды проигрывал, 
и вышел в схватку за «золото» 
к голландцу Катарине, высшим 
достижением которого была до 
Казани бронзовая медаль «Гран-
при»-2019 в Будапеште. Ведя 
«ваза-ари», российский атлет 
пропустил обидную контратаку, 
которой судьи назначили высший 
балл — «иппон».

«Мне очень хотелось победить 
на домашнем турнире, — расска-
зал Арман. — На трёх состязани-
ях до Казани я оставался с «брон-
зой» и настраивался изменить 
эту тенденцию в столице Татар-
стана. Считаю, что показал хо-
рошую борьбу. Прошу прощения 
у всех, кто за меня болел, за то, 
что проиграл в финале. Был уве-
рен, что смогу одолеть голланд-
ца, расслабился в концовке — и 
вот результат».

В этой же категории порадовал 
местную публику ещё один наш 
дзюдоист —	 Нияз	 БиЛАЛоВ, вы-
ступающий за Республику Татар-
стан. Не совладав в четвертьфи-
нале с опытным корейцем Гу-Хам 
Чо, Нияз в утешительном турнире 
красиво победил Гонсалвеша, а 
следом, в малом финале, на по-
следних секундах шикарным бро-
ском сокрушил на татами чемпи-
она Европы-2018 среди юниоров 
грузина санеблидзе, заставив 
трибуны ликовать.

Нияз Билалов — победитель 
малого финала домашнего турнира

Арман Адамян: 
победа для  
зрителей
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Пожалуй, ни одно российское 
«золото» не вызвало на трибунах 
таких оваций, как эта «бронза». 
Во время поединка «хозяина та-
тами» в зале стояла тишина, но не 
равнодушная, а напряжённая: сжав 
кулаки и затаив дыхание, зрители 
боялись помешать своему любимцу 
лишними звуками. Зато после побе-
ды они долго не отпускали Нияза: с 
трибун летели букеты цветов, один 
из них он подарил своей девушке, 
на которой (Билалов признался в 
этом в интервью) вот-вот планирует 
жениться.

«Это непередаваемые ощуще-
ния! — поделился Нияз после на-
граждения. — В зале за меня бо-
лели отец и любимая. Я очень рад 
добиться медали на домашнем 
турнире столь высокого уровня, 
как «Большой шлем». Буду дальше 
работать: хочу всё-таки обыграть 
корейца, которому уступаю уже 
второй раз. Во встрече за «бронзу» 
я ждал контратаки грузина и дово-
лен тем, что смог его переиграть».

Ещё одним бронзовым медали-
стом турнира стала призёр Чем-
пионата Европы-2016 екатерина	
ВАЛькоВА	(63	кг), в малом фина-
ле проявившая свои лучшие каче-
ства и за полторы минуты дважды 
бросившая испанку Кабану Перез 
на «ваза-ари». Ожидавшие увидеть 
радость победительницы зрители 
были удивлены её слезам, но под-
держали Катю в её состоянии апло-
дисментами. 

«Самым тяжёлым для меня стал 
четвертьфинал с немкой Трайдос, 
в самом начале которого я полу-
чила травму, — поделилась Валь-
кова. — В любой другой день после 
такого повреждения я бы отказа-
лась от дальнейшей борьбы. Но в 
Казани я поставила себе задачу 
завоевать медаль и посвятить её 
дедушке, который ушёл из жизни 
накануне вечером».

По итогам состязаний сборная 
России заняла безусловное первое 
место как по количеству, так и по 
качеству наград, оставив на второй 
строчке сборную Японии (3-0-1), а 
на третьей — французов, у которых 
две победы и одно «серебро».

«Я очень ждал этот турнир в 
Казани, рейтинговый, последний 
в календаре, — рассказал спор-

тивный директор ФДР Кирилл 
Денисов. — Апрельский Чемпио-
нат Европы в Португалии стал 
хорошим испытанием для наших 
спортсменов. Из-за близости сро-
ков «Европы» и турнира в Татар-
стане решить, кто и где будет 
выступать, было нелегко. Для 
каждой категории было своё ре-
шение. Ранее на домашних состя-

Чистая победа Билалова

Екатерина Валькова (в синем кимоно)
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заниях выступали чаще молодые 
атлеты, получавшие шанс таким 
образом проявить себя. В Ка-
зани же боролась очень сильная 
команда, включившая в себя прак-
тически всех лидеров во всех ка-
тегориях, а также молодых и пер-
спективных ребят. Необычный 
пятилетний олимпийский цикл 
подходит к концу. Обычно в это 

время происходит смена поколе-
ний, и на татами в Татарстане 
мы увидели этот процесс, когда 
и опытные атлеты не отдают 
позиции, и молодёжь показывает 
себя с азартом. Все они были го-
товы, хотели бороться и побеж-
дать, имели искру в глазах. Это 
очень важные моменты. До Игр в 
Париже-2024 остаётся всего три 

года. В Казани мы увидели, что у 
нас есть хорошая скамейка. По-
радовала и женская сборная: де-
вушки показали хороший уровень, 
у нас появился настоящий лидер 
Мадина Таймазова — яркая, силь-
ная спортсменка. Россиянки явно 
прогрессируют, и я надеюсь, что 
в Токио мы можем рассчитывать 
на приятные сюрпризы. 

С точки зрения организации, 
мне приятно было слышать тё-
плые отзывы о нашем турнире 
со стороны гостей. Многим по-
нравился зал, те условия, что мы 
смогли создать в «бабле»: это 
результат общих усилий коллек-
тива ФДР, местных специалистов 
и руководства Татарстана. Наде-
юсь, что в следующем году мы все 
вновь встретимся в уже «откры-
той» Казани — ярком, самобыт-
ном, красивом городе, богатом 
достопримечательностями и на-
циональными изюминками».

Текст Марины Майоровой  

и алексея Полякова (ФДр)

Фото Марины Майоровой, 

 алексея Полякова (ФДр)

и елены влаСовСкой (казань)

Лидер японской сборной Оно  
с российскими дзюдоистами  
на сборе после турнира

Участники тренировочного лагеря в Казани
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Т
урнир во второй раз подряд 
принял спортивный ком-
плекс «Патриот». Несколько 

месяцев назад у «Патриота», по-
лучившего в начале 2021-го имя 
основателя клуба Андрея Фомина, 
вице-президента Федерации самбо 
и дзюдо Новороссийска, ушедшего 
из жизни осенью 2020-го, появи-
лась собственная комфортабель-
ная гостиница «Олимп», в номерах 
которой расселили судейский кор-
пус и почти всех участников. По-
скольку гостиница и зал представ-
ляют собой единый архитектурный 
ансамбль, организация соревнова-
ний в условиях «пузыря безопас-
ности» существенно упростилась. 
Немногочисленных спортсменов, 
проживавших в других гостиницах, 
на соревнования возили на микро-
автобусах.

Первенство страны проводилось 
по привычной, уже неоднократно 
использованной формуле — в два 
этапа. На первом спортсмены со-
стязались в демонстрации техники 
дзюдо 2 КЮ, а на втором — в олим-
пийском дзюдо (командная борьба) 
в весовых категориях до 38, 42, 46, 
50, 55, 60, 66, 73 и свыше 73 кг у 
юношей, до 32, 36, 40, 44, 48, 52, 57, 
63 и свыше 63 кг — у девушек. Ко-
манда-победительница любого из 
этапов получала количество очков, 
равное числу участников. Вторая 
сборная — столько же минус один 
балл и так далее. В общем зачёте 
первое место занимал коллектив, 
заработавший максимальное число 
очков в сумме за обе дисциплины. 
При равенстве баллов у двух и бо-
лее команд решающее значение 
имел результат, показанный в олим-
пийском дзюдо. 

Первенство России-2021 собрало 
двенадцать команд юношей — по 
три из Приволжского федерально-
го округа и Краснодарского края, 
две — из Центрального и северо-

ЮНОшЕСКОЕ 
пЕРВЕНСтВО  
РОССИИ  
ДО 15 ЛЕт  
(КАтА-гРуппА)
турнир среди спортсменов 2007-2008 годов рождения, 
состоявшийся 3-4 апреля в новороссийске, стал первым в этом 
году, официально полуЧившим статус первенства страны.

Парад участников турнира
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Западного округов, по одной — с 
Урала и северного Кавказа, и один-
надцать коллективов девушек (те 
же, кроме северного Кавказа).

Накануне турнира в спортком-
плексе прошёл семинар Федерации 
дзюдо России для экспертов. «Фор-
мально — это самостоятельное 
мероприятие, — отметил член су-
дейской комиссии ФДР Роман Дми-

триев, курирующий КАТА-направ-
ление. — Однако такие семинары 
мы намеренно проводим накануне 
турниров, потому что на них при-
езжают десятки тренеров и судей 
из разных регионов. Для понимания 
техники дзюдо, демонстрация ко-
торой входит в программу Первен-
ства России, они играют важную 
роль. В семинарах участвуют спе-

циалисты, которые работают с 
детьми и хотят лучше разбирать-
ся в технике. Любые совместные 
мероприятия так или иначе обо-
гащают».

В первом виде программы сорев-
нований от каждой команды уча-
ствовали по восемь спортсменов, 
разбитых на четыре пары. Атлеты 
в каждой паре должны были про-

Валентин Хабиров огласил  
приветствие Президента Федерации 
дзюдо России Василия Анисимова Награда руководству Федерации дзюдо и самбо Новороссийска

Команда перед выходом на татами
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демонстрировать комплекс упраж-
нений в качестве как «уке», так и 
«тори». В итоге первое место у юно-
шей заняла первая команда Ураль-
ского федерального округа, «се-
ребро» — у ЦФО-1, «бронза» — у 
Краснодарского края-1. У девушек 
победила сборная ЦФО-3, вторыми 
стали представительницы Красно-
дарского края-2, а замкнула тройку 
лидеров первая команда Централь-
ного округа. Команды-призёры 
у девушек финишировали очень 
плотно, собрав 164, 163 и 162 очка 
соответственно.

следует отметить, что нумера-
ция команд, выступающих за один 
 регион или федеральный округ, не 
связана с потенциалом спортсменов 
и не означает, к примеру, основной 
и дублирующий составы: это просто 
порядковые номера, присвоенные 
при жеребьёвке.

Плотными получились результаты 
не только у медалистов, но и у за-
нявших четвёртые и пятые места. 
В обеих частях турнира понадоби-

Традиционные ритуалы в командном дзюдо смотрятся особенно эффектно
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лось даже провести перебарыва-
ние. Для этого от двух команд вы-
зывали по одной паре спортсменов. 
После этого стало очевидно, что 
борьба за награды в общем зачёте 
будет очень острой.

Командный турнир по олимпий-
скому дзюдо проводился в тече-
ние двух дней. В вечерней части 
первого дня прошли квалифи-
кационные встречи и несколько 
четвертьфиналов. Во второй день 

определись все полуфинальные 
пары, прошли поединки групп 
утешения, полуфиналы и борьба 
за медали. По регламенту турнира 
разыгрывалось по одному третье-
му месту.

Важную роль в демонстрации  
техники играет синхронность

Завораживающие броски

63Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

От Москвы до самых до окраин



Победители и призёры в общем зачёте у мальчиков

Победители и призёры в общем зачёте у девочек
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У кромки бывает тяжелей, чем на татами

Настрой перед борьбой
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В юношеской части победите-
лем стала команда Краснодарского 
края-1, вторыми финишировали 
ребята из ПФО-1, а на третьем ме-
сте оказалась сборная северно-

го Кавказа. В споре девушек по-
беду праздновала команда ПФО-1, 
на втором месте осталась сборная 
Краснодарского края-1, на треть-
ем — Краснодарского края-2. 

В общем зачёте лучшими по 
сумме очков, набранных за де-
монстрацию техники и «олим-
пийское дзюдо», стали команда 
Краснодарский край-2 у девушек 

Не всегда тренеры соглашались с решениями судей

Болевые и удушающие у детей запрещены — тем больше красивых бросков
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Чемпионы

Наши комментаторы — Станислав Ретинский и Даниил Сотников «Ну что-о-о 
ты делаешь!»
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и их земляки —команда Красно-
дарский край-1 у юношей.

Второе место у девушек заняла 
команда ЦФО-3, третье — Крас-
нодарский край-1. У юношей 
«серебро» в общем зачёте завое-
вала команда «Урал-Западная 
сибирь»-1, «бронзу» — команда 
«ПФО-1». 

«Главный итог Первенства 
России заключается в том, что 
оно состоялось, а интерес к та-
кому формату как минимум не со-
кратился, — поделился мнением 
Роман Дмитриев. — В нынешних 
условиях даже спортсменам по-
старше непросто жить в «пузы-
ре», многократно сдавать ПЦР-
тесты, а тут мы имеем дело с 
13–14-летними детьми. Радует, 
что команды на турнир приезжа-
ют подготовленными и выступа-
ют в полную силу. Особенно это 
заметно на борьбе: турнир по 
олимпийскому дзюдо всегда про-
ходит намного эмоциональнее, 
чем любые взрослые соревнова-
ния. Приятно, что в Новороссий-
ске есть люди, которые берутся 
и проводят на хорошем уровне 
такой турнир».

Четыре лучших команды по 
итогам общего зачёта — золотые 
и серебряные медалисты среди 
мальчиков и девочек — в каче-
стве награды получили приглаше-
ние пройти обучение по партнёр-
ской программе «Планета дзюдо» 
Федерации дзюдо России и Меж-
дународного детского центра «Ар-
тек». В ноябре этого года призёры 
состязаний в Новороссийске при-
мут участие в 13-й смене «Арте-
ка», которая называется «Россия 
начинается с меня!».

Текст алексея Полякова (ФДр)

Фото алексея Полякова (ФДр), 

владислава кошевоГо  

и Никиты шуТилиНа (Новороссийск)

Мастер-класс от  
Романа Дмитриева 

и детского тренера 
Сергея Ермолаева
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Ф
евральский опыт краснояр-
ского турнира показал, что 
в условиях коронавирусных 

ограничений региональным феде-
рациям непросто организовывать 
столь масштабные состязания. По-
этому было принято решение разде-
лить юниоров и юниорок и провести 
старты для них в разных регионах. 
Первыми, 9 и 10 апреля, лучших 

на Всероссийских соревнованиях 
на призы Федерации дзюдо санкт-
Петербурга выявили девушки.

В 2020 году питерское дзюдо от-
метило очередную круглую дату — 
85 лет со дня основания. Поэтому 
ещё осенью руководство городской 
федерации обратилось в ФДР с ини-
циативой провести турнир феде-
рального значения. Тем более что 

мероприятия в Петербурге прохо-
дили даже на пике режима самоизо-
ляции: чемпионат города на откры-
том воздухе стал исключительным 
для российского дзюдо событием.

«Помимо Чемпионата 
Санкт-Петербурга мы орга-
низовали ещё наш фестиваль 
детско-юношеского дзюдо, — 
рассказал президент Федерации 
дзюдо санкт-Петербурга Михаил 
Рахлин. — А следом тренерско-
судейский семинар в январе. Все 
участники и жили, и работали в од-
ном здании. Так что темп работы 
мы не теряли, а полученный опыт 
очень помог при организации Все-
российских соревнований в апреле 
2021-го».

Де-факто состязания проходили 
на территории Ленинградской об-
ласти — на закрытой для посторон-
них тренировочной базе «Токсово» 
Университета физической культу-
ры имени Лесгафта. Организаторы 
сумели обеспечить оптимальный 
баланс между логистикой и эпи-
демиологической безопасностью. 
спортсмены, тренеры и судьи про-
живали в одном корпусе, на цоколь-
ном этаже которого располагался и 
зал борьбы. Всё здание было еди-
ной «чистой зоной», которая была 
открыта только для тех, кто имел 
отрицательный тест на ковид и про-

ВСЕРОССИйСКИЕ 
СОРЕВНОВАНИя 
СРЕДИ ЮНИОРОК  
В САНКт-пЕтЕРбуРгЕ
отеЧественная федерация дзюдо продолжила практику 
проведения всероссийских соревнований в статусе первенств 
страны, наЧатую на турнире памяти геннадия михеева в 
красноярске (см. «бюллетень российского дзюдо» № 1(26) 
за 2021 год). на этот раз в санкт-петербурге места в резерве 
юниорской сборной россии разыграли дзюдоистки в возрасте 
до 21 года.
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шёл аккредитацию. Это позволило 
даже отказаться от ношения ма-
сок. Для соревнований, не предпо-
лагающих присутствия зрителей, 
предложенный питерцами принцип 
организации можно считать практи-
чески оптимальным. За подготовку 
и проведение Всероссийских со-
ревнований Федерация дзюдо Рос-
сии вручила благодарности Федера-
ции дзюдо санкт-Петербурга в лице 
Михаила Рахлина и УТЦ «Токсово» 
в лице директора, проректора Уни-
верситета им. П.Ф. Лесгафта Галины 
Пантелеевой.

«Главной сложностью стала не-
обходимость разместить на тер-
ритории УТЦ лабораторию и про-
тестировать на коронавирус всех 
прибывающих, — добавил Михаил 
Рахлин. — Всё остальное — это, в 
общем, техническая работа, хотя 
если судить по отзывам, с ней наша 
команда справилась хорошо».

Программа состязаний включала 
два дня, разделённых на две части. 
В рамках каждой борьбу за награ-

ды вели дзюдоистки в двух весовых 
категориях. Финалы проходили сра-
зу по окончании предварительного 

Благодарность Михаилу Рахлину  
от Федерации дзюдо России  
вручил Валентин Хабиров

Медалистки категории 44 кг
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этапа. Всего участие в споре за на-
грады приняли 193 спортсменки из 
51 региона. самые многочисленные 
сборные подготовили Урал — 37, 
Поволжье — 36 и Центр — 30 деву-
шек. среди регионов самыми боль-
шими оказались команды сверд-
ловской области — тринадцать 
спортсменок, а также Подмосковья 
и Красноярского края — по один-

надцать участниц. Больше всего 
дзюдоисток было представлено в 
весовых категориях 63 кг и 52 кг — 
33 и 32 девушки соответственно.

Первыми на Всероссийских сорев-
нованиях лучших выявили девушки, 
выступающие в «дополнительной» 
весовой категории 44	кг. Как прави-
ло, она предназначена для тех, кто по 
возрасту уже может бороться в этой 

возрастной группе, но ещё не имеет 
достаточной массы для противосто-
яния более тяжёлым соперницам. 
Однако победительница, подмосков-
ная спортсменка мария	 БРАтиЩе-
ВА, пошла по другому пути. Для неё 
этот год — последний в возрастной 
группе до 21, и Маша, напротив, ре-
шила немного сбросить вес, чтобы 
остаться в более лёгкой категории. 
В финале Братищевой противостоя-
ла красноярская дзюдоистка Алина	
Лазарева. Победу дзюдоистка из 
Московской области одержала бла-
годаря двум «ваза-ари», заработан-
ным за бросок и переворот.

«Самым сложным для меня стал 
полуфинал, в котором я набрала 
два «шидо», и чтобы дожать со-
перницу, была вынуждена бороться 
осторожнее, — рассказала чем-
пионка. — В финале моей соперни-
цей была Алина Лазарева, которая 
хорошо борется в партере, поэтому 
я сделала акцент на стойку. Над 
борьбой лёжа мне ещё предстоит 

Финал в наилегчайшем весе

Обладательница «золота» Мария Братищева (44 кг)
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поработать, как и над психологией: 
я иногда очень сильно волнуюсь».

В категории 48	 кг лучшей стала 
хозяйка турнира Глафира	 БоРи-
СоВА. В 2018 году Глафира была на 
«России» второй в категории 44 кг, 

уступив в финале своей сестре Оль-
ге, а в 2019-м — третьей уже в ны-
нешней весовой категории.

Её соперница по решающей встре-
че	 Вероника	 Пирожникова из 
Пермского края с первых поедин-

ков демонстрировала очень яркое, 
атакующее дзюдо. Она сразу по-
старалась подавить Борисову сво-
ей активностью. Однако на стороне 
Глафиры был опыт, который оказал-
ся важнее. В первой же контратаке 
она поймала Пирожникову на удер-
жание, но после пятой секунды Ве-
роника освободилась. Ещё две кон-
тратаки — и два «ваза-ари», причём 
стремительной победной подсечке 
аплодировал весь зал.

«Мне удалось подстроиться под 
соперницу, несмотря на то, что 
наш с тренером первоначальный 
план включал как раз атакующую 
борьбу, — рассказала Глафира Бо-
рисова. — Победить мне, помимо 
прочего, помогли домашние сте-
ны: на этой базе мы тренируемся 
регулярно».

Высокой оценки от тренера 
сборной Батрадза Кайтмазова удо-
стоилась ставшая третьей в этой 

Будущая победительница состязаний Глафира Борисова в белом кимоно

Глафира Борисова с тренером 
Екатериной Буравцевой
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Победительница состязаний Залина Зураева Совместная победа
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категории москвичка Юлия	Семико-
ленова, победу которой в малом фи-
нале Кайтмазов счёл самой краси-
вой, и ставшая пятой Аина	моисее	ва 
(свердловская область — Якутия). 
схватку с ней назвала самой слож-
ной победительница турнира Глафи-
ра  Борисова.

Медалистка юношеских пер-
венств Европы и мира действующая 
чемпионка страны	Лилия	НУГАеВА	
(52	кг, саратовская область) недав-
но дебютировала в составе «взрос-
лой» сборной России и с ходу 
выиграла Открытый турнир в казах-
станском Актау. По мнению тренера 
сборной Камала Хан-Магомедова, 
в санкт-Петербурге Лилию можно 
было назвать одной из сильнейших 
среди всех участниц. Нугаева смог-
ла найти в себе мотивацию, чтобы 
успешно бороться на юниорском 
уровне. «Компанию» ей в финале 
составила бронзовая медалистка 
Первенства России-2019 Алина	
Гусейнова, выступающая за санкт-
Петербург. Победу Лиле принесли 
два броска на «ваза-ари».

«Перед финалом мы с тренером 
правильно выбрали технику и так-
тику, но сначала мне понадоби-
лось «разогнаться», войти в борь-
бу, — поделилась впечатлениями 
Нугаева. — Хочу сказать спасибо 
за очень хорошую организацию со-
ревнований».

В финале категории 57	 кг вице-
чемпионка страны Наталья	ЁЛкиНА 
(Красноярский край) встречалась с 
представительницей Крыма Юлией	
Реввой. Победу удушающим приё-
мом на первой минуте одержала 
спортсменка из сибири.

«Есть, конечно, недочёты и 
ошибки, но в целом считаю, что 
я выступила хорошо, — подвела 
итоги своего выступления Наталья 
Ёлкина. — В финале всё сложилось 
удачно, хотя целенаправленно на 
эту соперницу я не готовилась. 

Ну а предыдущие встречи сегодня 
я выиграла тактически».

Победительница турнира в ве-
совой категории	 63	 кг	 Залина	
ЗУРАе	ВА (северная Осетия — Мо-
сковская область) выиграла в фи-
нале настолько стремительно, что 
её, выступающую в синем кимоно, 
судья-информатор даже не успел 

представить. Выполнив захват за 
руку, она бросила свою соперницу 
Полину	 тимкову	 из Чувашии — и 
заработала «иппон» через двадцать 
секунд после начала встречи.

«Победила сегодня я в первую оче-
редь благодаря моим тренерам: с их 
помощью мне удалось набрать необ-
ходимую форму», — сказала Залина.

Гусейнова — 
Нугаева  
в финале 
категории 
52 кг
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В весе 70	кг финал между дарь-
ей	 ВАСиЛьеВоЙ (Иркутская об-
ласть) и Яной	 елкановой (север-
ная Осетия) по своему сюжету был 
очень захватывающим. За тридцать 

секунд до конца равного поединка 
Елканова провела приём на «ваза-
ари», но ещё через пятнадцать се-
кунд Васильева ответила удушаю-
щим приёмом и одержала победу.

«Даже когда я проигрывала оцен-
ку, всё равно думала, что должна 
победить, — рассказала Дарья Ва-
сильева. — Поэтому пошла в ата-
ку и додавила до конца. Соперница, 
несмотря на то что полностью за-
крылась, не выдержала моего нати-
ска. Для меня это первый турнир 
в весе 70 кг, раньше я боролась в 
63 кг. Да, пока немного непривыч-
но: соперницы мне незнакомые. 
Свою борьбу оценю на «четыре с 
плюсом»: нужно поработать над 
захватами и передвижениями по 
татами». 

В весовой категории 78	 кг золо-
тую медаль оспаривали две спорт-
сменки, выступающие за Уральский 
федеральный округ: действующая 
чемпионка России Виктория	Соко-
ЛоВА (Челябинская область) и по-
бедительница юношеского Первен-
ства России-2018 Вера	Сенаторова 

Финал категории 70 кг:  
Елканова — Васильева

Жёсткий партер Любови Орловой
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(свердловская область). В начале 
встречи соколова воспользовалась 
ошибкой соперницы, заработала 
оценку «ваза-ари», а затем поймала 
на удержание, но положенных деся-
ти секунд не набрала. Тем не менее 
полученной оценки для победы ей 
хватило: на последней минуте се-
наторова также совершила попытку 
выполнить «осаекоми», но соколова 
быстро освободилась. Как заметил, 
подводя итоги турнира, ведущий 
прямого эфира телестудии ФДР Ар-
сен Пшмахов, «запас прочности по-
зволил Соколовой уверенно довести 
дело до победы и показать, кто яв-
ляется лидером в этом весе».

«Все схватки для меня прошли 
хорошо, я даже почти не устала, 
несмотря на то, что это первый 
крупный турнир после долгого пе-
рерыва, — призналась победитель-
ница. — Но ведь на изоляции мы не 
сидели сложа руки, а тренирова-
лись онлайн, а как только ситуация 
позволила, приступили к полноцен-
ным спаррингам».

В супертяжёлом весе эксперты 
прогнозировали победу москвич-
ке Элис	 СтАРЦеВоЙ, действую-
щей чемпионке страны в этой воз-
растной группе, обладательнице 
Кубка России-2019 и медалистке 
Первенства Европы. «Очень силь-
ная, трудолюбивая девушка. Если 
продолжит работать с таким же 
усердием, я предсказываю ей боль-
шое будущее», — сказала старший 
тренер сборной Тея Донгузашвили.

До финала Элис действительно 
дошла легко, выиграв все схватки 
«иппонами». Но в поединке за «зо-
лото» тюменская спортсменка Ва-
лерия	 таратунина дала старцевой 
настоящий бой, довольно быстро 
заработав преимущество в «ваза-
ари». В ответ старцева взвинтила 
темп и вскоре поймала соперницу 
в стальной удушающий захват, вы-
нудив капитулировать. 

«Это последний год, когда я могу 
выступать в юниорах, — поведала 
Элис старцева. — Потому решила 
побороться для личной статисти-
ки, тем более что после пандемии 
очень хочется соревноваться. По-
беда далась мне довольно легко, 
притом что уровень турнира пре-
взошёл мои ожидания. Обычно тя-
желовесов немного, но в Петербурге 
было много сильных соперниц. Я не-
удачно начала финал, но смогла пе-
реломить ход встречи и победить».

По итогам турнира по две золотых 
медали завоевали представитель-
ницы Московской и саратовской 

областей, ещё по одной (с учётом 
двойного зачёта) — спортсменки из 
санкт-Петербурга, северной Осетии, 
Красноярского края, Челябинской 
и Иркутской областей и Москвы. 
В официальном зачёте первое место 
заняла команда свердловской об-
ласти, на втором — Красноярский 
край, третья — Тюменская область. 
В зачёте федеральных округов пер-
вым стал Уральский, вторым — При-
волжский, третьим — сибирский.

Текст алексея Полякова (ФДр)

Фото алексея Полякова (ФДр)  

и ирины ГаГариНой (Санкт-Петербург)
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о
тнюдь не случайно он был 
выбран в качестве места 
проведения турнира. Из-

вестность этого зала давно пере-
шагнула границы не только края, 
но и страны. В армавирском ЦОПе 
под руководством Президента 

Федерации дзюдо и самбо Крас-
нодарского края заслуженного 
тренера и заслуженного работни-
ка физической культуры России 
Рудольфа Бабояна тренировались 
олимпийский чемпион Рио Беслан 
Мудранов, победители первенств 

мира и Европы Егор Мгдсян и сам-
вел саркисов, медалист команд-
ного Чемпионата Европы Татьяна 
Казенюк и многие другие. Да и в 
целом Кубань давно и прочно стала 
одним из локомотивов развития не 
только отечественного, но и миро-
вого дзюдо; воспитанники красно-
дарской школы регулярно одержи-
вают победы на самых престижных 
международных турнирах.

«У нас губернатор заинтересо-
ван в развитии дзюдо, поэтому 
в регионе нет проблем с залами, 
финансированием, поездками на 
соревнования, — сказал Беслан 
Мудранов, посетивший турнир в 
качестве почётного гостя, награж-
давшего медалистов. — Турнир в 
Армавире — очень серьёзный, и уро-
вень организации вполне соответ-
ствует статусу. Жалко только, 
что зрителей нет, но что с этим 
сделать: ситуация с коронавирусом 
по-прежнему непростая».

ВСЕРОССИйСКИЕ 
СОРЕВНОВАНИя 
СРЕДИ ЮНИОРОВ  
В АРмАВИРЕ
если девушки в возрасте до 21 года боролись за награды в 
окрестностях северной столицы россии, то молодые люди этой 
же возрастной категории определяли луЧших на территории 
«солнеЧной кубани» — в армавире, в центре олимпийской 
подготовки по дзюдо и самбо.

Малый финал в весе 66 кг: Ильин против Петрова
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Интерес к турниру соскучившие-
ся по борьбе юниоры проявили 
огромный: участников набралось 
почти столько же, сколько на «доко-
видном» Первенстве страны-2019 в 
Красноярске, и почти вдвое больше, 
чем девушек в Петербурге. В Арма-
вир приехали 345 спортсменов из 
45 регионов, в том числе 23 масте-
ра спорта России. Наиболее мас-
совыми стали весовые категории 
73 кг — 54 человека, 60 и 66 кг — 
по 53 человека.

среди федеральных округов 
самую большую сборную привёз 
северный Кавказ: в её составе 
на турнир были заявлены 77 ат-
летов. среди регионов наиболее 
представительной также оказа-
лась команда, входящая в сКФО, 
сборная Чеченской Республики 
(26 дзюдоистов). Забегая вперёд, 
скажем, что именно этот округ и 
субъект Федерации в итоге пер-
венствовали в общем зачёте. А вот 
безоговорочным лидером неофи-
циального медального зачёта ста-
ла команда ставропольского края, 
спортсмены которой завоевали три 
золотых медали. 

«Это ожидаемый результат, 
поскольку примерно так же мы 

выступили в 2019 году на юно-
шеском Первенстве страны в 
Дмитрове, многие участники ко-
торого боролись здесь, в Арма-
вире, — считает старший тренер 
сборной ставропольского края 
по дзюдо чемпион Европы и за-
служенный мастер спорта России 
Руслан Кишмахов. — Большое спа-
сибо директору нашего Центра 
олимпийской подготовки Мухаме-

ду Папшуову и личным тренерам 
ребят, которые победили, Давиду 
Абрамяну и Камо Григоряну. Три 
«золота» — это результат на-
шей общей слаженной работы».

В категории 81	 кг в споре за 
«золото» сошлись явные фавори-
ты турнира: победитель юноше-
ского Первенства России-2019 до 
18 лет в категории 73 кг даниил	
дРАНоВСкиЙ, представляющий 

На начальном этапе состязания 
проходили на одном татами

Благодарность для Минспорта Краснодарского края  
от Федерации дзюдо России вручил Валентин Хабиров
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ставрополье, и чемпион Евро-
пы-2019 среди кадетов	 Адам	 Це-
чоев	 (Ингушетия). На последней 
минуте финального поединка по-
беду «иппоном» одержал Дранов-
ский. Для уточнения результата 
потребовался видеоповтор, но в 
итоге судьи во главе с супервай-
зером IJF, рефери из Узбекистана 
Вячеславом Перетейко приняли 
единодушное решение в пользу 
ставропольского атлета. В оправ-
дание Цечоева можно сказать, что 
ранее он провёл тяжелейший по-
луфинал, продолжавшийся почти 
четверть часа.

«Выиграть сегодня было непро-
сто, особенно в финале, — при-
знался Драновский. — Мы оба бо-
ролись в полную силу, и шансы были 
у каждого. С Цечоевым мы высту-
паем за один федеральный округ, 
недавно уже встречались в финале 
турнира, и тогда я проиграл. По-
сле мы с тренером поработали над 
ошибками — как видите, не зря».

Победа Даниила Драновского в категории 81 кг

Нередко поединки получались упорными, и от этого более зрелищными
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В финале весовой категории 
90	 кг «отношения выясняли» 
чемпион Европы, призёр Первен-
ства мира среди кадетов ихван	
ЭдиЛСУЛтАНоВ (ставропольский 
край — Чеченская Республика) 

и ещё один представитель Чечни, 
победитель юношеского Первен-
ства России-2019 Адам	 Сангари-
ев. Итог поединка решило  третье 
«шидо», повлёкшее «хансоку 
маке» сангариева.

«Адам — близкий мне человек, 
у нас отличные отношения и бо-
ремся друг с другом мы регулярно. 
Не в последнюю очередь именно 
поэтому оба испытали некоторые 
проблемы с настроем на финал. 

Малый финал категории 90 кг: Андони — Гаев

«Золото» в весе 90 кг оспорили два представителя Чечни— Эдилсултанов и Сангариев
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Так получилось, что победил я, а в 
другой раз, я уверен, верх возьмёт 
он, — рассказал Ихван Эдилсулта-
нов. — За сегодняшнюю борьбу по-
ставлю себе максимум три балла. 
Мало бросаю, мало подворачиваюсь, 
техника хромает — над этим те-
перь и буду работать».

Третье «золото» ставрополью в 
весовой категории 66	 кг принёс 
Арман	 миРЗоЯН. Финальный по-
единок сначала развивался по сце-
нарию его противника — мухаме-
да	 Алоева из санкт-Петербурга: в 
первой половине встречи питерский 
атлет имел заметное преимущество и 
даже заработал «ваза-ари» за бро-
сок с переворотом. Но буквально в 
следующей атаке Арман поймал его 
на удержание и одновременно — в 
удушающий захват. В итоге Алоев 
капитулировал даже раньше, чем ар-
битр отсчитал положенные секунды.

«Когда я проигрывал, мой тре-
нер закричал так, что не послу-
шаться его я не мог, — рассказал 

Мирзоян. — А если серьёзно, то 
очень хотел выиграть. Пять раз 
принимал участие в первенствах 
России, но оставался без медалей. 
Поэтому тренировался, готовился 
к этому старту серьёзно. Труднее 
всего было в первой схватке, а уже 
потом пошло. Видимо, сегодня был 
мой день».

Борьбу Мирзояна высоко оценил 
тренер юниорской сборной России 
Камал Хан-Магомедов: «Армана я 
вижу впервые, он новичок в юнио-
рах и в сборную России пока не при-
влекался. В Армавире он продемон-
стрировал тактически грамотную 
борьбу: быстро переходил из стой-
ки в партер, активно прессинговал. 

В атаке Ацамаз Заоев (100 кг) Зрелищных бросков на турнире было немало

Радость победителя схватки Ильи Ильина (66 кг)
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Встреча за «бронзу» в категории 100 кг: Бакоян — Золотухин

И вообще, вся шестёрка участников 
финального блока показала хорошее 
дзюдо. Мне показалось, что они бо-
ролись примерно на одном уровне».

Два «золота» на свой счёт запи-
сали спортсмены, выступающие за 
регионы Центрального федераль-
ного округа. 

Представитель Липецкой обла-
сти дмитрий	ЯкУШеВ, победитель 
Первенства-2019 в Дмитрове, в фи-
нале супертяжа соперничал с чем-
пионом юношеской России-2018 
Нодаром	 оноприенко из Красно-
дарского края. В одном из эпизо-
дов Якушев умело воспользовался 
ошибкой своего оппонента и пой-
мал его на удержание после слу-
чайного падения.

«Говорят, что тяжелее всего бо-
роться с самим собой, — высказал 
мнение Дмитрий Якушев. — Сегод-
ня это как раз про меня. В первой 
встрече у меня было волнение, но 
когда я его преодолел, стало легче. 
В ближайшее время буду работать 

над всеми составляющими: техни-
кой, физикой и психологией».

По итогам турнира оба участника 
финального поединка были награж-
дены индивидуальными кубками: 
Якушев — «За волю к победе», а Оно-
приенко — «За лучшую технику».

В весовой категории 100	 кг со-
стоялся московский финал между 
матвеем	кАНикоВСким (он также 
выступает за Московскую область 
и обеспечил команде ЦФО второе 
«золото») и иосифом	 Симиным. 
По ходу захватывающей борьбы со-
перники обменялись бросками, ко-
торые арбитр сначала оценивал как 
«иппон», но после консультации с 
коллегами на видеоповторе заменял 
на «ваза-ари». И лишь решающую 
атаку Каниковского — бросок через 
бедро, выполненный словно на тре-
нировке, сомнений уже не вызвал.

«Я очень рад победе, — делился 
эмоциями Каниковский. — Иосиф 
подловил меня на броске, повёл в 
счёте, но я, к счастью, сумел отыг-

раться и взять верх. Симин — со-
перник трудный: мы с ним с дет-
ства тренируемся, борьбу друг 
друга хорошо знаем».

Высокую оценку от экспертов 
получил бронзовый призёр турни-
ра петербуржец Артём Золотухин, 
который выделялся не только впе-
чатляющим ростом, но и хорошей 
техникой. Беслан Мудранов отме-
тил высокий темп, технику и обилие 
бросков, продемонстрированные 
участниками в этом весе.

В категории 55	кг в финале встре-
тились призёр нескольких юноше-
ских кубков Европы екатеринбуржец 
Сергей	 БоГоСЛоВСких и победи-
тель юношеского Первенства России 
данила	 корчемкин, которого экс-
перты считали фаворитом. В допол-
нительное время равного поединка 
Корчемкин провёл запрещённый 
приём и был дисквалифицирован. 
Победа досталась Богословских.

«К этим соревнованиям мы го-
товились, можно сказать, с начала 
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Андарбек Арсунукаев (в синем)

Андарбек Арсунукаев (в синем) помог команде Чеченской Республики занять итоговое первое место

Обладатель «золота» Первенства Абу-Муслим Парчиев
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пандемии, используя любую возмож-
ность, — признался сергей Бого-
словских. — Непосредственно пе-
ред турниром пришлось подгонять 
вес, поэтому бороться было тяже-
ло. В нашей категории участники 
подобрались примерно одного уров-
ня, простых соперников не было».

Двукратный призёр первенств 
Европы Абу-муслим	 ПАРЧиеВ из 
Татарстана стал лучшим в катего-
рии	60	кг. В финале ему противо-
стоял докка	 Сайханов, представ-
ляющий Чеченскую Республику. 
соперники боролись на равных, и 
встреча ожидаемо перешла в «гол-
ден скор», где Парчиев воспользо-
вался ошибкой соперника, провёл 
бросок с колен, заработав побед-
ную оценку «ваза-ари».

«Это «золото» было нужно, 
чтобы попасть в сборную России 
и отбираться на международные 
старты, — рассказал Абу-Муслим 
Парчиев. — К турниру я готовился 
очень серьёзно, у нас были сборы, и 
мы правильно подошли к соревно-
ваниям. Финал получился сложным. 
Сайханов хорошо боролся, но у меня 
получилось заработать оценку в 
дополнительное время. Вообще, 
все мои соперники сегодня были 
хороши, каждая схватка выходила 
тяжёлой, но мне удалось во всех вы-
играть тактически».

Наконец, в финале категории 
73	кг встретились выступающий за 
Чеченскую Республику Андарбек	
АРСУНУкАеВ и представляющий 
северную Осетию давид	тутхалян. 
Победу одержал Арсунукаев. Как 
и большинство других чемпионов 
турнира в Армавире, Андарбек от-
метил примерно равный уровень и 
боевой настрой большинства участ-
ников турнира.

«Не могу сказать, в какой встре-
че было тяжелее, — сказал победи-
тель. — Все соперники были сильны-
ми. Ранее я уже становился вторым 

на юношеском Первенстве России 
в Тюмени, потом был  третьим на 
«Европе» в Варшаве и на командном 
«мире». Можно сказать, что с тех 
побед готовился к борьбе на уров-
не юниоров, поставив перед собой 
цель занять на «России» первое ме-
сто. В итоге первое «золото» слу-
чилось в Армавире у меня не только 
в новой возрастной группе, но и в 
новой весовой категории 73 кг. Спа-
сибо моему отцу, тренеру и клубу 

«Эдельвейс», без которых этой ме-
дали не было бы!»

Арсунукаев помог команде Че-
ченской Республики первенство-
вать в споре региональных сборных 
и обойти ставропольский край и 
свердловскую область. среди фе-
деральных округов на первом месте 
северный Кавказ, на втором — Цен-
тральный округ, а на третьем — 
санкт-Петербург.

Текст и фото алексея Полякова (ФДр)

Победная атака  
Абу-Муслима Парчиева  
в финале категории 66 кг

Финал в категории 55 кг
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у
частниками состязаний ста-
ли 23 сборные: двенадцать 
команд мальчиков — по три 

из Приволжского и Центрального 
округов, по две — из Южного и 
Уральского, по одной — из северо-
Западного округа и Краснодарско-
го края и одинадцать команд дево-
чек — в том же составе, но минус 
одна команда Урала. 

Первым этапом турнира стали 
соревнования по общефизической 
подготовке в формате эстафеты. со-
мнения некоторых тренеров, скеп-
тически относящихся к этой дис-
циплине, считая её непрофильной, 
развеял член судейской комиссии 
ФДР, один из ведущих экспертов по 
КАТА в России Роман	 дмитриев. 
«Соревнования по ОФП проходят 
на высоком эмоциональном уровне 
и задают соответствующий тон 
всему последующему турниру», — 
сказал Роман Михайлович во время 
жеребьёвки, и события первого дня 
полностью подтвердили его слова. 
Зрителей на трибуне с лихвой за-
менили спортсмены из команд, в 
этот момент не занятых на татами, и 
поскольку от многих регионов в Но-
вороссийск приехали по несколько 
коллективов, поддержка своих в 
зале была очень громкой.

Турнир по ОФП проводился по 
олимпийской системе с утешением 
для команд, уступивших в четверть-
финалах. Перед началом каждого 
этапа капитаны при помощи жре-
бия выбирали три упражнения из 
восьми возможных. спортсмены 
соревновались в их выполнении 
попарно. Команда, участники кото-
рой выиграли большее число раз, 
получала один балл за упражнение 
в целом.

У мальчиков в финал вышли 
команды ПФо-1 и ЦФо-1	 и устро-
или настоящую мужскую «зарубу», 
вполне соответствующую статусу 
решающей встречи. счёт откры-

ВСЕРОССИйСКИЕ 
СОРЕВНОВАНИя 
ДО 13 ЛЕт В 
НОВОРОССИйСКЕ
турнир среди мальЧиков и девоЧек, который в этой 
возрастной группе выполняет роль первенства страны, 
прошёл с 20 по 22 мая в новороссийском дворце спорта 
«патриот» имени андрея фомина, там, где в апреле уже 
состоялись аналогиЧные состязания для тех, кому нет ещё 
15 лет. в майских соревнованиях победу одержали команды 
приволжского федерального округа-1 у дзюдоистов и 
центрального федерального округа-2 — у дзюдоисток.

Бег с препятствиями
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ли волжане, выиграв первый кон-
курс бег с мячом с незначительным 
преимуществом — 6:4. Во втором 
упражнении — прыжки с мячом, за-
жатым между ног, — победу с таким 
же счётом праздновали их сопер-
ники. Всё решалось в третьем виде 
программы, так называемом «пауч-
ке» — беге на четвереньках ногами 
вперёд. И там до поры до времени 
сохранялся паритет. Лишь при счё-
те 4:4 команда Приволжья выигра-
ла два следующих подряд эпизода и 
завоевала первое место.

«Перед этими соревнованиями 
мы очень напряжённо работали на 
сборах, тренировались по четыре-
пять раз в день, — рассказал 
спортсмен команды ПФО-1 Герман	
егоров. — Разбирали все упражне-
ния. Самой тяжёлой сегодня была 
первая встреча. Ну а когда выигра-
ли, дальше пошло как по маслу. Ду-
маю, нам вполне по силам одержать 
победу и в общем зачёте».

У девочек за лидерство боролись 
команды ЮФо-1 и ЦФо-1. стар-
товый конкурс «крабик» — бег на 
четвереньках боком вдоль кана-
та — южанки выиграли легко — 
7:3. Во втором раунде, беге с мячом, 
команда Центра сначала повела в 
счёте, но спортсменки ЮФО взяли 
ситуацию в свои руки и довели её 
до победного.

«Сначала получалось не всё, — 
призналась участница команды 
ЮФО-1 Александра	 Бабина. — 
Только общими усилиями мы смогли 
достичь первого места. В финале 
нам немного повезло с жеребьёв-
кой: попались те упражнения, к ко-
торым мы были хорошо готовы».

Третье место у мальчиков заня-
ла команда ЮФО-1, а у девочек — 
ЦФО-2.

Второй этап соревнований состо-
ял из двух частей. В утренней части 
прошёл турнир по демонстрации 
техники 4 КЮ. Команды выступали 

в четыре пары спортсменов, в один 
круг, по итогам которого были на-
званы победители и призёры. По 
времени этот этап получился са-
мым компактным: на выявление 

сильнейших спортсмены затратили 
немногим более двух часов. Как у 
мальчиков, так и у девочек лучши-
ми стали хозяева турнира — спорт-
смены клуба	«Патриот».

Упражнение «крабик» — ходьба на четвереньках боком вдоль каната
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«Особенность таких комплекс-
ных турниров заключается в том, 
что на разных этапах сильнейши-
ми становятся разные команды, 
которые лучше готовы к тому или 
иному элементу программы, — рас-
сказал судья из города Полярные 
Зори Мурманской области Виталий 
Бланарь, который в Новороссийске 
выступал в роли комментатора на 
YouTube-канале ФДР. — Тем не ме-
нее сама по себе необходимость со-
ревнований по КАТА у меня сомнений 
не вызывает. Спортсмены учатся 
стоять ровно, держать классиче-
ский захват, бороться в высокой 
стойке, на что в последнее вре-
мя активно обращают внимание 
 судьи, в том числе на международ-
ных турнирах. Во время турнира по 
олимпийской борьбе ребята часто 
используют те же приёмы, кото-
рые до этого показывали во время 
демонстрации техники, а значит, 
они хорошо усвоили уроки КАТА».

Второе место у мальчиков заняла 
команда УФО. На третьем — ЮФО-2, 
причём за право подняться на пье-
дестал почёта южане участвовали 
в перебарывании против команды 
сЗФО. У девочек на втором месте — 
ЦФО-2, на третьем — ЮФО-1.

После перерыва стартовал третий 
этап — состязания по олимпийско-
му дзюдо. По регламенту Всерос-
сийских соревнований его можно 
было назвать решающим: в случае 
равенства очков преимущество по-
лучала команда, показавшая более 
высокие результаты именно в борь-
бе. И в состязаниях девочек к этому 
правилу пришлось прибегнуть. 

До конца дня определились 
участники полуфиналов и утеши-
тельных встреч, которые прошли 
на следующий день. Как и положе-
но, с каждым этапом накал борьбы 
повышался, вместе с ним возрас-
тало число встреч, переходящих в 
«голден-скор», и просмотров спор-Финал в борьбе у мальчиков

Перед каждым 
этапом эстафеты — 

жеребьёвка
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ных эпизодов на видеоповторе. 
Об уровне борьбы красноречивее 
всего говорил тот факт, что в фи-
нале у девочек победитель стал из-
вестен лишь в последней, десятой 
встрече, а у мальчиков — и вовсе 
был определён по дополнительным 
показателям.

По мнению главного судьи со-
ревнований Александра Мохире-
ва, дебютировавшего в этой роли 
на турнирах федерального уров-
ня, «арбитры часто обращались 
к видеоповтору под давлением 
тренеров, а те, в свою очередь, 
не всегда сдерживали свои эмо-
ции. Тем не менее в большинстве 
случаев решение судей после про-
смотра подтверждало правоту 
рефери на татами, что говорит о 
высоком качестве судейства. Уро-
вень участников я тоже оцениваю 
высоко. Cпортсмены, особенно из 
команд-лидеров, порой демонстри-
ровали такие приёмы, которые не 
стыдно показать и во взрослом 
дзюдо».

В финале состязаний мальчи-
ков встретились команды ЦФО-2 и 
ЮФО-1. Волевую победу одержали 
ЦФО-2, хотя начало казалось много-
обещающим для южан: они с ходу 
вырвались вперёд — 3:0. Команда 
Центра сумела сравнять счёт, хотя 
справедливости ради скажем, что 
один балл получила автоматом из-
за отсутствия у соперников участ-
ника в одной из весовых категорий. 
Уступив ещё один раз при счёте 3:4, 
дзюдоисты из ЦФО-2 восстановили 
паритет, а затем и вышли вперёд — 
5:4. Одним из тех, кто сумел пере-
ломить ход встречи, стал Зураби 
Турманидзе. Его победа в драматич-
ной встрече, во время которой оба 
соперника получили небольшие 
травмы, сделала счёт 4:4.

«Боролся через боль, — признался 
Зураби. — Думаю, что мне помогло 
чувство долга. Для меня этот пое- Борьба в разгаре

Разбор сложных моментов  
посредством видеоповтора

Президент Федерации дзюдо Краснодарского края Рудольф Бабоян 
и вице-президент Федерации самбо и дзюдо Новороссийска Сергей Фомин
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Представительницы команды ЦФО-2, занявшие 
третье место в турнире по олимпийскому дзюдо

Подарок клубу «Патриот»  
от Федерации дзюдо «Урал — Западная Сибирь»

«Веселые старты» — не профильная для дзюдо дисциплина, но проходят они захватывающе
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динок в финале стал самым слож-
ным, а вот ребята говорят, что 
для них труднее всего было в полу-
финале против ПФО-2. Состязания 
показали, что мне надо больше ра-
ботать над захватами: выяснилось, 
что это моё слабое место».

Хотя в последнем поединке дзю-
доисты Юга снова отыгрались, по 
регламенту турнира первое место 
получили их соперники за счёт бо-
лее высокого качества борьбы, то 
есть процента побед, одержанных 
благодаря оценкам, а не замечани-
ям. Команде ЦФО-2 из-за неудач-
ного выступления в демонстрации 
техники не удалось попасть на пье-
дестал в общем зачёте.

Третье место заняла команда 
ЦФО-3, которая, в малом финале 
уступая ПФО-1 со счётом 2:3, вы-
играла четыре встречи подряд и 
одержала победу — 6:4. В общем 
зачёте лучшей стала команда 
ПФО-1 — победители турнира 
по ОФП: Герман Егоров и компа-
ния сдержали слово. На втором 

месте —  ЮФО-1. Замкнул тройку 
клуб «Патриот».

У девочек за победу в финале со-
ревнований по олимпийскому дзюдо 
боролись сборные ПФО-1 и ЦФО-3. 
Команда Поволжья вырвалась впе-
рёд — 3:1, но ЦФО-3 ликвидировал 
отставание. Когда счёт в очередной 
раз сравнялся и стал 4:4, волжанки 
смогли одержать подряд две побе-
ды — 6:4. Пятый балл принесла под-
ругам стерлитамакская спортсменка 
Эвелина Давлетбаева — обладатель-
ница уникального результата: ни в 
турнире по ОФП, ни в борьбе она не 
проиграла ни одного единоборства.

«Очень важно перед выступле-
нием настроиться, не обращать 
ни на что внимание, делать то, 
что должна, — считает Эвелина. — 
Жаль, что командного духа нам не 
хватило на то, чтобы выиграть 
общий зачёт».

Третьей в итоге стала команда 
ЦФО-2, с таким же счётом победив-
шая ЮФО-1. Как оказалось впослед-
ствии, в этом противостоянии ре-

шилась судьба итогового «золота» 
у девочек. 

Команда ЦФО-2, которая ста-
бильнее всех прошла по турниру и 
попала на пьедестал в каждой дис-
циплине, заняла итоговое первое 
место. Команда ЮФО-1, победитель 
турнира по ОФП, набрала равное ко-
личество очков с ЦФО-2, но в борь-
бе оказалась на одну строчку ниже. 
Третье место в итоговом протоколе 
заняла команда ПФО-1, выигравшая 
турнир по борьбе. Подняться выше 
ей не дали низкие результаты в де-
монстрации техники.

В новороссийский спортком-
плекс «Патриот» большое дзюдо 
этим летом ещё вернётся. 28 авгу-
ста на татами Дворца имени Андрея 
Фомина второй раз подряд пройдёт 
Чемпионат России среди клубов, о 
котором мы обязательно расскажем 
в следующем номере.

Текст алексея Полякова (ФДр)

Фото алексея Полякова (ФДр)  

и Натальи СаМоФал (Новороссийск)

Сфотографироваться с Андреем Рожковым хотели все
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Т
урнир, по традиции прово-
димый в день рождения про-
славленного отечественного 

тренера Анатолия Рахлина 23 мая, 
имел девятый порядковый номер. 
Примечательно, что его история не 
была прервана даже в пандемию. 
Правда, в 2020-м он состоялся не в 
мае, а осенью. В 2021 году мемори-
ал Рахлина был включён в Единый 
календарный план Министерства 
спорта Российской Федерации и по-
лучил новый статус и новое имя — 
Всероссийские соревнования по 
дзюдо «Кубок Анатолия Рахлина», а 
также стал частью спортивной про-
граммы Петербургского Междуна-
родного экономического форума. 

«В 15 лет, когда перед юным 
спортсменом стоит вопрос выбо-

пАмятНый туРНИР  
В САНКт-пЕтЕРбуРгЕ

напутствованные словами из приветствия президента 
российской федерации владимира путина, которое огласил на 
церемонии открытия губернатор санкт-петербурга александр 
беглов, 550 юных дзюдоистов 2007-2008 годов рождения 
из девяти федеральных округов страны — 27 российских 
регионов, а также гости из донецкой народной республики 
разыграли награды из шестнадцати комплектов — девяти у 
юношей и семи у девушек.

Александр Беглов огласил 
приветствие Президента РФ  

к участникам турнира
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Красочное открытие

Участники турнира
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ра жизненного пути, необходимо 
иметь возможность проверить 
себя на соревнованиях высокого 
уровня, и очень важен правильный 
пример. Всё это в полной мере соче-
тается в турнире памяти выдаю-
щегося тренера и гражданина Ана-
толия Рахлина», — отметил гость 
состязаний врио директора Центра 
спортивной подготовки сборных 
России Георгий Брюсов.

Добрые слова участникам пере-
дали руководитель Федерации дзю-
до России Василий Анисимов, чьё 
приветствие зачитал глава петер-
бургской Федерации дзюдо Михаил 
Рахлин, один из известных воспи-
танников Анатолия Рахлина первый 
заместитель Председателя совета 
Федерации Федерального собра-
ния РФ Андрей Турчак и сам Миха-
ил Рахлин. Красочное открытие с 

летающими гимнастами, песочным 
шоу с историей петербургского 
наставника на большом экране и, 
конечно же, песней о Тренере, ис-
полненной внуками Анатолия се-
мёновича — Дианой и Мишей, было 
органичной частью большого спор-
тивного праздника, который про-
должился жарким соперничеством 
юных спортсменов на семи татами.

Губернатор санкт-Петербурга в 
ходе торжественной части вручил 
государственные награды за заслу-
ги в развитии физической культуры 
и спорта, активную общественную 
деятельность пяти ведущим петер-
бургским спортсменам и тренерам, 
в числе которых были спортсмен-
ки «Клуба Дзюдо Турбостроитель», 
члены сборной России по дзюдо 
Алёна Прокопенко и Пари сура-
катова, которые получили медали 
ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени. Ещё пять пред-
ставителей спортивной школы по 
дзюдо имени Анатолия Рахлина из 
числа администрации, партнёров и 
попечителей получили из рук Алек-
сандра Беглова благодарности и по-
чётные грамоты губернатора санкт-
Петербурга.

В итоге многочасовой борьбы 
были определены победители и 
призёры турнира. Как и в прошлом 
году, лидерами по количеству за-
воёванных медалей вновь стали 
дзюдоисты из санкт-Петербурга — 
воспитанники спортивных школ и 
клубов города. На их счету восем-
надцать наград. На втором месте 
с тринадцатью наградами спорт-
смены из Московской области. За-
мыкают тройку лидеров предста-
вители Уральского Федерального 
округа с восемью медалями и се-
веро-Западного региона с семью 
наградами. Хорошую подготовку и, 
как следствие, медальный результат 
продемонстрировали спортсмены 
из ДНР, завоевавшие пять наград.

Андрей Холоднов передал Михаилу Рахлину  
поздравление от МФД в связи с 50-летием Клуба
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«При условии стабилизации 
эпидемиологической обстанов-
ки юбилейный турнир пройдёт в 
2021 году под эгидой ПМЭФ в меж-
дународном формате, — сообщил 

президент Федерации дзюдо санкт-
Петербурга и «Клуба Дзюдо Турбо-
строитель» Михаил Рахлин. — Из 
года в год мы стремимся к тому, 
чтобы организовать и провести 

турнир Рахлина на высоком уровне. 
Для меня очень важно, чтобы в рам-
ках сценария соревнования были 
одинаково безупречно реализованы 
две составляющие: спортивная и 

Петербуржские тренеры, спортсмены и специалисты, получившие госнаграды из рук губернатора

Михаил Рахлин на открытии состязаний
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зрелищная. Эти две составляю-
щие вместе работают на разви-
тие вида спорта, влияют на его 
популярность. Наш турнир — это 
прежде всего спортивный праздник 
для детей, их тренеров и родите-
лей. В этом году мы отлично спра-
вились с каждой из поставленных 
задач: сильнейшие спортсмены в 
данной возрастной группе опреде-
лились, праздник состоялся».

«С каждым годом турнир Анато-
лия Рахлина набирает силу, стано-
вится масштабнее. Бесспорно, это 
заслуга его основателей и органи-
заторов, — считает олимпийский 
чемпион Тагир Хайбулаев. — Благо-
даря им, их грамотной работе ло-
кальный детский турнир за девять 
лет приобрёл статусность. А уча-
стие в престижном турнире — 
это впечатление на всю жизнь и, 
что важно, ценный практический 
опыт, который в будущем помо-
жет спортсменам увереннее чув-
ствовать себя на татами на других 
серьёзных соревнованиях. Сегодня 
«Кубок Анатолия Рахлина» — это 
спортивный праздник, событие, 
которое ждут, в котором хотят 
участвовать. В мае в Петербург 
съезжаются дзюдоисты не толь-
ко из регионов, но и со всего мира. 
Приятно, что первые лица страны 
и города неоднократно бывали го-
стями «Кубка Анатолия Рахлина», 
повышая таким образом его значи-
мость для российского спорта».

На вершину пьедестала в санкт-
Петербурге поднялись: Демид 
Елькин (38 кг из ХМАО), саид Ал-
лахвердиев (42 кг из Москвы), Алек-
сандр сидоренко (46 кг из школы 
им. А.с. Рахлина санкт-Петербурга), 
Энвер Османов (50 кг из Крыма), Па-
вел Абоян (55 кг из Московской об-
ласти), Илья и Владимир Богдановы 
(соответственно 60 кг и 66 кг из Ле-
нинградской области), Альберт Ме-
ликсетян (73 кг из самарской обла-
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сти) и Андрей Головин (свыше 73 кг 
из санкт-Петербурга) — у юношей, 
Амелия Даудлабагамаева (40 кг из 

санкт-Петербурга), Вероника Мару-
щак (44 кг), Эвелина Босиек (48 кг) 
и Елизавета Митюхина (63 кг) из 

Московской области, Дарья Купцо-
ва (52 кг из школы им. А.с. Рахлина 
санкт-Петербурга), Злата севастья-

Тренер поддержит всегдаПобедитель с тренером и друзьями по команде

Финал категории 42 кг
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нова (57 кг из Мурманской области) 
и Анна Петрунина (свыше 63 кг из 
саратовской области).

Все медалисты получили из рук 
почётных гостей состязаний уни-
кальные «награды с выгравирован-
ными именами обладателей.

«Каждая медаль — это па-
мять о месте победы, — считает 
организатор состязаний рефери 
олимпийской категории Евгений 
Рахлин. — Всё должно быть ин-
дивидуально. Как в дзюдо, ни одна 
встреча не похожа на другую, так 

и в остальном должно быть так 
же. Будем считать себя флагма-
нами. Мы город трёх революций 
и хотя, конечно, не совершаем 
революцию в дзюдо, но делаем 
то, к чему должны стремить-
ся все, кто любит наш спорт. 
На мой взгляд, турнир-2021 по-
настоящему удался! Он получился 
мощным во всех отношениях. И, 
что немаловажно, недолгий. Мы 
порой стремимся к количеству, 
потом останавливаемся, пото-
му что понимаем, что качество 

важнее. Наш турнир открыт для 
всех. С каждым соревнованием 
ошибок становится всё меньше 
и меньше. Участники борются в 
хорошем зале, на хорошем тата-
ми, с хорошим судейством, а на 
следующий день на набарываниях 
имеют возможность реализовать 
себя и те, кому эти соревнования 
не удались. Так, один из тренеров 
говорил своему спорт смену: най-
ди того, кто у тебя выиграл, най-
ди этого чемпиона и покажи ему 
 сегодня себя настоящего.

Призёры «Кубка Рахлина»-2021

Накал борьбы как у взрослых
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В Петербурге проводятся тур-
ниры, охватывающие все возраст-
ные категории: есть соревнования 
для взрослых, соревнования для 
юниоров до 21 года, есть команд-
ный турнир памяти Героя Совет-
ского Союза Василия Петрова до 
18 лет. А «Кубок Анатолия Рахли-
на» собирает следующий возраст, 
который подготавливает ребят к 
очередной более взрослой ступени. 
Получается, что мы накатываем, 
ведём детей этапами спортивно-
го взросления и помогаем уверенно 
переходить из одного возраста в 
другой. Изначально «Кубок Анато-
лия Рахлина» был чисто петер-
бургским стартом — сейчас он 
абсолютно всероссийский. Самым 
представительным стал седьмой 
турнир. В нём приняло участие 
более 700 человек. Было много 
иностранных команд. Они с удо-
вольствием принимают участие в 
стартах до 15 лет, а на более юные 
возрасты не едут, потому что за 
границей так не форсируют подго-
товку детей, как у нас. Категория 
до 15 лет — это очень гармонич-
ный возраст: занимающихся ещё 
очень много, и они пока не сильно 
травмированы. Надеюсь, что все 
ныне действующие ограничения в 
правилах будут сдерживать рост 
травматизма и позволят участни-
кам оставаться в спорте здоровы-
ми как можно дольше». 

«Кубок Анатолия Рахлина» тра-
диционно завершился тренировоч-
ным лагерем, который состоялся во 
Дворце спорта «Юбилейный» в по-
недельник 24 мая. А ещё через день 
организаторы начали подготовку к 
следующему, юбилейному, десято-
му по счёту «Кубку Анатолия Рах-
лина», который пройдёт через год, 
23 мая 2022 года.

Текст и фото Марины Майоровой, ФДр

(с использованием материалов  

Федерации дзюдо Санкт-Петербурга)

Евгений Рахлин наградил медалистов турнира

Чемпионка из «Турбостроителя» с тренером

Награждение медалистов  
провёл прославленный  

дзюдоист Башир Вараев
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В каком-то смысле эти состя-
зания в столице русской Ар-
ктики состоялись со второй 

попытки. Мурманск должен был 
стать местом проведения одного 
из первенств 2020 года, но они 
были отменены из-за пандемии 
коронавируса. Как только сорев-
новательный календарь возобно-
вился, спортивные власти области 
«подняли» свою прошлогоднюю 
заявку.

В целом стоит отметить ту под-
держку, которую администрация 
оказывала в проведении турни-
ра местной федерации дзюдо. 
На пресс-конференции, посвящён-
ной открытию Первенства, министр 
спорта Мурманской области свет-
лана Наумова сказала: «Это боль-
шое спортивное событие для всей 
страны и особенно для нашего ре-
гиона. Первенство России по дзю-
до стало первым стартом столь 

высокого уровня после ковидной 
паузы. Я буду рекомендовать пред-
ставителям федераций по другим 
видам спорта ознакомиться с тем, 
как к организации соревнований 
относятся в дзюдо». 

На состязаниях побывал губер-
натор области Андрей Чибис. При-
ветствуя участников, он отметил 
высокий уровень борьбы и боевой 
настрой спортсменов.

Особенно приятное впечатление 
оставил зал: большая площадь ма-
нежа позволила разместить в одном 
объёме и соревновательную, и ре-

мОЛОДёЖНОЕ 
пЕРВЕНСтВО РОССИИ 
В муРмАНСКЕ
первенство страны среди спортсменов в возрасте до 23 лет прошло 
с 18 по 20 июня в мурманском легкоатлетиЧеском манеже.

Пьедестал почёта в категории 73 кг и делегация Чеченской Республики
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петиционную зоны, а обилие света 
из больших окон сыграло на пользу 
телевизионной картинке.

Досадный факт: в Первенстве не 
выступал ни один представитель 
Мурманской области. Президент 
областной Федерации дзюдо Ринат 
Назмутдинов объяснил это тем, что 
многие спортсмены вместе с семья-
ми покидают регион по наступлении 
совершеннолетия. При этом детское 
дзюдо в области развивается доста-
точно активно: ребята участвуют в 
соревнованиях как в России, так и 
в соседних скандинавских странах. 
«У нас даже возникли сложности с 
привлечением волонтёров на тур-
нир: настолько много наших детей 
летом занимаются на юге страны 
в тренировочных лагерях. Большую 
помощь оказал родительский коми-
тет», — рассказал Назмутдинов.

Награды Первенства разыграли 
411 дзюдоистов: 261 спортсмен и 
150 спортсменок. самую большую 
делегацию прислал в Мурманск 
Уральский федеральный округ; 
в её состав вошли 74 человека. 
На втором месте с большим отры-
вом Южный округ — 57 атлетов, а 
на  третьем северный Кавказ — 55.

«Спасибо, что приехали к нам на 
север летом, когда большинство 

Валентин  
Хабиров 
вручил 
благодарность 
Министру спорта 
Мурманской области  
Светлане Наумовой

Губернатор Мурманской  
области Андрей Чибис

Благодарность Президенту Федерации 
дзюдо Мурманской области 
Ринату Назмутдинову
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людей едет на юг», — попривет-
ствовал на жеребьёвке тренеров 
команд Ринат Назмутдинов. 

«Зато все мы теперь в каком-то 
смысле покорители Арктики», — 
ответил спортивный директор Фе-
дерации дзюдо России Кирилл Де-
нисов.

среди участников было 125 ма-
стеров спорта и 275 кандидатов в 
мастера. По мнению главного  судьи 
соревнований Расима Закирова, 
такое количество спортсменов со 
званиями указывает на высокий 
уровень турнира. 

При этом, как рассказал старший 
тренер сборной юниорок Владимир 
Дегтярёв, часть представителей 
этой возрастной группы сейчас по-
могают на сборах своим товарищам 
из олимпийской команды. 

«Тренерский штаб планирует 
дать молодёжи шанс проявить 
себя на августовском Кубке Ев-
ропы в Оренбурге. Этот старт 
позволит наставникам команд в 
значительной мере очертить круг 
участников ноябрьского молодёж-
ного Первенства Европы, которое 
должно пройти в Будапеште», — 
сказал Дегтярёв.

Интересно, что в женском турни-
ре Первенства России все лидеры 
подтвердили свой класс, добившись 
наград, а в мужском на первые роли 
вышли тёмные лошадки, которым 
успех не предсказывал никто. са-
мой большой неожиданностью для 
многих специалистов стали четыре 
золотых медали, завоёванные пред-
ставителями сборной Москвы.

Первым столичным чемпионом 
стал малик	 кАРмоВ, выигравший 
с преимуществом в «ваза-ари» в 
финале категории 60	 кг	 у Армана	
Гамбаряна, выступавшего за Крас-
нодарский край.

«Несмотря на то, что не все ли-
деры веса приняли участие в Пер-
венстве, для меня оно получилось 

тяжёлым. Особенно поразило то, 
насколько упорно боролся сопер-
ник по финалу Гамбарян. Я рад пер-
вому «золоту», ведь до этого дня 
побед на соревнованиях высокого 
уровня у меня не было. Спасибо 
тренерам — Александру Бобылеву 
и Дмитрию Кабанову», — сказал 
Малик Кармов.

Ещё одно «золото» Москве в ка-
тегории 81	кг принёс егор	СУхоПА-
РоВ, победа которого стала неожи-
данностью не только для тренеров 
сборной, но и для самого Егора, 
который вышел на татами через 
полтора месяца после серьёзной  

травмы. В финале против Адама	
Цечоева (Ингушетия) сухопаров 
довёл дело до «голден скора», где 
на четвёртой минуте, усыпив бди-
тельность соперника, совершил по-
бедный бросок.

«Готовился и восстанавливался 
я в ускоренном режиме, — расска-
зал сухопаров. — Изначально мы с 
тренерами нацеливались на «брон-
зу», тем более что в полуфинале 
мне достался очень сложный сопер-
ник — Елбакиев, у которого есть 
«бронза» взрослого «Гран-при». 
А уж когда я вышел в финал, понял: 
надо брать первое место. Очень 

Финал категории 60 кг: Кармов — Гамбарян

Егор Сухопаров 
побеждает  
Адама Цечоева в финале 
категории 81 кг
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рад возможности попробовать 
себя в сборной России».

Вышеупомянутый Елбакиев (Мо-
сковская область — северная Осе-
тия) поднялся на третью ступень 
пьедестала Первенства, победив в 

поединках за «бронзу» Александра 
Дурнояна (Краснодарский край).

«Золото» в весовой категории 
100	 кг	 разыграли два московских 
спортсмена — матвей	 кАНикоВ-
СкиЙ (выступающий также за Под-

московье) и Савелий	 Пархомин. 
Более опытный Каниковский, по-
бедитель юношеской Европы-2018, 
без особого труда взял верх над 
соперником. Надо отметить, что в 
апреле Матвей одержал победу на 
Всероссийских соревнованиях сре-
ди юниоров до 21 года в Армавире, 
приравненных к первенству страны, 
одержав в финале победу также 
над спортсменом из Москвы Иоси-
фом симиным.

«У нас в зале тренируются в ос-
новном ребята тяжёлых катего-
рий, — рассказал Каниковский. — 
Друг на друге растём. С Савелием 
тоже друг друга хорошо знаем».

Четвёртую награду высшей пробы 
в столичную копилку положил чем-
пион Европы среди юношей, при-
зёр юниорских первенств Европы и 
мира москвич давид	БАБАЯН. В фи-
нале категории свыше 100 кг его со-
перником стал медалист первенств 

Золотой медалист  
Первенства  
Давид Бабаян

Финал в мужском супертяже: 
Ендовицкий — Бабаян
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 Европы до 18 лет и 21 года Валерий	
ендовицкий (Краснодарский край). 
Высокий, длиннорукий и довольно 
стройный Ендовицкий с первых ми-
нут задал такой темп, который коре-
настому Бабаяну выдерживать было 
непросто — он получил два «шидо». 
Но когда соперник стал уставать, 
Давид, что называется, дождался 
своего шанса. Бросок — «ваза-ари» 
и — победа, так как на табло шли по-
следние секунды, и времени на ответ 
у Ендовицкого не осталось.

«Когда борешься с таким вели-
каном, надо перекраивать всю так-
тику, тем более что в предвари-
ловке все соперники были примерно 
моей комплекции, — признался 
Давид Бабаян. — Своё выступле-
ние оцениваю на «удовлетвори-
тельно»: надо работать над функ-
циональной готовностью. Но всё 
равно рад, что одержал победу на 

крупных соревнованиях после до-
вольно большого перерыва».

В весе 66	 кг в финале встрети-
лись атлеты с похожими фамилия-
ми:	 Руфат	 АЛеCкеРоВ (Краснояр-
ский край) и	майндур	Алискантов	

(Дагестан). Руфат с самого начала 
выглядел активнее и увереннее со-
перника и в итоге зрелищным бро-
ском добился «иппона».

«Борьба была равной, — про-
комментировал финал Алеске-

В финале категории 66 кг встретились борцы  
с похожими фамилиями — Алескеров и Алискантов

Руфат Алескеров (66 кг)  
с тренером  

Александром Ридным
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ров. — Но результативный бро-
сок мне удался первому. Намного 
сложнее был полуфинал:  я про-
игрывал два «шидо» и еле-еле 
вырвал победу. Подготовиться к 
турниру мне помог тренер Алек-

сандр Ридный и команда Красно-
ярского края».

В категории 73	 кг	 лучшим стал 
хамзат	 АхмАРоВ (Чеченская Ре-
спублика), взявший верх в решаю-
щем поединке над Арменом	 Агая-

ном, выступающим за Московскую 
область и санкт-Петербург.

«У нас очень сложный вес. Много 
ребят с международным опытом. 
Армена знаю давно, седьмой раз бо-
ролись, поэтому победить его было 
сложно. Сегодня помогла физика: к 
концу борьбы я меньше устал», — 
рассказал Хамзат.

«Бронзу» Мурманска завоевали 
чемпион юниорского «мира» куба-
нец Казбек Нагучев, которого назы-
вали главным фаворитом турнира, 
и ещё один представитель Чечни 
Апти Заурбеков. К слову, в следу-
ющем весе третье место поделили 
ещё два земляка Заурбекова — Абу-
бакар Гайтукаев и Турпал сатаев. 

«Золото» же в весе 90	кг оспарива-
ли егор	АНдоНи (санкт-Петербург) 
и	 Андрей	 Уваров (Москва). сопер-
ники начали встречу столь вяло, что 
за минуту с небольшим получили по 

Схватка за «золото» в весе 90 кг

Агаян — Ахмаров. Встреча за «золото»
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два «шидо» — за уход от захвата и 
пассивность. стало очевидно, что ис-
ход встречи скорее всего решит тре-
тья жёлтая карточка. Её в итоге полу-
чил спортсмен из Москвы.

«Все схватки дня были очень 
тяжёлыми, поэтому сил на финал 
осталось немного, — сказал Андо-
ни. — Кроме того, в моём арсенале 
пока недостаточно бросков, и бли-
жайшие месяцы я планирую посвя-
тить его пополнению».

У девушек на вершину пьеде-
стала почёта в Мурманске пять раз 
поднимались представительницы 
регионов Уральского федерально-
го округа, по два раза — спорт-
сменки из свердловской и Челя-
бинской областей и один раз — из 
Тюменской.

Алина	СеРГееВА (48	кг, Тюмен-
ская область) записала на свой 
счёт второе подряд «золото» мо-
лодёжного Первенства России. 

В финале она одолела выступаю-
щую за санкт-Петербург и саратов-
скую область Глафиру	 Борисову, 
в апреле выигравшую Всероссий-
ские соревнования среди юниорок 
до 21 года.

«Не хотелось снижать 
планку, — призналась Алина 
 сер геева. — Я чувствовала боль-
шую ответственность и очень 
волновалась, оттого что прак-
тически целый год нигде не вы-
ступала. Впрочем, в прошлый 
раз выиграть было ещё тяжелее: 
Первенство проходило в Тюмени, 
а в своём зале у меня начинается 
мандраж. В Мурманске бороться 
было нелегко. Особенно в финале: 
соперница попалась серьёзная, мы 
с Глафирой в последние пару лет 
боролись почти на всех турни-
рах. Сегодня я постаралась пока-
зать всё, на что способна».

Третье место заняли старшая се-
стра Глафиры Борисовой ольга и 
Аина	моисеева (свердловская об-
ласть — Якутия).

В категории 52	кг победу одер-
жала дарья	 кАШиНА, выступаю-
щая за свердловскую область. 
Даша недавно перешла из веса 
57 кг, также как и её титулован-
ная соперница по финалу Лилия	
Нугае	ва (саратовская область), в 
марте выигравшая Открытый тур-
нир в Актау в составе взрослой 
сборной России. Победу Кашиной 
принёс молниеносный бросок на 
«иппон» в самом начале поединка.

«Мне помогло то, что я Лилю 
давно знаю и была готова к её 
верхнему захвату, — раскрыла се-
крет победы Кашина. — В новом 
весе пока немного непривычно, 
но чувствую я себя хорошо. Хотя 
соперницы тут все непростые: 
Татьяна Цыганкова, Карина Ефи-
мова — побеждали на разных пер-
венствах. В Мурманске я решила 
выигрывать тактически, и физи-Малый финал категории 48 кг: Семиколенова — Борисова

Алина Сергеева —  
за секунду до «золота»
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ка мне помогла — «голден-скоры» 
меня не пугают».

В категории 57	 кг впервые в 
карьере лучшей стала самарская 
дзюдоистка Вита	 мАЙдАНик. 
В финале, продолжавшемся почти 
четверть часа, её соперница Ирина 
Зуева из Челябинской области со-
брала три «шидо».

«Это моя первая медаль, — ра-
довалась Вита. — Никогда ранее 
пьедестал не покорялся, а тут 
сразу «золото». Финал получился 
очень тяжёлым, тем более что 
с Ирой Зуевой мы друг друга пре-
красно знаем: в сборной трениру-
емся в паре. Видимо, мне удалось 
проявить характер».

Опытная дали	 ЛиЛУАШВиЛи	
(свердловская область), участни- Малый финал категории 52 кг: Красилова — Цыганкова

Схватка за титул чемпионки в весе 57 кг: Зуева против Майданик
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ца командного Чемпионата мира в 
Будапеште и «Большого шлема» в 
Казани, тоже сменила категорию 
на меньшую, перешла в категорию 
63	кг. В финале Дали должна была 
бороться с представляющей Хака-
сию и Томскую область Алексан-
дрой Аскаровой, но она была снята 
врачом из-за травмы.

«Честно — недовольна со-
бой, — критически оценила борь-
бу Лилуашвили. — Я полтора 
года не боролась в 63 кг. Да и 
устала после Чемпионата мира: 
тело плохо слушается. Сопер-
ницы в этом весе очень сильные, 
особенно Гончарова, с которой я 
боролась в первом круге. Раньше 
мы вместе выступали за юниор-
скую сборную. Жаль, что финал 
не состоялся. От всей души же-
лаю Саше выздоровления».

Победительницей в весе 70	 кг 
стала алтайская дзюдоистка	дарья	
хРАмоЙкиНА. В финале против 
Веры	Сенаторовой (свердловская 
область) она выполнила бросок на 
«ваза-ари» уже на первой минуте, 
после чего ушла в оборону и спо-
койно продержалась до гонга.

«Труд, упорные тренировки — 
вот основа результата. Самым 
сложным оказался полуфинал, в 
котором, проигрывая «ваза-ари», 
я смогла отыграться и побе-
дить», — призналась Храмойкина.

Высшую награду в категории 
78	 кг	 завоевала	 дина	 ГиЗАтУЛи-
НА	из Челябинской области. В фи-
нале она активностью подавила со-
перницу — Надежду	 татарченко 
(свердловская область — Якутия), 
вынудив судей трижды назначить 
той «шидо».

«С Надеждой мы совсем недав-
но встретились в финале Первен-
ства Уральского ФО, — вспомнила 
Гизатулина. — Тогда у неё было два 
«шидо», но в конце встречи она 
смогла обыграть меня «иппоном». 

Решающая встреча в категории 70 кг: Храмойкина — Сенаторова

В атаке Дина Гизатулина (78 кг)
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Теперь я решила бороться акку-
ратнее — и вот результат».

В финале женского супертяжа 
встретились Анастасия	 хоЛоди-
ЛиНА	 (Челябинская область) и 
Альфия	 дашкина (самарская об-
ласть). В этой схватке лидером 
выглядела Холодилина, которая 
старше своей соперницы на два 
года и уже имеет опыт борьбы на 
международных состязаниях. По-
беду «иппоном» Настя одержала 
довольно быстро.

«Это моё второе «золото» по-
сле триумфа на юношеской «Рос-
сии» в 2017 году, — поделилась 
Анастасия. — Сегодняшняя по-
беда далась намного сложнее, по-
тому что все соперницы выросли 
и прибавили в мастерстве раз в 
пять. Помог опыт выступления 
на «Большом шлеме» в Казани. 
Ощущения, когда проходишь кон-
троль кимоно и идешь по тём-
ному коридору на арену, нельзя 
сравнить ни с чем. Буду старать-
ся закрепиться в сборной России, 
чтобы поехать на чемпионат Ев-
ропы, мира или даже на следую-
щую Олимпиаду».

Медальный зачёт Первенства 
России с большим отрывом вы-
играла сборная Москвы, однако в 
официальном зачёте, который со-
ставляется с учётом мест с перво-
го по седьмое, результаты у юнио-
ров получились другими: лидером 
среди федеральных округов стал 
северный Кавказ, а среди регио-
нов — Чеченская Республика. 
У девушек лучшими ожидаемо 
оказались Урал и свердловская 
область. В неофициальном за-
чёте, объединяющем результаты 
мужских и женских команд, также 
первенствовали уральцы.

«Не первый раз приезжаю на 
турнир в Россию. Организация 
у вас всегда на высшем уров-
не! В Мурманске я почувствовал 

себя как на чемпионате Европы. 
Что касается работы коллег, 
то я также оцениваю её высо-
ко. Конечно, были ошибки, ино-
гда требовалось и моё участие, 
но это нормальный, рабочий мо-

мент», — подвёл итог один из за-
рубежных супервайзеров турнира, 
судья международной категории 
из Азербайджана Азер Шихалиев.

Текст и фото алексея Полякова (ФДр)

Поздравление от 
олимпийской медалистки 
дорогого стоит. 
Любовь Брулетова  
и Анастасия Холодилина

Анастасия Холодилина 
(свыше 78 кг)
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П
роект «Школьная лига 
дзюдо» рассчитан на 
детей, которые изучают 

дзюдо в рамках школьных 
уроков физической культуры 
или на внеклассных занятиях, 
но не занимаются им на 
профессиональном уровне. Главная 
цель проекта — продвижение 
дзюдо как вида спорта, наиболее 
полезного для оздоровительных 
занятий. В России «Школьная 
лига дзюдо» проходит при 
поддержке Европейского союза 
дзюдо, Федерации дзюдо России, 
Международной федерации 
школьного спорта и Общественно-
государственного физкультурно-
спортивного объединения «Юность 
России».

«В первую очередь это образо-
вательный проект, — рассказал 
сергей соловейчик, президент Ев-
ропейского союза дзюдо (ЕсД), 
под эгидой которого проводится 
Школьная лига. — Если кто-то из 
его участников перейдёт в спор-
тивную школу, будет прекрасно, 
но гораздо важнее то, что, окончив 

«ЕВРОпЕйСКАя 
шКОЛьНАя  
ЛИгА ДзЮДО»  
В пОДмОСКОВьЕ
в конце мая в сергиевом посаде состоялся российский этап 
европейской школьной лиги дзюдо.

Мастер-класс по игре  
на японских барабанах

Сергей Соловейчик и Александр Карелин
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Команда МБОУ СОШ-19 из Пензы  
на памятном фото с именитыми спортсменами

Автограф кумира — прямо на поясе
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школу обычную, они получат пол-
ное право сказать: «Я занимался 
дзюдо». Поэтому и формат турни-
ра мы выбрали командный, он луч-
ше способствует массовости».

Первый, пилотный турнир лиги 
в России прошёл ещё до ковидной 

пандемии — в январе прошлого 
года в подмосковном Одинцове. 
Участие в нём приняли мальчишки 
и девчонки из Москвы и Москов-
ской области (см. «Бюллетень рос-
сийского дзюдо» №1 за 2020 год). 
Во второй раз мероприятие получи-

ло уже федеральный статус, собрав 
больше ста детей из двенадцати 
школ Оренбургской, Челябинской, 
Костромской, Липецкой, Волгоград-
ской, Московской областей, Респу-
блики Карелия и Ханты-Мансийско-
го автономного округа.

Подмосковный сергиев Посад, 
по праву считающийся одной из 
жемчужин Золотого кольца России, 
впервые принял мероприятие та-
кого уровня. Тем не менее у Евро-
пейского союза дзюдо город давно 
находится на особом счету. Мест-
ный клуб «Каскад», возглавляемый 
Юрием Крищуком, является пионе-
ром семейного дзюдо в России и не-
однократно признавался лучшим на 
континенте. Поэтому выбор места 
для проведения российского фина-
ла совсем не случаен.

За день до соревнований школь-
ной Евролиги, пока её участники го-
товились к турниру и знакомились 

«Я следующий» На одной из эстафет

Выступление ансамбля 
японских барабанов — один  
из сюрпризов от организаторов
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на экскурсиях с достопримечатель-
ностями древнего русского города, 
клуб отметил своё тридцатилетие 
фестивалем семейного дзюдо «Ка-
скад приглашает друзей». Участие в 
нём приняли больше 350 человек — 
семьи с детьми со всей России, от 

Выборга до Находки. Почётными 
гостями праздника стали олимпий-
ский чемпион по борьбе Александр 
Карелин и посол Японии в Рос-
сии Тоёхиса Кодзуки. «Родители 
и дети вместе занимаются дзю-
до — это что-то новое, —  отметил 

японский дипломат. — Новое, очень 
важное и необходимое для того, 
чтобы укрепить связь между деть-
ми и родителями. Я очень рад, что 
в России дзюдо популярно. Уверен, 
что у японцев и русских в душе 
есть что-то общее».

Сергей Самойлович

Кирилл Денисов и Александр Карелин  
с юными дзюдоистами

Ребята с интересом отрабатывали элементы

Чрезвычайный и полномочный посол 
Японии в России Тоёхиса Кодзуки
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«Мы организовали мероприя-
тие на площадке теннисного 
центра, — рассказал Юрий Кри-
щук. — Прекрасный зал площадью 
три тысячи квадратных метров, 
в котором нашлось место и для 
четырёх соревновательных тата-

ми, и для разминочной зоны, и для 
активностей ребят, которые не 
выступали в состязаниях».

В качестве активностей юным 
спортсменам организаторы предло-
жили мастер-классы по традицион-
ным для Японии искусствам ори-

гами, суми-э (живописи) и игре на 
японских барабанах. Кроме того, в 
зале был большой баннер, на кото-
ром каждый мог написать пожела-
ние сверстникам или благодарность 
организаторам.

Ещё одну активность подготовила 
Федерация дзюдо России: тренеры 
юниорской сборной сергей самой-
лович и Камал Хан-Магомедов про-
вели большую разминку — мастер-
класс, а после её завершения долго 
отвечали на вопросы детей и их тре-
неров, фотографировались с ними и 
давали автографы.

За награды российского этапа 
Школьной лиги боролись сме-
шанные команды в возрастных 
группах Г1 (7-8 лет), Г2 (9-10 лет) 
и Г3 (11-12 лет). В каждую сбор-
ную могли входить мальчики и 
девочки в любой количественной 
пропорции, при этом участво-
вать в выбранной дисциплине 
от команды могли любые четыре 
человека. соревновательная про-
грамма включала четыре вида: 
теорию (вопросы и ответы на зна-
ние правил и терминологии дзю-
до), демонстрацию техники (ри-
туалы, передвижения и элементы 
самостраховки), эстафету и игру 
в противоборство, — сложность 
которых увеличивалась в соот-
ветствии с возрастной группой. 
Регламент Лиги не предполагал 
поединки по правилам олимпий-
ского дзюдо, поэтому в последней 
дисциплине старшие ребята со-
стязались в отдельных элементах 
борьбы — захватах и удержаниях, 
а в группе G2 боролись по пра-
вилам сумо, стараясь вытолкнуть 
соперника с татами или заставить 
встать на три точки опоры, а самые 
младшие участники соперничали в 
игре «захват пояса». Несмотря на 
упрощённые правила и юный воз-
раст, участники продемонстриро-
вали настоящий спортивный азарт 

В Посад приехали 
спортивные семьи 
со всей страны —  
от Калининграда 
до Сахалина
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и стремление к победе. судьи по-
сле выступления каждой команды 
подробно анализировали ошибки 
и недочёты спортсменов, чтобы 
помочь исправить их в будущем.

В итоге в младшей возрастной 
группе первенствовала пензен-
ская школа №19, второе место за-
няли хозяева турнира — сергие-
во-посадская школа №15,  третьей 
стала команда школы №8 из со-
седнего с сергиевым Посадом го-
рода Пересвет.

В средней группе «золото» за-
воевала школа №8 (г. Пересвет), 
«серебро» —у школы №116 из Че-
лябинска, а «бронза» — у сергиево-
посадской школы №15.

Наконец, в старшей группе на 
высшую ступень пьедестала почё-
та вновь поднялась команда 19-ой 
пензенской школы, вторыми стали 
дзюдоисты из спортивной школы 
№2 (Костомукша, Республика Ка-
релия), а школьники ещё из одной 
школы Пензы, №77, замкнули при-
зовую тройку.

«Россия наряду с Испанией се-
годня является пионером проек-
та «Европейская школьная лига 
дзюдо», — считает сергей соло-
вейчик. — В других странах из-за 
коронавирусных ограничений по-
добные мероприятия организовать 
было невозможно. В Европе Лига 
вызвала большой интерес. Транс-
ляцию в YouTube смотрели в разных 

уголках света. Мы получили мно-
жество восторженных отзывов. 
Есть все основания надеяться, что 
в будущем году участников станет 
намного больше, а значит, мы смо-
жем провести и общеевропейский 
финал, в котором обязательно вы-
ступят российские школьники».

Текст и фото алексея Полякова (ФДр)

Памятные сувениры получили 
участники семейного проекта 

Участники проекта из клуба 
«Ичибан» (Челябинск)  
с Кириллом Денисовым  

и проводившими мастер-класс 
Сергеем Самойловичем 

и Камалом Хан-Магомедовым
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В
есной 2021 года у проекта 
ФДР по общей физической 
подготовке для дошкольни-

ков с элементами дзюдо появи-
лись последователи в Республике 
Адыгея. В столице республики на 
базе Майкопского государственно-
го технологического университета 
и спортивной школы им. Я.К. Коб-
лева в апреле прошло открытое за-
нятие и круглый стол с участием со-
чинской группы проекта и тренеров 
из Адыгеи. В мероприятии приняли 
участие: доктор экономических 
наук ректор Майкопского техно-
логического университета  саида 
Куижева, декан экологического 
факультета, доктор биологических 
наук, профессор Галина Конова-
лова, председатель комитета по 
физической культуре и спорту Рес-
публики Адыгея Мурат  Дагужиев,  

пРОЕКт  
«ДОшКОЛьНОЕ 
ДзЮДО»

самые юные дзюдоисты из 
проекта «дошкольное дзюдо» 
не отстают от взрослых 
коллег — ведут насыщенную 
спортивную жизнь, растут и 
развиваются.

К участию в проекте 
присоединяются юные 

дзюдоисты Адыгеи
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Организаторы и гости круглого стола в Майкопе
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спортивный директор ФДР Кирилл 
Денисов и другие.

«Мы очень рады, что проект раз-
вивается, и местные федерации 
дзюдо к нему проявляют огромный 
интерес, — поделилась впечатле-

ниями от мероприятия руководи-
тель департамента развития и попу-
ляризации дошкольного дзюдо ФДР 
Маргарита Романова. — В скором 
времени мы планируем организо-
вать и провести второй семинар 

для тренеров, работающих с до-
школьниками. Результаты нашей 
трёхгодичной работы в черномор-
ской столице уже принесли ощути-
мые плоды. Методика, используе-
мая на нашей основной площадке, 
принимается тренерами в других 
регионах на ура». 

«Земля Адыгеи подарила миру 
множество талантливых дзюдои-
стов, и сегодня мы готовы растить 
новую смену, привлекая к занятиям 
детей с самых ранних лет, — счи-
тает директор сШОР по борьбе дзю-
до им. Я.К. Коблева салим Басто. — 
У нас в республике работает много 
грамотных тренеров, которые зна-
ют специфику работы с дошколь-
никами. Мы очень заинтересованы 
в развитии проекта «Дошкольное 
дзюдо» в Адыгее. Благодарим Феде-
рацию дзюдо России за поддержку 
инициативы о включении нашей 

Салим Басто и 
Кирилл Денисов
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республики в этот перспективный 
успешный проект».

За три года работы проекта 
ФДР «Дошкольное дзюдо» его 
организаторы познакомились со 
множеством тренеров, настоящих 
энтузиастов своего дела, зани-
мающихся с детьми дошкольного 
возраста в разных уголках нашей 
страны. Одна из них — Татьяна 
Куратова из Владивостока. Татья-
на — мастер спорта по вольной 
борьбе (двукратная чемпионка 
России, серебряный призёр пер-
венства Европы), кандидат в ма-
стера спорта по дзюдо и самбо. 
Из-за серьёзной травмы была 
вынуждена оставить профессио-
нальный спорт и, будучи сту-
денткой, увлеклась тренерской 
работой. сначала, в 2000-м, тру-
дилась на общественных началах, 
а с  2004-го официально работает 

тренером. В Приморском крае она 
занимается с детьми 4–7 лет. 

В настоящее время в четырёх 
группах Куратовой тренируются 
45 дошкольников. Все занятия про-
ходят в игровой форме с использо-

ванием атрибутов и включением за-
даний на внимание.

«После обучения на семинаре 
ФДР в феврале 2020 года в Сочи и 
изучения специальной литературы 
я пришла к пониманию необходи-

Татьяна Куратова с юными спортсменами из Владивостока
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мости разделения занимающихся 
на группы по возрасту и определе-
ния для каждой из них специальных 
упражнений, — рассказала даль-
невосточный тренер. — В работе 
с дошкольниками я настроена на 
плавный рост результатов юно-
го спортсмена. Считаю, что раз-
вивать и закреплять качества 
надо поэтапно. Мои воспитанни-
ки всегда с удовольствием прихо-
дят на тренировку, потому что 
на занятиях мы играем в дзюдо, и 
в этой игре каждый ребёнок — су-
пергерой. Полученные на занятиях 
дзюдо навыки очень пригождаются 
ребятам в школе.

До начала пандемии я не раз 
участвовала в мастер-классах по 
дзюдо, которые проводила Феде-
рация дзюдо Приморского края на 
базе Дальневосточного федераль-
ного университета (ДВФУ). Заня-
тия проводил известный японский 
специалист, профессор Токайского 
университета обладатель седьмо-
го дана Кенджи Митсумото, рабо-
тавший со сборными Китая, Дании 
и Швейцарии. Общение с выдаю-
щимся мастером дзюдо дало мне 
огромный стимул для совершен-
ствования, стремления к профес-
сиональному росту. Надеюсь, что в 

Татьяна Куратова 
с японскими  
мастерами дзюдо

Владивосток
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ближайшее время Приморский край 
станет полноправным участником 
проекта ФДР по общей физической 
подготовке с элементами дзюдо 
для детей дошкольного возраста».

В канун праздника Великой По-
беды ребята из Сочи по сложив-
шейся традиции поучаствовали в 
конкурсах рисунка и фотосъемке, 
посвящённых этому памятному 
дню. Получилось ярко и  интересно.

А в конце мая в Сочи состоялся 
символический «выпускной» для 
участников первого набора груп-
пы проекта «Дошкольное дзюдо». 
Ребята, начинавшие первыми в 
2018 году постигать благодаря на-
шей программе увлекательный гиб-
кий путь, в торжественной обста-
новке получили красивые дипломы 
и подарки к школе, ведь этим юным 
дзюдоистам в сентябре предстоит 
идти в первый класс!

«С этими мальчиками и девочка-
ми мы прожили три года, насыщен-
ных необычными игровыми тре-
нировками. С ними мы побывали в 
Санкт-Петербурге, Туле и Грозном, 
посетили сборы команды России по 
дзюдо, познакомились со спортсме-
нами и тренерами из разных горо-
дов. Мы очень благодарны ребятам 
и их родителям, которые также 
являлись неотъемлемой частью на-
шего замечательного проекта, — 
считает Маргарита Романова. — 
Пусть у вас, наших первопроходцев, 
будет добрым путь, пусть спорт, 
любительский или профессиональ-
ный, всегда остаётся в вашей жиз-
ни. Главное, чтобы вы были здоро-
выми, сильными и счастливыми».

Текст Дарины ГрибоеДовой (Сочи)

Фото Маргариты роМановой,

анастасии КаСПеравиЧУС (Сочи), 

 александра еФреМКина (владивосток),

владимира ГаПона (Майкоп)  

и Майкопского государственного  

технологического университета
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В своём видеоприветствии 
участникам конференции 
президент ЕсД сергей соло-

вейчик сказал: «Тема подготовки 
чемпионов актуальна с момента 
зарождения спорта. Однако девиз 
ЕСД «Дзюдо — больше, чем спорт» 
мы должны преподавать так, что-
бы дзюдо стало образом жизни 
молодёжи». Приветствие конфе-
ренции от президента ФДР Васи-
лия Анисимова в онлайн-формате 
представил спортивный директор 
Федерации Кирилл Денисов. В об-

ращении отмечена значимость 
научных знаний и практического 
опыта для подготовки спортсменов 
и развития дзюдо в России. 

Благодаря совместной работе 
ЧГИФК, ЕсД и ФДР дзюдо в програм-
ме конференции было представлено 
как никогда широко: нашему виду 
спорта была посвящена почти по-
ловина докладов с разнообразной 
проблематикой. среди них доклады 
руководителя КНГ сборной России 
по дзюдо Владимира Тимофеева по 
подготовке спортсменов, специали-

ста сектора массового дзюдо ФДР 
Ивана Гарлевского по программе 
дзюдо в школе, французского спе-
циалиста нашей сборной Патрика 
Ру по тренировке юных дзюдоистов, 
Расима Закирова (Пермь) по пара-
олимпийскому дзюдо, Али Гуляева 
(самара) по лицензированию тре-
неров по дзюдо, Алексея Кондакова 
(Омск) по использованию коорди-
национной лестницы в дзюдо. Все 
доклады были восприняты публи-
кой с большим интересом и вызвали 
много вопросов.

НАуЧНО-пРАКтИЧЕСКИй 
фОРум В ЧАйКОВСКОм
в апреле в пермском крае в Чайковском государственном институте физиЧеской культуры (Чгифк) 
прошла VIII всероссийская науЧно-практиЧеская конференция «подготовка единоборцев: 
теория, методика и практика». проведение конференции поддерживалось европейским союзом 
дзюдо (есд) и федерацией дзюдо россии (фдр). несмотря на имеющиеся ограниЧения из-за 
пандемии конференция вызвала оЧень большой интерес в среде специалистов по спортивным 
единоборствам. в теЧение двух дней работы в науЧно-практиЧеском форуме приняли уЧастие 
свыше пятисот Человек, в том Числе оЧно 215 и дистанционно 130 Человек.

Участники конференции на общем фото
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Доклад о классификации физнагрузок  
за столом президиума заслушали Владимир 
Зебзеев, Фанави Зекрин и Елена Ломакина

Демонстрация теста по оценке двигательно-координационных способностей дзюдоистов  
с использованием компьютерного стабилоанализатора с биологически обратной связью «Стабилан-01-2»
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самым ярким событием в рам-
ках конференции стало проведе-
ние круглого стола «Дзюдо в вузах 
России: проблемы преподавания 
и спортивной подготовки студен-
тов». За последние несколько лет, 
если не десятилетия, подобных фо-
румов у нас не проводилось. Экс-
перты, участвовавшие в дискуссии, 
не смогли припомнить, когда такой 
форум имел место в последний раз. 
Модераторами выступили: ректор 
ЧГИФК, МсМК по дзюдо Фанави Зе-
крин и спортивный директор ФДР 
Кирилл Денисов. Всего в мероприя-
тии приняли участие эксперты ФДР: 
Алексей Левицкий, Владимир Тимо-
феев и Иван Гарлевский, восемнад-
цать спикеров из одиннадцати вузов 
России и 25 участников. Дискуссия 
носила демократичный характер. 

В соответствии с действующим 
законодательством каждый вуз раз-
рабатывает собственную программу 
преподавания дзюдо. На круглом 
столе была достигнута договорён-
ность о разработке типовой про-
граммы для вузов, соответствую-
щей международным стандартам и 
специ фическим требованиям к пре-
подаванию, существующим в культу-
ре дзюдо. Наряду с этим было при-

знано, что важным направлением 
является возрождение спортивной 
подготовки студентов-дзюдоистов, 
которая должна обеспечиваться на 
основе федерального стандарта. 
Как показывает мировой опыт, это 
будет способствовать как развитию 
студенческого спорта, так и подго-
товке спортивного резерва сборных 
команд России. В итоге была под-
готовлена резолюция, которую на-
правили во все заинтересованные 
организации. В перспективе ФДР и 
вузы будут развивать дзюдо, под-
держивая друг друга.

сложно переоценить важность 
мероприятия, состоявшегося на 
берегах Камы. Научно-практиче-
ская конференция в Чайковском 
дала возможность единомышлен-
никам собраться и обсудить докла-
ды и темы, заявленные на круглом 
столе, а в ходе индивидуального 
и группового общения — рассмо-
треть множество других важных 
для каждого эксперта вопросов, 
что, несомненно, будет способ-
ствовать развитию дзюдо.

Текст владимира ТиМоФеева

Расим Закиров (справа) и участник конференции

Докладчик Владимир Тимофеев

124 Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

День за днём с дзюдо



От мала до велика 
 в дзюдо



Яго Абуладзе

126

От мала до велика в дзюдо

Бюллетень российского дзюдо. №2-2021



А
нглийское слово «танде’м» 
обозначает «расположение 
один за другим», в одном 

механизме друг за другом, на од-
ной оси, по одной линии». В слу-
чае с Абуладзе это слово «игра-
ет» на все сто процентов: тандем 
Яго с тренером-отцом Джумбером 
Абуладзе являет собой чётко на-

яго АбуЛАДзЕ:
«Берегу эмоции для  
более важной победы»

он — представитель нового поколения нашей сборной: 

техниЧный, трудолюбивый и целеустремленный 23-летний яго 

абуладзе, стартовав во «взрослых» «серебром» престижного 

японского «большого шлема»-2018, Через три года сумел 

добиться главного трофея на Чемпионате мира в будапеште-2021, 

возобновив золотую историю россии на мировых первенствах 

спустя десять лет после парижской победы тагира хайбулаева.

Золотой тандем в Будапеште

127Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

Герой номера



строенную систему с неразрывно 
связанными между собой частями, 
которая, работая слаженно, помо-
гает добиваться результата.

–	 У	 Яго	 был	 вариант	 не	 зани-
маться	дзюдо?	— спрашиваю у на-
ставника и отца чемпиона.

– По моему мнению, пацан одно-
значно должен заниматься спортом. 
Как тренер по дзюдо я мог дать ему 
лучшие условия, знания и возмож-
ности именно в этом виде спорта.

–	 когда	 у	 тебя	 появилось	 пер-
вое	кимоно? — вопрос уже к Яго.

– Лет в шесть, мне кажется. Но в 
тот момент я ещё не занимался дзю-
до. Отец тренировал, у него было 
много учеников. Я лишь изредка 
заглядывал к нему в зал вместе с 
мамой. 

«У меня в то время было мно-
го талантливых ребят, которые 
были мне как сыновья, и им я от-
давал своё тренерское внимание: 
работал в зале, выезжал на сборы 
и на соревнования, — продолжа-
ет Абуладзе-старший. — В  2007-м 
мы с большой группой ребят из 
зала поехали в Москву посмотреть 
 Суперкубок мира по дзюдо. Это 
было грандиозное событие: на та-
тами боролись настоящие звёзды. 
Победителями тогда стали Илиа-
дис и Тменов».

«Я знал имена звёздных дзю-
доистов, следил за их выступле-
ниями, — подхватывает Яго. — 
И, попав на такой турнир, увидев 
спортсменов живьём, просто не мог 
поверить своим глазам. Я ждал их 
выхода, брал автографы, фотогра-
фировался. С Тменовым, с Нифонто-
вым и, конечно, с Илиадисом. Когда 
четыре года назад я стал ездить 
на турниры и сборы со взрослой 
командой, мы с Илиасом познако-
мились ближе: он эмоциональный, 
хорошо настраивает, даёт пра-
вильные советы. В Будапеште 
Илиадис одним из первых меня по-

здравил с «золотом». Сказал: «Ви-
дишь, труды, потихоньку окупают-
ся». И мы повторили фото образца 
2007 года».

–	между	двумя	фото	—	четыр-
надцать	лет	трудных	тренировок?

– серьёзно заниматься дзюдо — 
зал, сборы, состязания — я начал 
лет в 14–15. Поздновато по меркам 
сегодняшнего дня. Теперь в секции 
набирают младших школьников: 
видимо, время требует нового под-
хода, раннего начала тренировок. 
У меня же было полноценное счаст-
ливое детство. Когда оно закончи-

лось, наступило время спорта. Но и 
в нём я был счастлив: папа создавал 
мне все условия, чтобы я хорошо 
тренировался, хорошо жил и не был 
ничем обделён. 

Конечно, спортивная жизнь не-
возможна без «жертв». В моём слу-
чае пришлось пожертвовать време-
нем (месяцами жить на сборах вдали 
от дома) и живым общением — с 
мамой, сёстрами и друзьями.

–	 какой	 момент	 стал	 переход-
ным?

– Победа на юношеской спарта-
киаде России: в 14 лет я выиграл 

То самое фото на турнире в Москве-2007

С легендарным Илиадисом в 2021-м
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первенство области, а затем смог 
первым добиться «золота» и на об-
щероссийском уровне. Этот турнир 
стал для меня дверью в серьёзную 
спортивную карьеру, первый ре-
зультат, после которого «пошло».

следующий успех пришёл к Яго в 
2015-м на юниорском Первенстве 
России в Ижевске, где он поднялся 
на вершину пьедестала в категории 
55 кг.

Поддерживаемый эмоциональ-
ными родственниками-тренера-
ми — отцом Джумбером и дядей 
Роини — Яго красиво прошёл по 

турнирной сетке до финала, где 
смог переиграть вице-чемпиона 
Европы-2014 среди юношей Аюба 
Блиева. В начале встречи Яго едва 
не «накрылся» удержанием, но 
смог уйти из опасного положения, 
а затем сам броском добился пре-
и мущества, которое, на последних 
секундах перехитрив соперника, 
дополнил оценкой «ваза-ари».

Укрепив рейтинг двумя награ-
дами Кубков Европы, Яго получил 
право выступить в составе сборной 
России на официальных стартах 
года — первенствах Европы и мира. 

В обоих случаях россиянин доходил 
до финального блока, но в итоге 
оставался пятым.

На дебютной «Европе» в Австрии 
восемнадцатилетний Абуладзе уве-
ренно выигрывал в предваритель-
ном турнире до четвертьфинала. 
Получая советы и подсказки тре-
неров-секундантов, а также отца и 
дяди на трибунах, Яго уверенно и 
спокойно выполнял задачи на та-
тами. Обыграл испанца, а затем и 
француза, вышел в четвертьфинал 
к голландцу Коффиджбергу. Эта 
встреча стала настоящей батали-
ей, в которой решающей оказалась 
досадная оценка, полученная тем-
нокожим соперником россиянина. 
Даже проигрывая, Яго сохранял 
внешнее спокойствие и беспрестан-
но атаковал. Голландец блокировал 
все его попытки и тут же подвора-
чивался сам, доведя таким образом 
схватку до победного конца.

В финале группы утешения Абу-
ладзе попал на армянина Овсепя-
на. Яго превосходил его в росте, 
но не по объёму мышечной массы: 
казалось, эти спортсмены вообще 
представляют разные весовые ка-
тегории. Мощный соперник вытя-
нул Абуладзе на корпусной бросок, 

Будущий чемпион

С сестрой и другом по секции
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и Яго, выворачиваясь, приземлил-
ся на «мост», что было оценено 
как «иппон». У Абуладзе — пятое 
место.

На Первенстве мира в Абу-Даби 
Яго, досадно не добравшийся в сен-
тябре до европейского пьедестала, 
был нацелен покорить мировой по-
диум в категории 55 кг. Имея для 
победы всё необходимое: хорошую 
вариативную технику, характер 
настоящего бойца и умение кон-
тролировать эмоции, — Абуладзе с 
первой же встречи радовал россий-
скую трибуну, на которой вместе с 
наставниками команды и дзюдои-
стами, не жалея нервов и голоса, 
его поддерживал всем уже извест-
ный тандем — отец и дядя. Отра-
ботав стартовую схватку с бразиль-
цем Гуимараешем первым номером 
и получив преимущество в «юко», 
Абуладзе уверенно шёл к победе. 
Потеря контроля на мгновение за 
30 секунд до конца встречи едва не 
обернулась поражением. Опасное 
падение даже сначала расценили 
как «иппон» в пользу бразильца, но, 
пересмотрев видеозапись ситуации, 
оценку отменили. Воодушевлённый 
улыбкой судьбы, Яго взорвался ата-
кой и коронным подхватом опроки-
нул соперника на татами.

Чемпион Европы-2015 голландец 
Коффиджберг, лишивший Абуладзе 
в четвертьфинале Первенства Евро-
пы в Оберварте надежд на «золото», 
во втором круге турнира в Абу-Даби 
не смог повторить свой успех. Яго 
был техничнее и, выбрав правильную 
тактику, выиграл встречу по замеча-
ниям. Непроходным для россияни-
на оказался подвижный кореец Ли. 
Азиат ни разу не дал Абуладзе соз-
дать удобную ситуацию для броска, 
а сам пару раз удачно подвернулся и 
броском через спину заработал себе 
досрочную победу и место в полуфи-
нале. Расстроенный, но не сломлен-
ный Яго перешёл в группу утешения, 

Абуладзе — Овсепян. Малый финал Евро-2015

Яго на мировом татами в ОАЭ-2015
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где под чётким контролем провёл 
встречу с иранцем Рашнонежадом 
и добился в ней красивой победы. 
Принципиальный малый финал свёл 
Абуладзе с грузинским атлетом Купа-
тадзе. В плотной борьбе наш спорт-
смен старательно гнул свою линию 
и в удобный момент атаковал. Вот 
только атака эта была встречена со-
перником и реализована на все сто 
в свою пользу. У Абуладзе — пятая 
строчка в итоговом протоколе миро-
вого первенства.

В 2016-м Яго снова стал пятым: 
на российском Первенстве сре-
ди юниоров в Ростове-на-Дону он 
проиграл в малом финале Толибу 
Джебову на последних секундах 
схватки. Зато на новом уровне, мо-
лодёжной России в Нальчике, рав-
ных Абуладзе в категории 60 кг не 
нашлось. 18-летней Яго активно-
стью задавил в стартовом поедин-
ке краснодарца Петросяна, а затем 
одержал пять чистых побед подряд, 

оставив поверженными челябин-
ца Полторака, москвича Джебова, 
екатеринбуржца Долгих и предста-
вителя Татарстана Закирова — в по-
луфинале. В главной встрече дня с 
Азаматом Ачмизовым из Краснодар-
ского края Яго в первой же удобной 
ситуации перевёл борьбу в партер и 

мёртвой хваткой сковал соперника 
в удержании, которое, несмотря на 
активное сопротивление южанина, 
смог довести до победного.

«Конечно, очень рад победе! — 
сказал Яго после награждения. — 
Выигрывать всегда приятно, осо-
бенно если ставишь цель и идёшь 

Улыбка чемпиона на России-2016

Абуладзе-старший
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к ней! Это не первое моё «золото» 
на подобных стартах, я уже ста-
новился победителем юниорского 
первенства, но «золото» — всегда 

«золото»! Эмоций много, соперни-
ки были все очень достойные, поэ-
тому вдвойне доволен, что сумел 
в непростой борьбе показать свой 

потенциал. К тому же накануне у 
моего отца был день рождения, и я 
доволен, что доставил ему такую 
радость!»

Ещё через год Абуладзе стал побе-
дителем Кубка Европы в Оренбурге, 
оказавшись единственным предста-
вителем нашей страны, пробившим-
ся на пьедестал в категории 60 кг. 
В главной встрече Яго взял верх над 
дзюдоистом из Таджикистана сух-
робом Бокиевым. И на уровне моло-
дёжной «России» наш герой снова 
был сильнейшим: добился второго 
в карьере «золота» на Первенстве 
до 23 лет в Кемерове. Яго выиграл 
в сибири «иппонами» шесть встреч, 
включая и великолепный полуфи-
нал с чемпионом России-2016 сре-
ди юниоров Азером Исмаиловым из 
Екатеринбурга, и напряжённейший Джумбер Абуладзе секундирует сына

Пьедестал лёгкого веса в Кемерове-2017
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финал с победителем молодёжного 
Первенства-2015 Гамзатом Заирбе-
ковым из Дагестана, завершивший-
ся в «голден скоре» мощным бро-
ском на высшую оценку. Победные 
эмоции Яго адресно отправил на 
трибуну, откуда, не жалея голоса, 
его весь день секундировал отец и 
тренер — Джумбер Абуладзе. Вто-
рое «золото» сына стало отличным 
и, можно сказать, уже традицион-
ным подарком к его дню рождения.

«Подтвердить титул было 
сложнее, чем завоевать, — при-
знался Яго. — В 2016-м году я вы-
играл Первенство, и в Кемерове 
считался фаворитом, а значит, 
нужно было доказать, что я всё 
ещё лучший. Все соперники были 
очень достойные, в том числе и 
те, с кем встречался впервые. По-
единки были тяжёлые, особенно 
финальный с Гамзатом. Для победы 
в «голден скоре» пришлось прило-
жить много сил. Думаю, что вы-
играть получилось за счёт харак-
тера, а ещё — хотел обрадовать 
отца: у него именно сегодня день 
рождения, так что хороший пода-
рок получился».

В 2017-м Яго вновь встретился с 
Заирбековым, добавившим к тому 
времени к регалиям титул чемпиона 
России среди мужчин. Они сошлись 
в финале молодёжной «Европы» в 
Черногории. Уникальная способ-
ность Абуладзе держать захват не-
смотря ни на что пригодилась ему в 
четвертьфинале с гибким итальян-
цем Монтиконе. Яго брал и тут же 
бросал. Раз, два, три оценки «ваза-
ари» украсили половину табло Абу-
ладзе. И пусть россиянину никак 
не удавалось удержать итальянца 
до победного в партере, итоговое 
преимущество было завоёвано, а с 
ним получен и билет в полуфинал 
к лидеру рейтинга вице-чемпиону 
Европы среди юниоров, медалисту 
«Гран-при» в Мексике бельгийцу 

Верстраетену. Их соперничество на 
татами не останавливалось ни на 
секунду: из стойки спортсмены пе-
реходили в партер и там пытались 

дожать друг друга. И всё же настой-
чивее был россиянин, бившийся 
до последней секунды и на исходе 
четырёхминутки сумевший реали-

Финал Первенства-2017: Абуладзе — Заирбеков

Абуладзе и Заирбеков  
в Подгорице-2017
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зовать атаку и броском заработать 
победную «ваза-ари». 

Российское финальное дерби За-
ирбеков — Абуладзе проходило без 
секундантов. Два ярких российских 
дзюдоиста подарили зрителям кра-
сивый поединок, победителем из 
которого вышел Гамзат Заирбеков, 
получивший высший балл за бросок 
на исходе четвёртой минуты. У Абу-
ладзе — «серебро».

спустя год Яго поднялся на вер-
шину молодёжного пьедестала 
Евро в Венгрии. сосредоточенный 
и абсолютно спокойный россиянин 
выходил на татами в Дьёре, брал 
захват и бросал. Бросал столько 
раз и до тех пор, пока не получал 
желаемую оценку. Желаемой в его 
случае была исключительно выс-
шая — «иппон», поскольку нацелен 
Абуладзе был только на «золото». 
Не оставил шансов румыну Борс 
Думитреску, затем за тридцать се-

Яго Абуладзе в поединке со словенцем в Дьёре-2018

Чемпионское «золото»-2018
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кунд разобрался с португальцем 
 Писко, ринувшись в атаку с коман-
дой «хаджиме». словенец старкел 
в полуфинале продержался и того 
меньше — девять секунд, и эта по-
беда Абуладзе стала самой быстрой 
на турнире. Чемпион мира среди 
юнио ров Папинашвили из Грузии, 
соперник Яго по финалу, был ему 
хорошо знаком. На турнире в Анта-
лии-2018 россиянин уступил грузи-
ну в предварительном блоке. Жаж-
да взять реванш добавляла интриги 
поединку, главной целью в котором 
была, конечно, победа и сопутствую-
щее ей «золото». На первой минуте 
соперник ещё пытался атаковать, 
но, пропустив бросок на «ваза-ари» 
и попав под жёсткий прессинг со 
стороны по-прежнему абсолютно 
спокойного Абуладзе, являвшегося 
полной противоположностью свое-
му бушующему эмоциями на трибу-
не отцу, всё-таки сник, едва не по-

пался под удушающий в партере и в 
итоге проиграл. И только осознав, 
что главная цель достигнута, побе-
дитель дал волю эмоциям и улыб-
нулся в камеру.

«Успех Яго Абуладзе был ожида-
ем, — высказал своё мнение после 
турнира наставник молодёжной 
сборной Вячеслав Шишкин. — Он 
явно прогрессирует. На турнире в 
Турции Яго проиграл Папинашвили 
на своих же движениях, а в Венгрии 
смог переломить ситуацию, навя-
зать свою борьбу, бросить и даже 
удержать».

И совсем скоро слова тренера 
подтвердились: на престижном и 
представительном взрослом тур-
нире «Большой шлем» в Осаке 
20-летний Абуладзе дошёл до фи-
нала. По ходу дня он обыграл нем-
ца Плафки, двух представителей 
Казахстана: серебряного призёра 
Олимпиады и чемпиона мира сме-

това и победителя «Гран-при» в 
Ан талье и Агадире Кыргызбаева, а 
также двукратного бронзового при-
зёра чемпионатов мира Вон Джин 
Кима из Южной Кореи. К «золоту» 
нашего дебютанта не пропустил 
опытный хозяин татами японец На-
гаяма — бронзовый призёр Чем-
пионата мира в Баку, выигравший 
в итоге в Осаке свой шестой турнир 
«Мировой серии».

Тем не менее «серебро» знако-
вого состязания помогло Яго укре-
пить позиции во взрослой команде 
и в следующем сезоне отличиться 
уже на трёх турнирах «Мирового 
тура». Он взял «бронзу» «Большо-
го шлема» в Баку, проиграл в ос-
новной сетке грузину Нозадзе, а в 
группе утешения одолел двукрат-
ного вице-чемпиона Европы болга-
рина Герчева и бронзового призёра 
Евро испанца Гарригоса — в малом 
финале.

Полуфинал на турнире в Осаке: Ким — Абуладзе
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На следующем турнире, в Ташкен-
те, Абуладзе завоевал первое в ка-
рьере «золото» состязаний «Миро-
вого тура», доказав, что не случайно 
попал в мужской мировой рейтинг-
лист в 2019 году. Первую схватку с 
представителем африканского Чада 
Иссой сани Яго завершил ярко уже 
на тридцатой секунде, а во второй 
был сильнее азербайджанца Вали-
зада. Не устояли перед самобыт-
ным россиянином ни спортсмен из 
Тайваня Юнг, вице-чемпион Азии, в 
четвертьфинале, ни хозяин татами 
призёр Чемпионата мира и Олимпий-
ских игр Урозбоев — в полуфинале. 
Несмотря на суперэмоциональную 

поддержку трибун узбекский атлет 
не сумел выбраться из-под удержа-
ния, скованный по рукам и ногам 
цепким Абуладзе. 20-летний чемпи-
он мира среди юношей и юниоров, 
победитель взрослого Чемпионата 
континента японец Генки Кога, сын 
прославленного дзюдоиста, триж-
ды чемпиона мира и победителя 
Игр-1992 Тошихико, составил фи-
нальную пару Абуладзе, чтобы со-
творить невероятный поединок, 
продлившийся без малого десять 
минут чистого времени и изобило-
вавший таким количеством опасных 
моментов, что наверняка сбились 
со счёта даже те, кто был поставлен 

для этой цели. В марафоне «голден 
скора» выигрывает обычно тот, у 
кого крепче нервы и сильнее ха-
рактер. сохраняю щий полнейшую 
невозмутимость на лице, Яго даже 
после опасной ситуации в партере 
не потерял самообладания и до-
бился поставленной цели — про-
катил японца по татами, добившись 
столь желанной оценки и «золота» 
рейтингового к Играм-2020 турни-
ра, первой, но, безусловно, не по-
следней высшей награды престиж-
ных состязаний. После объявления 
победителя Яго подарил зрителям 
улыбку, а фотографам — лайк. 

На татами «Большого шлема» в 
Абу-Даби Абуладзе вновь привлёк 
к себе внимание специалистов и 
болельщиков, пройдя к финально-
му блоку благодаря нелёгким, но 
красивым победам. Проигрывая 
«ваза-ари» в стартовом поедин-
ке с чехом Пулкрабеком, Яго смог 
отыграться в основное время, а в 
«голден скоре» первым реализовать 
успешную атаку. Во второй схват-
ке с вице-чемпио ном мира-2019 
узбеком Лотфуллаевым, которому 
наш герой проиграл в этом году на 
турнире в Тбилиси, Абуладзе за-
хватил руку соперника в партере 
и хитрым переворотом уложил его 
на спину. Додержав «осаекоми» 
до победного, россиянин получил 
билет в четвертьфинал к монголу 
Энхтайвану — призёру Чемпионата 
Азии. Пропущенная атака азиата 
взбодрила Абуладзе, хотя оценки 
за неё монгол лишился. Яго провёл 
одну попытку броска, следом дру-
гую и добился-таки преимущества в 
полпобеды, которое, периодически 
ловя соперника на удержание, со-
хранил до финальной сирены. Полу-
финал ещё с одним азиатским атле-
том казахом Киргизбаевым, дважды 
в карьере выигрывавшим турниры 
«Гран-при», вышел за рамки основ-
ного времени. В «голден скоре» 

«Золото» Ташкента  
в руках у Абуладзе
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Абуладзе, имевший преимущество 
в два «шидо», продолжил тактиче-
скую работу, но соперник, обыграв 
его на захвате, взорвался атакой и, 
вложившись в бросок, заработал 
оценку «ваза-ари», перевесившую 
два «шидо».

И четвёртый оппонент Абулад-
зе в Абу-Даби был представителем 
Азиатского союза дзюдо — сере-
бряный призёр Игр-2016, чемпион 
мира-2015, бронзовый медалист не-
давнего мундиаля в Токио сметов из 
Казахстана год назад уже боролся 
с россиянином: на «Большом шле-
ме» в Японии он проиграл нашему 
молодому атлету в четвертьфинале. 
Изучивший манеру борьбы Абулад-
зе, сметов в ОАЭ умело блокировал 
все попытки россиянина провести 
бросок. Казах попросту вис у Яго на 
ноге, не позволяя ему сделать атаку. 
В такой ситуации на амплитудный 
бросок рассчитывать не приходи-

лось: Абуладзе отдал предпочтение 
эффективности, а не эффектности. 
сметов низко пролетел над татами, 
приземлившись на бок, — «ваза-
ари», которой оказалось достаточно 
для победы Яго в малом финале.

с багажом побед над серьёзны-
ми оппонентами Абуладзе вступил 
в олимпийский 2020-й. Парижский 
турнир, неофициальный чемпионат 
мира, попробовал проверить рос-
сиянина на крепость, но Яго был 

Абуладзе с личным тренером-
отцом и наставником сборной  

Хасанби Таовым в ОАЭ-2019

Абуладзе в борьбе с японцем на «Мастерсе»-2019
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несгибаем и сокрушил всех оппо-
нентов на пути к финалу, где его 
ждала встреча с тем же Нагаямой — 
обидчиком по главному поединку в 
Осаке-2018. Японское «серебро» 
стало тогда сенсацией для многих 
специалистов и красивым стартом 
для нашего молодого дзюдоиста в 
большое дзюдо. 

В Париже-2020	 Абуладзе в стар-
товой схватке одержал победу над 
бразильцем Кувабарой, а во втором 
круге с выходцем из Грузии, чем-
пионом юниорской «Европы», ме-
далистом трёх «Больших шлемов» 
2019 года Чкадоа из Нидерландов 
совершил несколько десятков по-
пыток бросков и на последней се-
кунде схватки смог-таки довести 
атаку до оценки — «ваза-ари». 
В третьем поединке с хозяином та-
тами французом Лимаром преиму-
щество вновь было на стороне Яго. 
В четвертьфинале Абуладзе пере-

играл в стойке тянувшего его в пар-
тер испанца Гарригоса, чемпиона 
мира среди юниоров, вице-чемпи-
она взрослой «Европы»-2019. свою 
«коронку» россиянин реализовал в 
«голден скоре».

Чем ближе был финал, тем титу-
лованнее становились соперники. 
В полуфинале оппонентом Абулад-
зе был чемпион мира, серебряный 
медалист Игр в Рио сметов из Ка-
захстана. Яго и раньше обыгрывал 
именитого азиата и не стал портить 
статистику в Париже, причём вы-
играл, сделав бросок из, казалось 
бы, абсолютно невыигрышной си-
туации, находясь в неудобном за-
хвате. Полученное преимущество в 
«ваза-ари» наш атлет сохранил до 
финальной сирены, грамотно гася 
атаки рвущегося в бой соперника.

И вот встреча за «золото». Япо-
нец Нагаяма дважды уже преграж-
дал подмосковному дзюдоисту 

путь к вершине пьедестала: снача-
ла в Осаке в 2018-м в финале, а в 
2019 году — в 1/16 «Мастерса» в 
Циндао. И вдруг — невероятный 
переворот из абсолютно безобид-
ной (со стороны) ситуации в пар-
тере: и вот уже японец под удержа-
нием. Напряжение с обеих сторон 
просто невероятное. «Осаекоми» 
длится уже 13 секунд, 14… и тут 
японец всё-таки выкручивается. 
Всего одна секунда, которая стоила 
«золота»… Раздосадованный Яго 
следом пропустил один бросок — 
«ваза-ари», а потом ещё один, ко-
торый, несмотря на падение почти 
на живот, оценили на «ваза-ари». 
Второе «серебро» «Большого шле-
ма» для личной коллекции молодо-
го дзюдоиста совсем не обрадова-
ло. стоя на пьедестале и наблюдая 
повтор финального поединка на 
экране, Абуладзе несогласно качал 
головой…

14 секунд удержания в парижском финале
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–	 «Серебро»	 осаки	 и	 «сере-
бро»	Парижа	—	разные?

– Я добился их разным путём: в 
Японии взял медаль за счёт нагло-
сти. Шёл вперёд не оглядываясь, а 
в Париже боролся с головой, атако-
вал, но просчитывал, комбинировал 
агрессию и продуманность. Резуль-
тат хороший, но я собой не доволен, 
потому что задачу не выполнил, 
хотя мог. Парижский турнир меня 
удивил: столько людей на трибунах, 
невероятные болельщики, каких я 
даже в Японии не встречал.

–	Эта	секунда,	которой	не	хвати-
ло	для	победы,	не	снилась	потом?

– Нет. Мы всегда разбираем с 
отцом ошибки после турнира. Ана-
лизируем. Держать их в голове, 
прокручивать снова и снова смыс-
ла нет. с Нагаямой мы встреча-
лись трижды. Две первые схватки 
я проиграл, хотя боролся лучше, 
а в  Париже должен был выиграть, 

но недостаточно крепко взял удер-
жание, вот он и ушёл…

–	 Сметов	 —	 чемпион	 мира,	 он	
титулованнее	 японца,	 но	 ты	 его	
проходишь	 уверенно.	 он	 тебе	
удобен?

– скорее, я ему неудобен. Я перед 
стартом жеребьёвку не смотрю, вклю-
чаю максимально экономный режим и 
ни на чём не концентрируюсь. Перед 
схваткой отец говорит, кто соперник, 
как он борется и что с ним делать.

«Большой шлем» в Японии. «Серебро» у Абуладзе

В окружении представителей СМИ
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–	 Вы	 с	 отцом	 такие	 разные.	
он	 громкий,	 темпераментный,	
	самый	заметный	человек	на	три-
буне,	 а	 ты	 спокойный,	 не	 выра-
жающий	эмоций	вообще.

– Меня всегда об этом спраши-
вают, но у меня нет ответа. В жиз-
ни я весёлый парень, общительный 
и простой. с теми, кого знаю. Мне 
надо время, чтобы раскрыться в 
общении с новыми людьми. А на со-
ревнованиях — такой. Не хочу вы-
плескивать эмоции, думаю, их надо 
придержать на другие моменты — 
более важные старты или ситуации 
в жизни. Некоторые вообще дума-
ют, что я никогда не веселюсь. Ви-
дели бы они запись нашего с ребя-
тами из сборной челенджа-2019 с 
бутылкой воды, которую надо было, 
бросив, поставить на дно. План был 
записать два видео и смонтировать: 
сначала одно, где я кидаю бутылку с 
лицом без эмоций, а потом второе, 
где бутылка встает как надо, и я ра-
дуюсь. А у меня вдруг получилось с 

первого же раза! Я там так кричал 
и прыгал, Вы не представляете! По-
том в команде ребята шутили, что я 
медалям на «Европе» и «Большом 
шлеме» так не радовался, как той 
поставленной бутылке.

Долгожданное «золото» «Боль-
шого шлема» Абуладзе выиграл 
осенью 2020-го, на первом пост-
карантинном старте в Будапеште. 
В решающем поединке категории 
60 кг Яго взял верх над товари-

Абуладзе-старший в щёлковском зале

Немного эмоций победителя
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щем по команде, чемпионом Евро-
пы-2017, вице-чемпионом мира-
2018, Робертом Мшвидобадзе, 
проведя успешную атаку на «ваза-
ари» в середине схватки.

«Финальный поединок получил-
ся самым тяжёлым во многом из-
за того, что мы с Робертом очень 

хорошо друг друга знаем. Боролись 
напряжённо, но после того броска, 
за который мне дали оценку, я по-
нял, что могу выиграть», — рас-
сказал тогда Яго. Для спортсмена, 
до этого дважды уступавшего в фи-
налах «Большого шлема», «золото» 
Будапешта стало важной вехой в 

карьере, а венгерская площадка, на 
которой началось открытое сопер-
ничество за путёвку в Токио между 
двумя талантливыми российскими 
легковесами, счастливой.

спор за место в олимпийской сбор-
ной продолжился на официальном 
старте — Чемпионате Европы-2020 
в Праге, где два талантливых атле-
та вновь встретились в финальной 
схватке. На финишной прямой к 
Играм противостояние атлетов не-
минуемо обостряется, и потому мало 
кто сомневался, что и в Праге оба 
наших легковеса постараются оспо-
рить титул чемпиона. Так и получи-
лось. Абуладзе, демонстрируя чудеса 
изворотливости, сумел перехватить 
инициативу и добился преимущества 
в «ваза-ари» в стартовой схватке с 
португальцем Лопешем, опрокинул 
в четвертьфинальном «голден ско-
ре» медалиста Евро-2019 бельгийца 
Верстратена, а в полуфинале с вице-
чемпионом Европы-2019 испанцем 
Гарригосом посостязался в игре на 
нервах болельщиков, а затем реали-
зовал коронный приём дважды, за-
работав «иппон».

Для описания таких встреч есть 
известные и ёмкие фразы: «финал 
стал украшением дня», «борьба 
была равной». Первым успешную 
атаку провёл Мшвидобадзе, но 
удержать преимущество не сумел: 
Абуладзе красиво отыгрался и 
сравнял счёт. Финал летел непре-
кращающейся вереницей подво-
ротов и бросков. В яростных по-
пытках добиться заветной оценки 
успешнее был более титулованный 
и опытный Роберт, на последних 
секундах встречи подловивший Яго 
на контратаке. Достойный финал 
ребята и завершили достойно — 
по-дружески обнявшись. Это было 
настолько логичным и искренним, 
что даже грузинский рефери не 
сразу прервал запрещённый тогда 
правилами ритуал.

Поединок за «золото» Европы-2020 между Мшвидобадзе и Абуладзе

Финал в Праге-2020
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«В Праге, несмотря на то что 
участвовали все сильнейшие, был 
уверен, что в финале мы снова сой-
дёмся с Яго, — сказал Роберт после 
награждения. — Он очень хороший 
парень, добрый, спокойный, воспи-
танный. И очень неудобный сопер-
ник. Я серьёзно настроился на глав-
ную встречу и рад тому, что смог 
подловить его на контратаке».

«Думаю, что для дебюта на 
официальном старте по взрос-
лым «серебро» — это неплохой 
результат, — высказался Абулад-
зе. — Хотя рассчитывал я, конеч-
но, на «золото». Я верил в себя и 
свои силы. Каждого соперника мы 
проговаривали с тренерами и с 
отцом — по телефону. Конечно, 
мне его не хватало в зале, недо-
ставало его поддержки и умения 
зарядить. Не слыша его громких 
подсказок, я становлюсь чересчур 
спокойным. Очень помог Андзор 

Гаунов, который настраивал меня 
и секундировал все встречи. С Ро-
бертом мы в одной команде уже 
много времени, знаем друг друга, 
каждый день работаем на тата-
ми. Он очень хорошо борется и 
контролирует захваты. Я пока 
так не умею. Чтобы выиграть, мы 
ищем и ловим ошибки друг друга. 
В Венгрии я его поймал, в Праге — 
он меня. Это нормально».

На элитном «Мастерсе» в янва-
ре олимпийского 2021-го Яго стал 
пятым: проиграл в малом финале 
другому товарищу по команде — 
Альберту Огузову. Абуладзе в Ката-
ре прошёл длинный и трудный путь 
к схватке за медаль: все четыре его 
поединка предварительного раун-
да выходили за пределы основной 
четырёхминутки. В первом «голден 
скоре» поймал украинца Лесю-
ка на его же движении, во втором 
обыграл призёра двух Чемпиона-

тов Европы британца Маккензи, 
а в четвертьфинале с этническим 
грузином Чкадоа — медалистом 
семи турниров «Мировой серии», 
выступающим под флагом Нидер-
ландов, — в «голден скоре» вос-
пользовался ошибкой соперника, 
в атаке взявшего запрещённый за-
хват за ногу. Неприятный сюрприз 
преподнёс соперникам 23-летний 
представитель Тайваня вице-чем-
пион Азии-2019 Янг, за два года со-
бравший на состязаниях «Мировой 
серии» пять наград, включая «се-
ребро» Дюссельдорфа-2020. Изну-
рительный марафон их с Абуладзе 
полуфинала большей частью про-
ходил в партере, где азиат упорно 
добивался удержания, а россиянин 
снова и снова мастерски уходил из 
создаваемых опасных ситуаций, 
при этом неминуемо теряя силы. 
Может, потому не удалось Яго об-
мануть Янга на его же атаке в пер-

Схватка на «Мастерсе»-2021: Янг — Абуладзе
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вые четыре минуты, а на одиннад-
цатой (!!!) минуте «голден скора» 
потерять на миг концентрацию и 
упасть на бок — «ваза-ари». За-
ветный финал стал недоступным. 
Оставался лишь шанс на «бронзу», 
который забрал у Абуладзе Альберт 
Огузов, технично подсечкой зара-
ботав первую оценку «ваза-ари», а 
затем, вторым броском добившись 
досрочной победы.

На следующем старте, Чемпио-
нате Европы в Лиссабоне, Абу-
ладзе занял место на пьедестале, 
красиво выиграв в малом финале 
у израильтянина Коколаева, ну а 
ещё через два месяца стал героем 
Чемпионата мира, выиграв истори-
ческое «золото» для российской 
сборной в Будапеште в блестящем 
стиле (подробнее о европейском 
и мировом первенствах вы можете 
узнать из материалов, размещён-
ных в этом же номере «Бюллетеня 
российского дзюдо»). 

–	Чемпионское	«золото»	меня-
ет	взгляд	на	жизнь?

– Нет, это просто очередная до-
стигнутая цель. Да, я шёл к ней всю 
жизнь, но теперь передо мной но-
вые цели — следующие чемпиона-
ты мира и Олимпиады. Если бы не 
поздравления близких, то я уже на 
следующий день забыл бы о титуле, 
но в этот раз мне не дают это сде-
лать непрекращающиеся радостные 
сообщения. Приятно.

–	 На	 Чемпионате	 мира	 твой	
день	был	особенным?

– Нет, самым обычным. Я не де-
лал из него особенного — такой 
же, как на любом другом турнире, с 
теми же соперниками на татами. Из 
всех лидеров категории я пока не 
боролся только с Такато. Он в ТОПе 
почти десять лет, три Олимпиа ды, 
считай. Думаю, он особенный со-
перник, очень сильный и технич-
ный, раз сохраняет позицию лидера 

Наш герой на татами в Лиссабоне

Абуладзе в борьбе с болгарином Герчевым
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на протяжении столь долгого сро-
ка. Мне интересно было бы с ним 
встретиться. Да, он опытный, но и я 
уже чего-то добился в дзюдо. 

–	 После	 Будапешта	 ты	 много	
общался	 с	 журналистами.	 какие	
вопросы	тебя	порадовали?

– Не ожидал услышать, что у 
меня «красивая борьба», честно 
говоря. Обычно её называли «не-
множко кривой». А тут — «краси-
вая».  Приятно. считаю, что у меня 
 своеобразный стиль: я не борюсь 
долго за захват, выхожу и рабо-
таю согласно избранной тактике. 
Вправо? Влево? Пошли бороться! 
Рад, что сумел разрушить имев-
шийся стереотип, что кавказцы не 
борются в партере. Я наработал 
опыт борьбы лёжа, и у меня это 
хорошо получается. свой корон-
ный переворот я подстроил под 
себя.

Что касается вопросов, то для 
меня всегда тяжёлым является та-
кой: «Какие у тебя эмоции от по-
беды?» А у меня их просто нет. Вы-
играл — порадовался, стал вторым 
или третьим — хорошо, идём даль-
ше. В нашем тандеме за эмоция-
ми — к папе.

–	трудно	тренироваться	под	на-
чалом	 отца?	 как	 ты	 думаешь,	 с	
другим	 тренером	 ты	 смог	 бы	 до-
биться	такого	же	успеха?

– У нас с отцом прекрасный тан-
дем: мы хорошо понимаем друг дру-
га. Да, конечно, у нас бывают раз-
ногласия, но в итоге мы всё равно 
приходим к общему мнению. В моём 
детстве ему легче было давить ав-
торитетом, но с течением времени 
ситуация менялась, и теперь наши 
отношения более партнёрские, чем 
раньше: он слышит меня, а я при-
слушиваюсь к его мнению. 

–	когда-нибудь	ты	представлял	
себя	на	его	месте?

– Думаю, что ему очень непросто. 
Но у нас разные темпераменты: он 

Награды чемпиону: 
золотая медаль турнира...

... и рисунок младшей сестры
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умеет выплёскивать эмоции, а я бо-
лее сдержанный. Надо очень силь-
но постараться, чтобы я взорвался. 
Я люблю спокойную, доверитель-
ную атмосферу, мне хорошо там, где 
меня ценят и любят. Для меня это 
очень важный момент: отношения 
должны быть построены на понима-
нии и поддержке.

В уютной двухкомнатной кварти-
ре в Щёлково, где живёт семья Абу-
ладзе: отец Джумбер, мама Лиа, Яго 
и его две сестры Тинатин и Магда-
на, — место нашлось ещё и кошке, 
и морской свинке. 

– Два года прошу Яго купить со-
баку корги, — вступает в разговор 
настоящая грузинская красавица 
Тинатин. — Он обещал, что когда 
переедем в дом побольше, купит. 
Он своих слов на ветер не бросает.

–	каково	это,	когда	твой	брат	—	
чемпион	мира?

– Для меня он просто старший 
брат. Крутой старший брат. А те-
перь очень крутой. Все мои подру-
ги с сожалением говорят: «Почему 
Яго не мой брат?» Так что мне по-
везло! Лучше друга и ближе, чем 
Яго, у меня нет. с детства мы всегда 
рядом, всегда вместе, на одной вол-
не. Раньше папа после соревнова-
ний приезжал домой, надевал на 
меня кимоно и показывал, что Яго 
сделал не так, и как надо поступить 
в другой раз. Мы часто боролись с 
ним, и если я попадала на удержа-
ние, то начинала ныть и плакать: 
«Отпусти! Я папе скажууууу!». Брат 
меня жалел, а я в этот момент его 
переворачивала и так побеждала.

–	Лиа,	а	Вы	смотрите	соревно-
вания,	когда	Яго	борется?

– Никогда! Нервы не выдержи-
вают! Дети знают, что я переживаю 
очень сильно, и всегда скрывают 
от меня даты состязаний, удаляют 

все ссылки, по которым я могла бы 
 выйти на трансляцию. А я даже ког-
да знаю, что он выиграл, всё равно 
нервничаю. Но уже могу посмо-
треть. Потом жду, когда сын вернёт-
ся домой, привезёт победное белое 
кимоно, я его постираю и сложу от-
дельно.

– Я тренируюсь только в синем 
кимоно, — добавляет Яго. — Бе-
лое — на соревнования, это отдель-
ные комплекты. Любимое: в нём 
был выигран «мир», я купил в Япо-
нии. Правда, в магазине готового на 
меня не нашлось — нестандартный 
размер, потому шили на заказ.

–	джаба,	Вы	всегда	встречаете	
Яго	в	аэропорту	с	любых	соревно-
ваний.	 из	 Будапешта	 вы	 летели	
вместе.	Вас	ждали	в	москве?

– О да, это было невероятно трога-
тельно! Ребята из нашего щёлковско-
го зала организовали торжественную 
встречу: сделали себе футболки с 

Вся семья в сборе
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портретом Яго, подготовили плакаты, 
было море цветов. И младшая сестра 
Магдана нарисовала брату рисунок. 
Было очень здорово! Ещё один при-
ятный момент — личная телеграмма 
с поздравлением от Президента Рос-
сии Владимира Путина, который на-

шёл время и возможность отметить 
Яго в своём телевыступлении. Боль-
шая честь для нас.

Я горд, что мой сын сделал для 
всех праздник: для своей семьи, 
для города Щёлково, для ребят, ко-
торые вместе с ним занимаются в 

зале, для страны. Чемпион мира — 
это звучит! 

Многие смеялись над моей верой 
в Яго. Мы ехали в Будапешт толь-
ко за «золотом», не допуская даже 
мысли про иной результат. Вери-
ли — и пришли к победе. Бог даёт 
тому, кто очень хочет и не жалеет 
себя в работе. Я очень пережи-
вал за сына. Верил, но переживал. 
На этих нервах в финале просто от-
ключился — не видел, что и как он 
сделал. После Будапешта многие 
скептики поменяли своё мнение. 
Яго заслужил это «золото». Говорю 
так, не потому что он мой сын, а по-
тому, что он пахарь: он тренировал-
ся, гонял вес, нарабатывал технику, 
наращивал мастерство, преодоле-
вал последствия травм. Вернувшись 
с «мира», он уже через несколько 
дней приступил к тренировкам.

–	Что	Вы	кричите	Яго	с	трибун?	
Не	знаю	грузинский…

– «сынок, только вперед!» Нам 
неважно, что делает соперник. Глав-

Через неделю после победы на «мире» Яго снова в зале

Встреча чемпиона мира в московском аэропорту
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ное — знать, левша он или правша, 
а далее — убираем рабочую руку, 
ограничиваем возможности и навя-
зываем свою борьбу. У Яго большой 
технический арсенал, и я уверен, 
что если не получилось удержание, 
то он сделает бросок или повторит 
«осаекоми» уже до победного.

Я ведь не только Яго подсказы-
ваю — я болею за всех наших ре-
бят, что стоят с моим сыном в одной 
линии в команде: и за Якуба Шами-
лова, и за Мишу Игольникова, и за 
Армана Адамяна. И они часто меня 
благодарят за поддержку.

–	Необычная	техника	Яго	взята	
из	грузинской	борьбы?

– Да, стиль у него грузинский. 
Правда, сами грузины в этом стиле 
уже не борются — ушли вперёд, 
стали брать рукава, а я сохранил 
свои знания и навыки 20–30-лет-
ней давности: я ведь сам боролся, 
выигрывал «союз», был вторым на 
тбилисском турнире, и теперь мой 
сын выигрывает такими приёмами, 
борясь в обе стороны. Это я считаю 
очень важно для дзюдоиста, пре-
тендующего на высокие титулы. 

Пожалуй, так же важно, как тре-
нироваться с сильными соперника-

ми. Мы часто ездили в Туапсе в зал к 
Нагучеву: у него великолепная шко-
ла, столько прославленных атлетов 
из неё вышло! Я благодарен Джан-
болету за возможность для моих ре-
бят расти с его спортсменами. 

–	А	в	Вашем	зале	хорошие	усло-
вия?

– Мы начинали в 2002-м в во-
енной части — в помещении над 
 семью гаражами расстелили тата-
ми и тренировали ребят. Три года 
назад переехали в новый зал в 
комплексе, который расположен в 
зелёном районе Щёлково, наш — 
верхний этаж. Вокруг парк, где мы 
бегаем кроссы, речка. Мечтаю по-
строить тут чисто дзюдоистский 
зал. У нас ведь хорошие результаты: 
на первенствах ЦФО по три победи-
теля, ну и теперь весомый аргумент: 
чем пион мира по дзюдо. Надеюсь, 
мечта осуществится в обозримом 
будущем.

–	 Яго,	 вы	 живете	 большой	
	семьёй	 в	 двухкомнатной	 кварти-
ре.	Не	устаёте	друг	от	друга?

– У нас в семье прекрасные от-
ношения, мы очень дружны. с Ти-
натин мы с детства очень близки и 
понимаем друг друга с полуслова, и 

Магдана стремится быть с нами. Да, 
мы уже взрослые, и каждому нужно 
личное пространство. Думаю, что в 
новом доме оно будет, но мы не пе-
рестанем проводить время вместе. 

–	 о	 своей	 семье	 пока	 не	 дума-
ешь?

– Я хочу семью и детей, но пока 
не озадачен поиском невесты. Я в 
быту сложный человек, очень при-
вередливый в еде. Да и избран-
ницу хочу такую, чтобы была мне 
родственной душой, понимающей, 
заботливой. И обязательно хорошо 
готовила. 

–	Сыновей	тоже	ждёт	путь	дзю-
до?

– Ох, не знаю. Это трудный путь, 
мне их будет жалко. Хотя, с другой 
стороны, дзюдо воспитывает и за-
каляет — это необходимо мужчине.

–	Была	бы	возможность,	что	бы	
ты	изменил	в	своей	жизни?

– Всё, что происходит в жизни, 
происходит неслучайно и для чего-
то. Даже неудачи бывают полезны: 
они дают стимул развиваться, слу-
жат изменению к лучшему. Я своей 
жизнью доволен.

–	думаешь	оставаться	в	спорте	
и	после	активного	выступления?
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– В спорте я раскрываюсь, свя-
зан с ним неразрывно. Думаю, 
что смогу в будущем заниматься 
продвижением дзюдо. Для этого, 
конечно, надо будет поучиться 
смежным «предметам», например, 
менеджменту.

–	хочется	быть	знаменитым?
– Хочется, чтобы дзюдо стало по-

настоящему популярным в России. 
Красивый вид спорта, эффектный, и 
успехи у нашей сборной есть. Инте-
ресуются нами, к сожалению, толь-
ко те, кто знает, что такое дзюдо. 
Новых поклонников надо заинтере-
совывать. Конечно, дзюдо не фут-
бол, но было бы здорово составить 
ему конкуренцию.

–	Ситуация	на	Чемпионате	мира	
в	 Будапеште	 и	 олимпиаде	 в	 то-
кио,	 где	 сборная	 была	 без	 рос-
сийского	 флага	 и	 гимна,	 не	 спо-
собствовала	продвижению.

– Да, это очень обидно. Но я счи-
таю, что в таких условиях надо ещё с 
большим усердием стремиться стать 
чемпионом. Тогда люди заинтересу-
ются, из какой страны такой яркий 
спортсмен, поищут и узнают. А в на-
шем мире, в мире дзюдо, болельщи-
ки и так осведомлены.

«Я благодарен Яго за его краси-
вую победу на Чемпионате мира 
в Венгрии, — говорит наставник 
сборной России Хасанби Таов. — 
Я мечтал, чтобы в моей команде 
после многих мировых медалистов 
появился чемпион. И в Будапеште 
Абуладзе стал первым чемпионом 
мира. И я надеюсь, не последним.

Яго появился в сборной около 
четырёх лет назад: пришёл из мо-
лодёжной команды и сразу обратил 
на себя внимание. Цепкий парень, 
трудолюбивый и дисциплинирован-
ный, невероятно жадный до побед. 
У него ярко выраженный характер 
чемпиона: не любит проигрывать 
даже на тренировках. С самого на-
чала стал соперничать с первыми 
номерами взрослой команды, стре-
мясь занять лидерскую позицию. 
И выступлениями на первых боль-
ших турнирах доказал, что может 
им быть. 

Скептики в Будапеште говори-
ли, что россиянин выиграл в от-
сутствие Сметова и Такато, но я 
уверен, что Абуладзе — неслучай-
ный чемпион мира. И при наличии 
вышеуказанных звёзд он выступил 
бы так же хорошо. Он обыгрывал 

всех сильнейших на турнирах и, 
по  моему мнению, может дать на-
стоящий бой Такато, с которым 
пока его судьба не сводила.

Ещё одной отличительной чер-
той Яго является его психологи-
ческая стабильность. Пока со-
ревнования не закончатся, он не 
расслабляется, не расплёскивает 
эмоции, если обыгрывает и сильно-
го соперника. Даже когда выиграл 
чемпионское «золото», сохранил 
спокойствие. Я бы так не смог, 
точно.

У них с отцом отличный тандем: 
они прекрасно работают вместе. 
Поддержка Джумбера очень по-
могла Яго выиграть. Победил Абу-
ладзе — победила наша команда. 
В следующий олимпийский цикл 
Яго заходит лидером. Сегодня, че-
рез месяц после Будапешта, он 
уже активно работает на сборах. 
У него характер победителя, и он, 
я уверен, ещё не раз покажет себя 
на важнейших турнирах». 

Текст Марины Майоровой (ФДр)

Фото Марины Майоровой (ФДр), 

Габриэлы Сабау (IJF)  

и из семейного альбома абулаДзе

В «домашнем» зале в Щёлково
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ЧАСть ВтОРАя

мы продолжаем цикл 
публикаций, посвящённых 
истокам основания кодокан 
дзюдо, лиЧности дзигоро 
кано, его образу мыслей и 
многим другим интереснейшим 
моментам, связанным с 
историей возникновения 
нашего любимого вида 
спорта. в этом выпуске мы 
подробно остановимся на 
двух темах — «методика 
кодокана» и «образ мыслей 
кодокан дзюдо», описанных 
в книге «дзигоро кано и 
кодокан: инновационный 
ответ на модернизацию», 
изданной на английском 
языке в 2009 году. перевод 
осуществлён ярославом 
лексуновым под редакцией 
евгения кулдина.

Методика Кодокана

Методами, разработанными Кано 
для достижения поставленных це-
лей, были рандори, ката, лекции и 
беседы.

Рандори — это спарринг (свобод-
ная практика), в котором оба зани-
мающихся свободно применяют изу-
ченные техники, кроме тех, которые 
считаются опасными. Концепция 
«дзю» (мягкость, гибкость) была 
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основным принципом техник дзю-
до. Во время рандори применение 
техники начиналось с «раскрытия 
противника» — «кудзуси» (вывод из 
равновесия), «цукури» (вход в при-
ём, занятие положения), а заверша-
лось «какэ» (выполнение, бросок). 

В отличие от рациональной, раз-
нообразной и достаточно безо-
пасной системы дзюдо различные 
школы дзю-дзюцу часто фокуси-
ровались на аспектах, основопола-
гающих для их школы. Изначально 
между школами дзю-дзюцу было 
очень много различий. Некоторые 
обучали только при помощи ката, 
другие использовали и ката, и ран-
дори. Тренировка в традиционном 
дзю-дзюцу также включала рандо-
ри, в которых два или более зани-
мающихся выполняли определён-
ные предписанные движения, но 
это было больше сродни ката. Раз-
личались также и подходы к самому 
рандори. Их можно классифициро-
вать следующим образом:

– выполнение бросков в соответ-
ствии с техническими принципами 
дзю-дзюцу;

– выполнение бросков главным 
образом за счёт физической силы;

– удушающие и болевые приёмы;
– удержания и сковывающие тех-

ники.
Кано определил преимущества и 

недостатки каждого из описанных 
подходов и их приемлемость для 
дзюдо. Первая концепция может 
рассматриваться как приемлемая 
только в том случае, когда суще-
ствует устоявшаяся техническая и 
обучающая система, которая ис-
ключает опасные техники. Второй 
«образ» мысли и действия в ран-
дори представляют собой отклоне-
ние от первого и часто могут быть 
замечены у новичков. Начинающие 
имеют тенденцию прибегать к при-
менению силы при недостатке тех-
нических навыков. Если техника 
выполнена неправильно, физиче-
ски крепкие люди обычно компен-
сируют техническое несовершен-
ство грубой силой. Это вредно для 
развития механически правильной 
техники и противоречит истинным 
принципам дзю-дзюцу. Кроме того, 
если вместо рациональной техники 

применяется сила, возникает боль-
шой риск получить травму.

Третий подход — удушающие и 
болевые приёмы. В принципе не 
опасен после определённого перио-
да интенсивной наработки, однако 
всё же есть риск растяжений и дру-
гих травм, особенно у начинающих. 

Четвертый подход заключается в 
удержании соперника внизу. Техни-
ки удержания в основе своей безо-
пасны и являются хорошим спосо-
бом развить физические кондиции. 
Логика осаэ-ваза по сравнению с 
бросковыми техниками достаточно 
проста: схватить и удержать, — но 
отдельно, сама по себе, только огра-
ничивает принципы схватки.

Некоторые традиционные школы 
дзю-дзюцу специализировались 
на каком-то одном из описанных 
выше подходов, другие применяли 
их различные сочетания. Концеп-
ция Кано заключалась в том, чтобы 
сохранить изначальные принципы 
дзю-дзюцу в отношении бросков 
(удушающих, болевых) и удержа-
ний, удалив при этом опасные тех-
ники и добавив новые идеи. Таким 

Рандори в Кодокане
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образом, утверждал он, дзюдо мо-
жет быть универсальной системой, 
позволяющей противостоять прак-
тически любым трудностям и ситуа-
циям и обеспечивающей при этом 
безопасность всех занимающихся. 
Кано представлял, что результатом 
работы в системе будет желание 
учеников заниматься дальше и в ко-
нечном итоге получать положитель-
ные для себя эффекты.

Ката

В отношении ката все школы 
дзю-дзюцу имели свои особенно-
сти. В Тэнсин синъё-рю ката имеют 
сложный, абстрактно-обоснован-
ный характер, что делает их мало-
применимыми в современном мире. 
Некоторые ката предусматривают 
применение деревянных мечей, что 
делает их несоответствующими со-
временным практическим потреб-
ностям. Некоторые техники невоз-
можно применить, если противник 
не одет в традиционное японское 
кимоно, и это, соответственно, 
мешает их применению, когда 

занимаю щиеся одеты по западно-
му стилю. К тому же, часть приёмов 
были изменены по сравнению с 
изначальными формами, но не для 
практических целей, а чтобы сде-
лать их более зрелищными.

В Кито-рю ката в своей основе 
более рациональны, чем в Тэнсин 
синъё-рю. Несмотря на ограничен-

ный набор техник, их освоение тре-
бует многолетней практики из-за 
сложности приёмов. Кано сделал 
вывод, что в качестве формы фи-
зического воспитания такие ката 
потребовали бы от занимающихся 
слишком много времени для пони-
мания тонкостей, а также обширно-
го пространства в зале для трениро-

Ката-семинар в Кодокане

Кодокан-госиндзюцу
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вок — как раз того, чего не хватало 
большинству школ. Ката Кито-рю 
в основном направлены на обуче-
ние основополагающим принципам 
бросковых техник, но как форма по-
ведения в схватке они ограничены, 
поскольку не принимают во внима-
ние всё многообразие удушающих, 
болевых приёмов и ударов.

Подобные недостатки можно 
найти во многих традиционных 
школах дзю-дзюцу, которые кон-
центрировались на каких-то от-
дельных элементах схватки. Не-
смотря на большое количество 
изученных письменных источни-
ков прошлого и бесед с выдающи-
мися мастерами дзю-дзюцу тради-

ционных школ, Кано был вынужден 
заключить, что ни одна из школ не 
может дать полноценную систему 
ведения схватки, и потому он счи-
тал необходимым включить в свою 
работу элементы из разных школ, 
что в итоге и стало основой ката, 
которые были разработаны для Ко-
докан дзюдо.

Дзю-но ката Дзю-но ката
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Новые ката Кодокана заимство-
вали идеи многих школ и включали 
все грани поединка без использова-
ния оружия. Кано подчёркивал, что 
в дзю-дзюцу были полезные ката с 
эффективными болевыми и удуша-
ющими приёмами, достаточно безо-
пасными для выполнения опытны-
ми занимающимися. Идеальная, 
соответствующая времени форма 
дзю-дзюцу должна была подходить 
одновременно и для схватки, и для 
образования. Кано исключил слиш-
ком сложные и опасные техники, 
но включил некоторые ката школы 
Кито-рю в программу обучения Ко-
докана в категории «Классические 
формы» (Косики-но-ката). 

Лекции

Лекции (коги) вошли в систему 
Методик как важная часть обучения 
дзюдо. Кано считал, что тренировки 

для соревнований или схватки дают 
гораздо лучший результат, если за-
нятия рандори и ката сопровожда-
ются теоретическими занятиями. 
Он организовал чтение лекций в 
зависимости от уровня подготовки 
учеников. 

При объяснении простого боле-
вого приёма на руку нужно рас-
сказать ученику о строении костей 
и функциях нервов и мышц, объ-
яснить физику и принцип рычага.  
Лекция полезна для понимания 
принципов работы той или иной 

Дзигоро Кано читает лекцию 
в додзё Симотомисака

Кимэ-но ката
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техники, поскольку во время прак-
тик рандори и ката занимающиеся 
поглощены тренировкой и могут 
упустить некоторые теоретические 
детали, что сделает их обучение не-
полноценным. 

Теоретическое понимание прин-
ципов техники очень важно, когда 
ученик сконцентрирован на сорев-
нованиях и борьбе. При этом, если 
человек занимается дзюдо как 
формой образования и самосовер-
шенствования, такие идеи рацио-
нального поведения и информиро-
ванного понимания приобретают 
ещё большее, императивное зна-
чение. Кано стремился путём до-
полнения физических тренировок 
академическими предметами об-
легчить общее развитие зани-
мающихся дзюдо. Он считал, что 
эффективные физические трени-
ровки должны сопровождаться 
обучением научным принципам и 
ментальными занятиями. Изуче-
ние дзюдо невозможно без пони-
мания основ психологии и этики. 
Он считал основной предпосылкой 
для продвижения в настоящем 
дзюдо всесторонний тренировоч-
ный режим.

Лекции полезны для достижения 
занимающимися целей и позволяют 
им продвигаться по пути самораз-
вития, то есть помогают в решении 
задач дзюдо «развить личность» 
и стать «полезным членом обще-
ства». Кано читал соответствующие 
лекции, чтобы мотивировать уче-
ников укреплять свой дух, патрио-
тизм и нравственность, и относился 
даже к самым простым ситуациям 
поведения в обществе или отно-
шений между людьми, как к очень 
важным темам. соревнования, су-
ровые тренировки в середине зимы 
(кан-гэйко [kan-geiko]) и другие 
события были для него отличной 
возможностью дать наставления за-
нимающимся.

Диалоги

Целью «диалога» (мондо) в Кодо-
кане было приучить занимающихся 
спрашивать инструкторов, если им 
что-либо было непонятно до конца. 
Инструктор был обязан отвечать на 
все, даже самые несуразные и пу-
стяковые вопросы до того момента, 
пока ученик не был удовлетворён 
ответами.

Кано был убежден в том, что 
дзюдо — это многогранная форма 
обучения, в которой практикую-
щие используют силу различными 
способами. В качестве духовной 
тренировки недостаточно понять 
какую-то одну ограниченную тео-
рию. Кано стимулировал инструк-

торов ставить перед учениками 
трудные вопросы, чтобы убедить-
ся, что то, чему они научились в 
додзё, усвоено на глубоком уров-
не. Кроме простого присутствия на 
лекциях, поощрялись любые во-
просы, касавшиеся подмеченных 
несоответствий или каких-либо 
тем, по которым возникали сомне-
ния. схватка основана на теориях, 
которые невозможно освоить без 
непосредственной тренировки, 
однако диалоги являются важной 
частью прогресса и понимания. 
И вместе с ката и рандори способ-
ствуют становлению «всесторонне 
развитых людей» («Лекции Кодо-
кан Дзюдо»: опубликовано в Коку-
си №46, 1899).

Шихан (shi — учитель, духовный  
отец, han — пример) и его  ученики
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глава 2

РАцИОНАЛИзАцИя 

Образ мыслей  
Кодокан Дзюдо

с технической точки зрения дзю-
до было практически полностью 
разработано к 1887 году. Однако 
эволюция духовных и философских 
аспектов продолжалась ещё в те-
чение долгого периода. Так, лишь в 
январе 1922 года на совете Кодока-
на по Культуре (Кодокан Бункакай) 
Кано определил основополагающие 
принципы дзюдо: «максимально 
эффективное использование энер-
гии» (сэйрёку-дзэнъё) и «всеобщее 
благополучие» (дзита-кёэй). Эти 
этические принципы были провоз-
глашены, когда Кано было шестьде-
сят три года, через сорок лет после 
основания Кодокана.

В течение его жизни в широком 
смысле понимание дзюдо Кано про-
шло через несколько этапов. Ана-
лиз этих этапов позволяет понять 
те идеалы, которые он претворял в 
жизнь через дзюдо, и способствует 
лучшему пониманию его принципов 
(сэйрёку-дзэнъё и дзита-кёэй), ко-
торые по сей день составляют ос-
нову дзюдо. следующее описание 
основано на личных записях и лек-
циях Кано. Оно затрагивает вопро-
сы развития философии дзюдо и 
даёт представление о тех разитель-
ных переменах, которые произошли 
в нём после основания Кодокана.

В 1873 году в возрасте четыр-
надцати лет Кано поступил в школу 
Икуэй Гидзюку. Кано был достаточ-
но слаб в сравнении с мальчиками 
своего возраста, но совершенно не 
переносил, когда им помыкали. Что-
бы компенсировать недостаток фи-
зической силы, он решил заняться 
дзю-дзюцу. В 1874 году он перешёл 
в Токийскую школу иностранных  

языков, ещё через год — в школу 
Кайсэй, предшественницу совре-
менного Токийского университета, а 

в 1877 году Кано поступил на Лите-
ратурный факультет Токийского Им-
ператорского Университета. Он про-
должал поиски места для занятий 
дзю-дзюцу, но никак не мог найти 
подходящего додзё.

В это время он познакомился с 
Яги саданосукэ и начал заниматься 
стилем дзю-дзюцу Тэнсин синъё-рю 
у Фукуды Хачиносукэ. Когда Фу-
куда скончался в 1879 году, Кано 
продолжил заниматься у Исо Ма-
сатомы, а после смерти последнего 
в 1881 году, начал изучать стиль 
Кито-рю под руководством Иикубо 
Цунэтоси.

стимул для занятий дзю-дзюцу 
был простой: Дзигоро Кано тер-
петь не мог проигрывать. Занима-
ясь дзю-дзюцу, он надеялся раз-
вить силу и выносливость, а также 
нау читься приёмам, чтобы в случае 
необходимости одержать верх в 
стычке с более сильными против-
никами. Дзю-дзюцу для Кано было 
способом защититься от невоору-
жённого или вооружённого ножом 
противника. Он учился драться и со 
временем выявил для себя большую 
практическую ценность дзю-дзюцу 
по сравнению с другими боевыми 
искусствами. Им были глубоко изу-
чены техники борьбы лёжа (ката-
мэ-ваза) и ударные техники (атэ-
ми-ваза) Тэнсин синъё-рю, а также 
бросковые техники (нагэ-ваза), 
характерные для Кито-рю. В до-
полнение к этому он постоянно вы-
искивал интересные и практичные 
техники в многообразии других сти-
лей дзю-дзюцу. Он был неутомим в 
тренировках, его ги (форма для за-
нятий) было всегда разодрано из-за 
частого использования. Его тело 
было постоянно покрыто бинтами, 
из-за чего к нему прилипло прозви-
ще Манкинко — пластырь. 

Тренировки были суровыми. Кано 
как-то заметил, что рандори с трид-
цатью разными партнёрами было 

Манкинко (Кано) в 17 лет 
 был неутомим в тренировках

Шихану 10 лет
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достаточно нелёгким делом, осо-
бенно когда после этого следовала 
изнуряющая отработка ката. Обыч-
но Кано быстро съедал свой ранний 
ужин и отправлялся в додзё, где 
оставался до позднего вечера. Од-
нажды он был так изнурён после за-
нятия, что, еле передвигая ноги по 
пути домой, упал на дворовую огра-
ду. Впоследствии вспоминая свои 
ранние годы, Кано назвал большой 
удачей то, что он «не стал жертвой 
какого-нибудь тяжёлого заболева-
ния на фоне постоянного физиче-
ского истощения».

Большинство занимающихся в то 
время, включая Кано, были заин-
тересованы только в оттачивании 
бойцовских навыков. стиль препо-
давания был жёстким, большинство 
инструкторов делали акцент на 
суровых физических тренировках, 
даже не пытаясь объяснить вну-
тренние принципы техники. Если 
ученик спрашивал о таких принци-
пах, ему неизменно говорили, что 
пока не освоил правильное выпол-
нение приёмов, он не имеет пра-
ва даже задавать вопросы о таких 
вещах. По мнению инструкторов, 
единственным путём изучения дзю-
дзюцу было тренироваться и не за-
давать вопросов, не заботясь об ин-
теллектуальных аспектах занятий. 

По прошествии определённого 
периода работы в таком суровом 
режиме Кано в значительной сте-
пени изменил свою точку зрения на 
дзю-дзюцу. Он был увлечён прак-
тичной природой дзю-дзюцу и чем 
больше тренировался, тем глубже 
понимал ценность различных тех-
ник. В первый год занятий он отме-
тил значительные улучшения в сво-
ём физическом развитии и понял, 
что тренировки могут быть исклю-
чительно полезны для укрепления 
тела. Через три года его сила и лов-
кость выросли в разы. Кано попро-
бовал заниматься другими видами 

спорта и активного отдыха, такими 
как гребля, бейсбол, бег и пешие 
походы, но остался при убеждении, 
что ничто не может сравниться с 
дзю-дзюцу в плане физического 
развития.

Он также начал замечать духовные 
преимущества. Так, в детстве у Кано 
был дурной, вспыльчивый нрав. За-
нятия дзю-дзюцу сделали его более 
спокойным и дисциплинированным, 
помогли развить более гибкий и кон-
тролируемый характер. После это-
го открытия Кано перестал думать 
о дзю-дзюцу только как о способе 
нау читься драться и стал видеть в 
нём потенциал целостной системы 
развития тела и разума.

Также Кано отмечал, что учите-
ля дзю-дзюцу практиковали раз-
личные подходы к тренировкам и 
имели различные цели в зависимо-
сти от конкретной тренировочной 
системы. Так, в Тэнсин синъё-рю 
инструктор объяснил ему многие 
удушающие, сковывающие и бро-
сковые техники. Он выучил такие 
техники, как томоэ-нагэ (бросок с 
упором ноги в живот), аши-хараи 
(различные варианты подсечки) и 
коши-ваза (техника бросков с под-
бивом бедром). В то же время ме-
тодики тренировок и ката Кито-рю 
были совершенно другими. После 
детального изучения полученных 
знаний, при котором он стремился 

20-летний Дзигоро Кано (справа) увидел в дзю-дзюцу  
потенциал целостной системы развития тела и разума
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выявить внутренние принципы, ле-
жащие в основе всех техник дзю-
дзюцу вне зависимости от рюха 
(направления школы), Кано пришёл 
к выводу, что ни одна из школ не 
имела решающего преимущества.

Он понял, что победа в дзю-дзюцу 
достигается за счёт принципа «дзю 
ёку го о сэйсу» (гибкость контроли-
рует силу). Этот принцип также был 
известен как «дзю-но-ри» (принцип 
гибкости), согласно которому вме-
сто прямого сопротивления силе 
или движению оппонента для до-
стижения преимущества над сопер-
ником используется его же сила или 
движение.

Кано не забывал о ценности дзю-
дзюцу в практическом смысле осо-
бенно в эпоху, когда ношение мечей 
только что было запрещено. Однако 
он не фокусировался исключительно 
на схватке, а стремился к большему.

На собственном опыте он знал, 
как дзю-дзюцу может быть полезно 
для физического развития, и с каж-
дым днём больше и больше пони-
мал, как можно развить ум, плани-
руя стратегию противостояния с тем 
или иным оппонентом, и осознавал 
необходимость гибкости сознания, 
чтобы одержать верх в схватке.

В тренировках и схватках дзю-
дзюцу от занимающегося требова-
лась острота восприятия, уверенность 
и выдержка — качества, которые по-
зволяют добиваться успеха и в обыч-
ной жизни. Кано пришёл к убежде-
нию, что, несмотря на сомнительную 
репутацию занятия, привлекающего 
любителей подраться, дзю-дзюцу в 
действительности представляло со-
бой важную японскую культурную 
ценность, которая с некоторыми из-
менениями могла бы стать целостным 
способом физического, интеллекту-
ального и духовного развития.

В детстве мать Кано садако учила 
его «делать добрые дела для дру-
гих». Его отец, Дзиросаку, говорил, 

насколько важно «служить своей 
стране». с помощью дзю-дзюцу Кано 
нашёл способ внести вклад в инди-
видуальное развитие занимающихся 
и, соответственно, в развитие всей 
страны и, возможно, всего мира.

По стечению обстоятельств имен-
но в это время, в середине XIX сто-
летия, Япония переживала этап 
модернизации по западному типу 
и дзю-дзюцу было практически 
полностью забыто наряду с дру-
гими традиционными боевыми ис-
кусствами. В эпоху Мэйдзи ( 1868–
1912) боевые искусства стали 
считаться бесполезным наследием 
феодальных веков. Несмотря на 
это усилия Кано по использованию 

дзю-дзюцу для самосовершенство-
вания оказали решающее влияние 
на возрождение традиций боевых 
искусств в Японии. Этот процесс 
достиг наивысшей точки, когда в 
1931 году они стали обязательным 
предметом школьной программы.

В следующем выпуске мы расска-
жем о формировании и трансфор-
мации основных принципов дзюдо.

Фото из книги «Дзигоро кано и кодокан: 

инновационный ответ на модернизацию»,  

с сайта www.ijf.org  

и других открытых источников

Продолжение следует

Любимый бросок Кано — 
Уки Гоши в левую сторону
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С дзюдо по жизни



Н
а татами московского «Мега-
спорта» вышли представите-
ли двенадцати команд: МВД 

России, Минобороны Российской 
Федерации, МЧс России, Росгвар-
дии, ФНс России, ФсИН России, а 
также команды силовых структур 

Азербайджана, Армении, Киргизии, 
Республики Беларусь, Узбекистана 
и Таджикистана. Из-за пандемии 
не смогли принять участие в тур-
нире несколько сборных из стран 
дальнего зарубежья. А ведь в про-
шлые годы представителям Японии, 

Франции, Австрии, Италии удава-
лось подняться на пьедестал.

В отсутствие родоначальников 
дзюдо японцев фаворитами тур-
нира специалисты считали сбор-
ные МВД России и Республики 
Беларусь. Для первых было де-
лом принципа вернуть себе чем-
пионское звание, утраченное в 
2019 году, а милиционерам из Бе-
лоруссии хотелось доказать, что 
их победа в предыдущем турнире 
не была случайностью.

Чтобы сохранить интригу со-
стязаний и дать некоторую фору 

мЕЖДуНАРОДНый 
туРНИР СИЛОВИКОВ  
В мОСКВЕ
в середине мая в российской столице прошёл XV международный 
турнир по дзюдо среди полиции и армии памяти сотрудников, 
погибших при исполнении служебного долга. сильнейшей 
командой состязаний в двенадцатый раз в истории стала 
сборная мвд россии. в финале динамовцы взяли верх над 
соперниками из азербайджана.

Медалисты и наградившие их  
высокие гости состязаний

160 Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

С дзюдо по жизни



Павел Бальский открыл турнир в Москве
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иностранным сборным в соперни-
честве с многочисленными коман-
дами страны-хозяйки, российские 
и зарубежные дружины были раз-
ведены по разным группам, что 
обеспечивало интернациональный 
финал. В составе каждой сборной 
было по пять дзюдоистов, высту-
павших в весовых категориях 66, 
73, 81, 90 и свыше 90 кг. По ре-

гламенту соревнований участники 
должны были быть старше 30 лет, 
являться действующими сотрудни-
ками или военнослужащими, а так-
же как минимум четыре года не вы-
ступать в составах национальных 
сборных своих стран.

Российские полицейские пришли 
к финалу, получив достойный отпор 
в четвертьфинале со стороны коллег 

из Росгвардии, у которых выиграли с 
минимальным преимуществом — 3:2 
и всухую обыграли армейцев в полу-
финале — 5:0. Путь других фавори-
тов, белорусских милиционеров, был 
не прост: в первом круге они одоле-
ли коллег из Узбекистана — 4:1, а в 
четвертьфинале не совладали с ди-
намовцами из Таджикистана — 2:3. 
Благодаря оригинальной системе 

Коллеги — соперники

Почётные гости турнира
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Победный балл для команды МВД завоевал в финале Камал Хан-Магомедов (в синем)
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проведения турнира, белорусы, по-
пав в группу утешения и выиграв у 
сборной правоохранительных струк-
тур и ведомств Армении (4:1), в 
малом финале вновь встретились и 
смогли взять реванш у обидчиков из 
сборной Таджикистана, добившись 
победы со счётом 3:2 и завоевав 
право подняться на третью ступень 
пьедестала.

Место лидера в группе иностран-
ных команд неожиданно для многих 
заняла сборная силовых структур 

Азербайджана, пришедшая к фина-
лу благодаря победам со счётом 5:0 
над коллегами из Армении и дина-
мовцами из Киргизии и выигран-
ному полуфиналу у представителей 
Таджикистана — 3:2.

В итоге в главную схватку со-
ревнований вышли сборная МВД 
России и их коллеги из Азербайд-
жана, которые за 15-летнюю исто-
рию турнира лишь однажды, в 
2010 году, становились бронзовы-
ми призёрами.

Финал турнира предваряла тор-
жественная церемония открытия, в 
ходе которой заместитель Генераль-
ного прокурора Российской Федера-
ции Геннадий Лопатин огласил при-
ветствие Президента Российской 
Федерации Владимира Путина, в ко-
тором он напомнил, что в нынешнем 
году исполняется пятнадцать лет со 
дня создания Национального союза 
ветеранов дзюдо, который объеди-
нил под своей эгидой солидное чис-
ло участников, вырос в авторитет-
ную организацию, накопил богатый 
опыт в проведении представитель-
ных спортивных состязаний. В при-
ветствии был отмечен весомый 
вклад союза в реализацию важных, 
социально значимых инициатив и 
особенно его благотворительную 
программу «Мы помним», которая 
посвящена памяти героев, погибших 
при исполнении служебного долга 
и призвана оказывать адресную по-
мощь их родным и близким. столь 
многогранная, востребованная дея-
тельность достойна искреннего 
уважения. Президент РФ пожелал 
спортсменам удачи, а зрителям — 
самых добрых, незабываемых впе-
чатлений.

Зрители и участники соревно-
ваний почтили минутой молчания 
память героев, пожертвовавших 
собственной жизнью во имя мира 
и добра.

По решению председателя Орг-
комитета турнира, руководителя 
Международного фонда дзюдо Ар-
кадия Ротенберга и при поддержке 
партнёров соревнований ключи от 
десяти новых автомобилей были 
вручены родным и близким героев. 
Каждая семья получила памятный 
сертификат и скульптурную компо-
зицию «Мы помним». Церемонию 
награждения проводил заместитель 
председателя Оргкомитета турнира, 
президент Национального союза 
ветеранов дзюдо Павел Бальский.

Церемония «Мы помним»
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«Участников турнира объединя-
ют не только спорт, но и общие 
служебные задачи, и вечная память 
о тех, кто выполнил свой долг це-
ной собственной жизни, — сказал 
Павел Бальский. — С 2007 года орг-
комитет турнира реализует бла-
готворительную программу «Мы 
помним». За это время Оргкомите-
ту турнира удалось материально 
поддержать семьи более пятисот 
погибших силовиков, многие из ко-
торых были награждены государ-
ственными наградами, в том числе 
золотой звездой Героя России. Мы 
вручали машины, квартиры, быто-
вую технику. Низкий поклон семьям 
героев, которые в мирное время по-
гибают, выполняя свой профессио-
нальный долг. Мы хотим, чтобы вы 
знали: мы помним!»

Участие в церемонии приняла и 
заместитель Министра обороны РФ 
Татьяна Шевцова, вручившая ключи 

от автомобиля Татьяне Ефановой — 
матери сержанта контрактной служ-
бы Максима Плетнёва. стоит отме-
тить, что Татьяна Викторовна уже 

не первый год входит в Оргкомитет 
турнира, так как сама — большой 
поклонник дзюдо и имеет первый 
разряд по этому виду спорта.

«Свеча» от Тамары Гвердцители

Сергей Соловейчик, Павел Бальский и Геннадий Лопатин
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В атаке Камал Хан-Магомедов

На татами вышли команды России, Азербайджана, Армении, Киргизии, Республики Беларусь, Узбекистана и Таджикистана
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Но вернёмся к спортивной со-
ставляющей мероприятия. с первых 
минут финала стало ясно, что рос-
сийская команда своего не упустит. 

В стартовой схватке известный дзю-
доист Камал Хан-Магомедов (66 кг) 
уже на 24 секунде красивым бро-
ском заработал первый победный 

балл. Кстати, с Азербайджаном у 
Камала самые тёплые ассоциации: в 
2015 году он стал победителем пер-
вых Европейских игр, проходивших 

Команды-призёры турнира-2021

Ульян Ракшня в белом кимоно

167Бюллетень российского дзюдо. №2-2021

На татами мастера



в Баку. Почин партнёра по команде 
поддержали Владислав Михалин 
(73 кг) и Рустам Шевоцуков (81 кг), 
обеспечившие сборной МВД РФ 
досрочную победу в состязаниях. 
Оставшиеся две схватки ситуацию 
изменить уже не могли, а потому, 
когда россияне их проиграли (са-
мир Гучапшев — Зие Намазову, а 
Рустем Арсланов — Эльхаму Рад-

жабли), улыбки были на лицах дзю-
доистов обеих команд: одни радо-
вались победе, а другие «серебру» 
с золотым отливом.

«Очень рад вспомнить вкус по-
беды, — признался после финала 
самый титулованный представитель 
не только своей команды, но и все-
го турнира Камал Хан-Магомедов — 
чемпион Европы, призёр Чем-

пионата мира. — Я завершил 
профессиональную карьеру четыре 
года назад. В последний раз подни-
мался на подиум в 2016 году, когда 
выиграл «Гран-при» в Гаване. Сегод-
ня я очень благодарен руководству 
сборной МВД, которое доверило 
мне место в команде на этом пред-
ставительном турнире. Надеюсь, в 
следующем году нам удастся защи-
тить титул».

Вместе с белорусскими дзюдои-
стами на третью ступень пьедестала 
поднялись представители команды 
Росгвардии, обыгравшие со счётом 
5:0 в схватке за «бронзу» дзюдои-
стов из сборной Минобороны.

Высокий уровень соревнований, 
а также их социальную значимость 
отметил президент Европейского 
союза дзюдо сергей соловейчик: 
«На татами в Москве вот уже пят-
надцать лет выходят сильнейшие 
команды силовых структур из раз-
ных стран не только для того, что-
бы помериться силами, но и чтобы 
почтить память своих товарищей, 
погибших при исполнении служеб-
ного долга. Я благодарен Павлу 
Бальскому и его команде Нацио-
нального союза ветеранов дзюдо 
за самоотверженный труд, за пре-
данность дзюдо и чёткую граждан-
скую позицию. Уверен, что у этого 
турнира хорошее будущее. Ведь 
куда лучше силовикам, причём как 
российским, так и иностранным, 
встречаться в такой неформаль-
ной обстановке, нежели где-то при 
выполнении боевого задания. Тем 
более, что соперники они только на 
татами. Вне ковра они — коллеги, 
решающие общие задачи. Я желаю 
всем здоровья, мирного неба, а на-
шим детям — стать достойными 
гражданами нашей Родины».

Текст Марины Майоровой (ФДр)  

и романа бирюлиНа

Фото Марины Майоровой (ФДр)

Сборная МВД — победитель турнира-2021
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Дзюдо в кадре
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«Как же так?»

«Минимум “ваза-ари”!»
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«Я это сделал!»

Эмоции на двоих
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Рукопожатие товарища

После схватки снова друзья
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Превозмогая боль

«Есть желанное “золото”!»



Масками не скрыть радость
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Самый главный «иппон»
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«Почему???»

В ожидании оценки
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«Держи дистанцию!»

Делиться радостью легко
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В дзюдо эмоции кипят...

...а иногда выплескиваются через край






